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* ПО ИТОГАМ КОНКУРСА «КУЗБАСС — УГОЛЬНОЕ СЕРДЦЕ РОССИИ»

РАСПАДСКАЯ УГОЛЬНАЯ КОМПАНИЯ  — 
ПОБЕДИТЕЛЬ В НОМИНАЦИИ 
« ТЕХНОЛОГИЯ ГОДА — 2023 » *
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СИБИРЬ НАЧАЛА УЧИТЬ меня с самого детства, ведь я 
родился здесь, на севере Красноярского края. Педагог, 
конечно, суровый и взыскательный. Север человека да-
же не учит — скорее кует и закаляет. Порой много невзгод 
и трудностей приходится пережить, окунаться то в от-
тепель, то в мороз, напрягаться изо всех сил, прежде чем 

тебе поставят пятерку. Но уж если поставили — значит, ты прошел испытания, 
сдал экзамен, готов к любым неожиданностям. Поэтому у меня на предприятии 
команда как на подбор, ни один не сломается и дрогнет, а ведь ситуации у тех, кто 
занимается лесопереработкой, бывают сложнейшие. Одно слово — сибиряки! 

СИБИРЬ — СУРОВЫЙ КРАЙ. Но она закаляет, воспиты-
вает стойкость, сплачивает людей и приносит удачу. Мы 
убедились в этом, назвав этим именем яхту, которая 
прошла почти семь витков вокруг Земли, арктические 
моря, посетила пятдесят государств. «Сибирь» зимова-
ла во льдах, уцелела после оверкиля в штормовом Тихом 
океане, преодолела «кладбище» кораблей — пролив 

Дрейка. В честь 200-летия открытия Антарктиды доставила флаг России к мысу 
Беллинсгаузена. И готовится к новым путешествиям. Сибиряки знают, что пла-
вание — это 99 процентов тяжелой работы и только на один — счастья. Но ради 
этого мы будем поднимать паруса, прославлять нашу Сибирь и Россию. 

СЕРГЕЙ ЩЕРБАКОВ,  
капитан яхты «Сибирь»

ВЛАДИМИР НЕФЕДОВСКИЙ, 
руководитель лесоперерабатывающего 
ОАО «Каймира»

СИБИРЬ, КАК ИЗВЕСТНО, кладовая несмет-
ных природных богатств, которые обеспечи-
вают развитие нашей страны и гарантируют 
ее существование в будущем. Но самое глав-
ное богатство Сибири — это люди, это чело-
век. У меня в жизни было много примеров, 
чтобы в этом убедиться. Я родился и вырос в 

Новосибирске, побывал в разных концах нашей страны и уверенно 
говорю: нигде нет таких теплых, человеческих взаимоотношений и 
взаимовыручки, такого внимания друг к другу, понимания проблем 
соседа, как у нас. 

АНАТОЛИЙ ЛОКОТЬ, 
мэр Новосибирска

Я КОРЕННОЙ СИБИРЯК — родился в Новосибирске, но много лет прожил в 
Казахстане, так что имею возможность сравнивать. Сибирь научила меня це-
нить природные богатства, которые у нас с вами есть. Именно в Сибири я 
впервые ощутил необходимость сохранения природы и всю нашу ответствен-
ность за это перед глобальным миром. А переехав в Кузбасс, понял, насколько 

сильно нуждается в сохранении уникальная природа региона, где почти 150 тысяч гектаров земель нарушено угледобычей. Жизнь 
в Сибири научила меня возвращать территориям биологическое разнообразие, чтобы найти тот самый баланс между разрушени-
ем и восстановлением природной среды. Мы должны оставить потомкам нашу землю пригодной для жизни, со всеми признаками 
экологического равновесия. 

ОКСАНА ЕМЕЛЬЯНОВА,  
розовед, хозяйка крупнейшего 
в Красноярском крае розария

САМОЕ ГЛАВНОЕ, чему научила меня Си-
бирь, это ценить настоящее. То, что дает 
жизнь, без всяких искусственных примесей и 
наслоений. Ценить настоящие отношения, 
настоящих людей, настоящее тепло и даже 
настоящий холод. Наши широты — учитель, 

каких поискать, и тех, кто не имеет стержня внутри или сеет вокруг 
хаос, он не жалует. Неудивительно, что я уже много лет занимаюсь 
розами, вкладываю в них душу. Ведь разве бывает лучший противо-
вес хаосу, чем настоящая красота? 

АНДРЕЙ КУПРИЯНОВ,  
ведущий научный сотрудник Кузбасского ботанического 
сада Федерального исследовательского центра угля 
и углехимии СО РАН, доктор биологических наук

Сибирь ставит 
«отлично»

Подводя итоги Года педагога 
и наставника, мы спросили у наших героев: 
«Чему вас Сибирь научила?»
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Технологии успеха
Золотодобывающая компания «Полюс Вернинское» в условиях санкционных 
ограничений продолжает создавать и внедрять в производственные 
процессы новые технологии. 

 Игорь Цукуров: 
Сухой Лог — главный 
гринфилд-проект «Полюса».

ТОНН 
ПЕРЕРАБАТЫВАЕМОЙ 
РУДЫ В ЧАС — ТАКОЙ 
МОЩНОСТИ ДОСТИГЛА 
ВЕРНИНСКАЯ ЗИФ 
В ЭТОМ ГОДУ.

479

автор / ОЛЕГ ТОЦКИЙ

ЗОЛОТОДОБЫВА ЮЩ А Я КОМП А НИ Я «Полюс 
Вернинское» в условиях санкционных ограниче-
ний продолжает создавать и внедрять в производ-
ственные процессы новые технологии. 
Это помогает ей оставаться не только лидером золо-
тодобычи в Иркутской области, но и одним из самых 
технически оснащенных и инфраструктурно под-
готовленных предприятий горнодобывающей от-
расли. Мощный парк карьерной и горнотранспорт-
ной техники отличается высокой степенью диспет-
черизации, а уровень автоматизации золотоизвле-
кательной фабрики (ЗИФ) превышает 96 процентов. 

Чудо технической мысли
Начиналось все в 2015 году с решения текущих про-
блем на технологических участках ЗИФ Вернинско-
го ГОКа. Перед компанией стояла задача повышать 
производительность ЗИФ, а для этого следовало до-
оснастить отдельные участки приборами контроля 
и автоматизации. Хотя фабрика была одной из са-
мых новых в стране, еще оставались процессы, где 
автоматизация отсутствовала совсем. 

— Если нет автоматизации, то сложно выявить и 
предотвратить причины отклонений в процессе. А 
если на таком участке меняется персонал, то про-
блемы неизбежны, — поясняет главный технолог 
«Полюс Вернинского» Андрей Алейников.
За несколько лет специалисты компании разрабо-
тали программное обеспечение, которое увязывало 
различное оборудование и приборы на каждом тех-
нологическом участке.
В 2020 году пришла пора сфокусироваться на новых 
и более сложных технологиях. Процесс получения 
золота начинается с рудоподготовки — и чем она ка-
чественнее, тем эффективнее все дальнейшие про-
цессы. Поэтому начали именно с этого участка. 
Специалисты компании внедрили программное 
обеспечение, которое связало работу камер, отсле-
живающих крупность входящей на ЗИФ руды, и дат-
чиков вибродиагностики мельницы мокрого полу-
самоизмельчения. Увязка показателей этих прибо-
ров с автоматической системой управления позво-
лила добиться более стабильного измельчения ру-
ды на первой стадии. 
Далее улучшения коснулись участка флотации. Сю-
да измельченная руда поступает вместе с водой (та-
кой состав в металлургии называют пульпой) и пе-
ремешивается в больших емкостях со специальны-
ми реагентами. В смесь подается воздух, и на по-
верхности пульпы образуется пена. Частички руды 
с содержанием золота под действием реагентов 
прилипают к пене, благодаря чему их можно отде-
лить от пустой породы. 
На этом участке специалисты установили камеры 
контроля состояния пены, которые фиксируют про-
цесс пенообразования и в зависимости от различ-
ных параметров (например, диаметр пузырьков, 
объем пены) подают нужные сигналы на установку 
флотации, настраивая ее на наиболее оптимальный 
режим работы.
— Программное обеспечение для оборудования раз-
рабатывали самостоятельно. Нельзя сказать, что 
все получилось легко — процесс зависит от большо-
го количества факторов, которые необходимо было 

учесть и связать в единую логику управления. Но 
результат превзошел все ожидания, — вспоминает 
главный технолог.
Одним из самых сложных проектов стала работа 
на д установкой интенсивного цианирования 
ACACIA — установкой для получения золота из гра-
витационных концентратов. Специалисты автома-
тизировали не только саму установку, но и все 
смежные операции. 
Коснулась модернизация и отделения сорбции, где 
растворенное золото осаждается на активирован-
ный уголь. Там удалось автоматизировать практи-
чески все процессы, в том числе движение угля.

Нажатием кнопки
— Когда мы оценили пол у ченные результаты, 
захотелось сделать то, что в России еще никто не 
делал, — довести уровень автоматизации фабрики 
до того, чтобы вся она работала как единое целое. 
Появилась идея, которая на тот момент казалась 
безумной, — сделать запуск всей ЗИФ с одной 
кнопки, вроде технологии start/stop в автомоби-
лях, — говорит Андрей Алейников.
На разработку программного обеспечения ушло 
три месяца. В итоге время запуска фабрики сокра-
тилось в четыре раза.
В 2022 году решили новую задачу: теперь работни-
ки с одной кнопки запускают дробильно-сортиро-
вочный комплекс. Запуск всего оборудования ДСК 
(грохот, конвейеры, питатель и т. д.) ранее занимал 
пятнадцать минут. Сейчас — чуть более двух. Уже в 
нынешнем году разработали и запустили собствен-
ную программу по движению сорбента в цикле 
сорбции, полностью автоматизировав и этот про-
цесс и исключив человеческий фактор.

 На Вернинской ЗИФ в этом году 
запустили первый отечественный 
центробежный концентратор.
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 Главный технолог «Полюс 
Вернинского» Андрей Алейников: 
Сегодня все производственные процессы 
на ЗИФ идут в автоматическом режиме.

 Участок буровзрывных работ получил 
два новых буровых станка Zega D480A.

Сегодня все производственные процессы на ЗИФ 
идут в автоматическом режиме, а информация с 
многочисленных датчиков, которые отслеживают 
все параметры производства, стекается в оператор-
скую пульта фабрики. Но работы на этом не закон-
чились.
— Наша фабрика находится на высоком уровне авто-
матизации. Но все равно мы продолжаем работать 
над повышением надежности работы ЗИФ, чтобы 
уйти от человеческого фактора, — обозначает цель 
управляющий директор «Полюс Вернинского» 
Игорь Цукуров.
— Современные технологии не обошли стороной и 
работы в карьере. Автоматизированная система 
управления горнотранспортным комплексом по-
зволяет контролировать нахождение любой техни-
ки — каждого самосвала, бульдозера, буровой — в 
реальном времени и перераспределять машины с 
учетом текущих потребностей, повышая тем са-
мым эффективность работы и сокращая простои, — 
продолжает Цукуров. 
В маркшейдерских службах активно применяются 
дроны — для эффективного обновления карт место-
рождений и анализа геомеханической обстановки. 
А недавно на Вернинском появился плавающий 
дрон, способный «видеть» под водой. Новый аппа-
рат зафиксирован на компактном надувном катама-
ране — такая конструкция позволяет ему передви-
гаться по мелководью с заиленным и заросшим 
дном. Эта отечественная разработка помогает ис-
следовать технологические водоемы ГОКа — изу-
чать объем воды и отложений, рельеф дна.

Альтернатива есть!
Очевидно, что для такого высокотехнологичного 
предприятия, как «Полюс Вернинское», вопросы 
ИТ-автономности и импортозамещения крайне 
важны. «Полюс» уже не первый год анализирует 
рынок аппаратно-программных комплексов отече-
ственного производства, чтобы найти АПК, кото-
рый максимально соответствовал бы задачам ком-
пании, обеспечивал надежность и безопасность 
управления. 

Благодаря тому, что программа импортозамещения 
на предприятии была запущена задолго до санк-
ций, на сегодняшний день решена большая часть 
проблем с запчастями и техникой — рынок горно-
обогатительного оборудования развивается на гла-
зах. Осенью парк карьерной техники «Полюс Вер-
нинского» пополнили три новых бульдозера китай-
ского производства SHANTUI. Эти бульдозеры 
управляются джойстиками, имеют систему круго-
вого обзора и способны менять угол отвала в зави-
симости от конкретной задачи. 
Участок буровзрывных работ получил два новых 
буровых станка Zega D480A. Глубина бурения на 
нем достигает 35 метров, а диаметр скважины — от 
152 до 203 миллиметров. Проверку севером станки 
уже прошли — они используются в Магадане, Яку-
тии, Бурятии. На них стоит арктическая гидравли-
ка, используются специальные масла.
Присматривается компания и к китайским постав-
щикам шин. На данный момент более тридцати шин 
ведущих брендов КНР установлено на 90-тонных и 
140-тонных самосвалах. 
— Мы начали устанавливать эти шины в марте 
2023 года. Пока они ведут себя хорошо, но более точ-
ную оценку сможем дать после года эксплуатации, — 
рассказывает начальник горнотранспортного цеха 
компании «Полюс Вернинское» Сергей Тинников. 
Но, помимо импортных аналогов запчастей и обо-
рудования, появляются и российские разработки. 
Так, на Вернинской ЗИФ в этом году запустили пер-
вый отечественный центробежный концентратор. 
Эта машина методом сепарации отделяет тяжелые 
частицы золота от пустой породы. Оборудование 
собрали в Иркутске, на заводе компании «Сервис-
ТехноПром». Ранее аналогичные машины на рос-
сийские предприятия почти тридцать лет постав-
ляли только иностранные производители.
Из Воронежа на Вернинский ГОК приехал электри-
ческий бурстанок СБШ-250. Это разработка «Руд-
гормаш». Бодайбинским золотодобытчикам эта 
техника знакома, ведь в карьере уже работает один 
СБШ. Станок зарекомендовал себя как вполне на-
дежный. В карьере довольно высокая крепость по-
роды, но СБШ-250 с ней справляется отлично. 

Золотая перспектива 
Опыт Вернинского ГОКа и других предприятий 
«Полюса» будет применяться при разработке ме-

сторождения Сухой Лог — крупнейшего в России и 
одного из крупнейших в мире. Для его освоения по-
требуется огромное количество техники и значи-
тельный штат сотрудников. 
— Проект «Сухой Лог» — главный для нашей компа-
нии. И, безусловно, здесь мы будем применять 
свои лучшие наработки. На месторождении Сухой 
Лог будет карьер — открытая добыча с использова-
нием 50-кубовых экскаваторов и 300-тонных са-
мосвалов. Планируется построить самую совре-
менную ЗИФ. По прогнозам, при среднем содержа-
нии 2,3 грамма на тонну и проектном извлечении 
92 процента к производству «Полюса» добавится 
2,3 миллиона унций золота в год, что немногим 
меньше текущих объемов добычи компании, — со-
общает подробности Игорь Цукуров. 
Ранее директор по связям с общественностью «По-
люса» Виктория Васильева сообщила, что подго-
товка к отработке месторождения начата и в части 
инфраструктуры. 
— Поскольку на Сухой Лог нужно будет много всего 
завозить, включая оборудование, расходные мате-
риалы и прочее, идет работа по аудиту дорожной 
сети, мостов и переездов. Для разработки место-
рождения, по минимальным оценкам, будет созда-
но более 3,5 тысячи рабочих мест. Людей нужно 
будет туда привезти. Сейчас полным ходом идет 
реконструкция взлетно-посадочной полосы и са-
мого аэропорта Бодайбо, который при поддержке 
«Полюса» вошел в федеральную программу разви-
тия малой авиации. Строительство подстанции и 
других объектов энергетической инфраструктуры 
тоже уже началось, — отметила Васильева. 

В этом году компания «Полюс Вернинское» от-
метила 25-летие. Основанная как «Первенец», в 
2005 году она вошла в состав компании «Полюс». 
В 2007-м начала разработку Вернинского золо-
тоносного месторождения. В конце 2012 года бы-
ла запущена Вернинская ЗИФ. А с 2017 года ком-
пания получила свое нынешнее название — «Полюс 
Вернинское». С 2012 года руководителем компа-
нии является Игорь Цукуров. С июля 2023 года он 
также возглавил «Полюс Сухой Лог».

кстати
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Удивим весь мир
Сибирь стремительно развивает 
цифровые технологии

в л а с т ь

ГУБЕРНАТОР НОВОСИБИРСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ АНДРЕЙ ТРАВНИКОВ СЧИ-
ТАЕТ ИТ-ОТРАСЛЬ ОДНОЙ ИЗ КЛЮ-
ЧЕВЫХ ДЛЯ ДОСТИЖЕНИЯ ТЕХНО-
ЛОГ И Ч ЕСКОГ О С У ВЕРЕН И Т Е ТА 
СТРАНЫ:

— То, что потенциал ИТ-специалистов 
нашего региона высок, подтверждают 
факты и цифры. В сфере информаци-
онных технологий и связи нашего ре-
гиона трудится более тридцати тысяч 
человек. Вклад в ВРП этой отрасли — 
четыре процента. Для очень диверси-
фицированной экономики Новоси-
бирской области это весомо и сопо-
ставимо с вкладом таких мощных от-
раслей, как строительство или сель-
ское хозяйство.
Всей стране известны крупные компа-
нии-разработчики, которые создава-
лись и работают на территории Ново-
сиби рской области — та к ие, ка к 
«2ГИС», «Центр финансовых техноло-
гий». Стремительно развивают свои 
подразделения федеральные компа-

нии, такие как «Сбертех». Отдельный 
пример истории успеха — это ИТ-
кластер, функционирующий на базе 
Технопарка Академгородка, в кото-
рый входит более т ри дцати И Т-
компаний. Новосибирские компании 
работают на укрепление общего по-
тенциала цифровой трансформации 
нашей страны.
То, что этому направлению развития 
технологий в России отдан приоритет 
и со стороны президента, и со стороны 
правительства Российской Федера-
ции, очень важно. Мы поставили пе-
ред собой задачу достижения техно-
логического суверенитета — этому 
посвящена вся работа последних двух 
лет. Мы понимаем, что у нас еще есть 
некоторые технологические ограни-
чения, например, в выпуске средств 
производства или в микроэлектрони-
ке. Но в чем ограничения в нашей 
стране нет, так это в наличии умов и 
традиций нашей школы математики, 
программирования, школы информа-
ционных технологий. 
Я думаю, что у нас сегодня есть все ос-
нования точно так же удивить весь 
мир, как удивило всех послевоенное 
поколение. Тем более что введены бес-
прецедентные программы и меры под-
держки для развития этой отрасли. 
Правительство Новосибирской обла-
сти системно и последовательно при-
нимает меры, направленные на вне-
дрение цифровых технологий и реше-
ний в сферу государственного управ-
ления, оказания госуслуг, создание 
условий для развития региональной 
ИТ-индустрии. 

МЫ ЖИВЕМ В ЦИФРОВОМ МИРЕ, И 
ЭТО МИР НЕ ТОЛЬКО ШИРОКИХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ, НО И СЕРЬЕЗНЫХ 
УГРОЗ. ВСЕ БОЛЕЕ ВАЖНЫМИ СТА-
НОВЯТСЯ НАВЫКИ ЦИФРОВОЙ ГИ-
ГИЕНЫ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ РАСПОЗ-
НАВАТЬ ФИШИНГОВЫЕ ПИСЬМА, 
СОМНИТЕЛЬНЫЕ ССЫЛКИ В ИН-
ТЕРНЕТЕ И ПРОЧИЕ УЛОВКИ ЗЛО-
УМЫШЛЕННИКОВ. 

автор / ЮРИЙ ПРОКОПЬЕВ

Новосибирская компания «СофтМолл» 
включила в свои основные задачи раз-
витие цифровой грамотности россий-
ских граждан. Один из ее проектов — 
«Школа Инфобеза» — помогает детям 
делать пребывание в Сети безопасным . 
Уроками в «Школе инфобеза» охвачено 
уже свыше 35 тысяч юных учеников в 
регионах Сибири и Дальнего Востока. 

Сейчас осуществляется массовый пе-
реход с зарубежных продуктов на оте-
чественные. На рынке появляется но-
вое российское программное обеспе-
чение, требования ужесточаются, а 
заказчики стремятся перестроить 
свою инфраструктуру с минимальны-
ми потерями и максимальным каче-
ством. Но любое решение необходимо 
правильно спроектировать и внедрить 
в инфраструктуру. «СофтМолл» как 
системный интегратор помогает кли-
ентам осуществлять комплексное и 
качественное импортозамещение ИТ-
ландшафта. Индивидуальный подход и 
экспертность специалистов компании 
позволяют подобрать именно те реше-
ния, которые отвечают требованиям и 
при этом качественно интегрируются 
в имеющуюся инфраструктуру, чтобы 

она продолжала стабильно функцио-
нировать по завершению проекта. 
Отдельное большое направление дея-
тельности компании — противодей-
ствие целевым кибератакам, которые 
представляют серьезную угрозу ин-
формационной безопасности. Здесь 
важно грамотно спроектировать и вы-
строить систему защиты информа-
ции, чем успешно занимаются специ-
алисты «СофтМолл».
— В 2023 году мы провели анализ рын-
ка отечественных решений в области 
ИТ и заметили ниши, которые оказа-
лись еще не затронуты в рамках им-
портозамещения. И решили заняться 
разработкой. Технические задания 
подготовлены, приступаем к их реа-
лизации, — говорит генеральный ди-
ректор «СофтМолл» Сергей Туманов. 
Руководитель компании отмечает, что 
сейчас в отрасли отчетливо прослежи-
вается дефицит кадров. В июле этого 
года правительство Новосибирской 
области, профильные учебные заведе-
ния и представители бизнеса заклю-
чили соглашение о партнерстве в це-
лях создания и развития образова-
тельно-производственного центра для 
обеспечения кадровой потребности 
ИТ-отрасли. 
«СофтМолл» — в числе участников соз-
дания кластера. Важно еще на этапе 
обучения погружать студентов в ре-
альные практические задачи, знако-
мить с работодателями, развивать со-
циальные навыки, умение работать в 
команде. Этому будет способствовать 
интенсивное вовлечение ИТ-компаний 
в образовательный процесс. 

Найдут решение
Специалисты «СофтМолл» помогают 
справляться с киберугрозами и вне-
дрять отечественные ИТ-продукты 

на правах рекламы

«СОФТМОЛЛ» ВЫСТРА-
ИВАЕТ СИСТЕМУ ЗА-
ЩИТЫ ИНФОРМАЦИИ 
ДЛЯ ПРОТИВОДЕЙ-
СТВИЯ КИБЕРАТАКАМ
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на правах рекламы

ЯНВАРЬ
— На Иркутском авиазаводе с рабо-
чим визитом побывали гендиректор 
Объединенной авиастроите льной 
корпорации (ОАК) Юрий Слюсарь и 
гендиректор Корпорации «Иркут» 
Ан дрей Богинский. В ходе визита 
также прошла встреча с губернато-
ром Иркутской области Игорем Коб-
зевым по вопросу подготовки кадров 
для ИАЗ.

ФЕВРАЛЬ
— Делегации ПАО «Газпром» и ГК «Рос-
космос» посетили производственные 
площадки и инженерные службы ИАЗ, 
встретились с активистами Совета 
молодежи завода.

МАРТ
— Спортсмены ИАЗ приняли участие 
во Всероссийском зимнем корпора-
тивном фестивале «Трудовые резер-
вы», который собрал 1 500 спортсме-
нов со всей страны. В итоговом корпо-
ративном рейтинге заводская коман-
да заняла 4-е место из 102. 

АПРЕЛЬ
— Специалисты Иркутского авиазаво-
да Сергей Зубаков и Михаил Зверев 
заняли первое место в компетенции 
«Развитие производственной систе-
мы (бережливое производство)», Илья 
Бочаров стал первым в компетенции 
«Инженер-технолог» IX Открытого 
корпоративного чемпионата ОАК по 
профессиональному мастерству в 
авиастроении.
— В апреле на ИАЗ заключен новый 
коллективный договор, в котором рас-
ширен список льгот и гарантий для 
работников.

МАЙ
— У центра льных проходных ИАЗ 
впервые после пандемийных ограни-
чений отметили День Победы. У мемо-
риала заводчанам, погибшим в годы 
войны, прошел торжественный ми-
тинг. В праздничном концерте высту-
пили профессиональные артисты, 
детские и взрослые коллективы двор-
ца культуры им. Юрия Гагарина и по-
бедители заводского смотра «Сибир-
ские крылья — 2023».

ИЮНЬ
— На ИАЗ впервые прошел корпоратив-
ный День детей — около 300 детей за-
водчан побывали в цехах предприя-
тия. В ангаре ребята увидели самоле-
ты МС-21, Су-30СМ и Як-130, о каждом 
из них им рассказали заводские лет-
чики-испытатели. 

ИЮЛЬ
— «Иркут» стал «Яковлевым» — в авиа-
строительной корпорации прошел 
масштабный ребрендинг. По словам 
гендиректора корпорации Андрея Бо-
гинского, новое название — это часть 
процесса по развитию новой корпора-
тивной культуры. Глава ОАК Юрий 
Слюсарь отметил, что переименова-
ние «Иркута» — завершающий этап 
формирования дивизиона граждан-
ской авиации ОАК.
— ИАЗ посетила делегация депутатов 
Государственной Думы РФ. По итогам 
визита председатель Комитета ГД 
Сергей Гаврилов отметил: «Иркут-
ский авиазавод является флагман-
ским предприятием в своей отрасли и 
во многом примером для предприя-
тий не только авиационной, но и иных 
отраслей промышленности…»

АВГУСТ
— На ИАЗ побывал полномочный пред-
ставитель президента России в СФО 
Анатолий Серышев, который посетил 
производственные площадки пред-
приятия и принял участие в совеща-
нии о развитии аэропортовой инфра-
структуры региона.

СЕНТЯБРЬ
— В ходе Восточного экономического 
форума: 
• Группа «Аэрофлот» и лизинговая 
компания Ростеха заключили договор 
финансовой аренды МС-21-310; 
• Авиакомпания «Аврора» и ПАО 
«Яковлев» подписали соглашение о 
поставке 10 МС-21 до 2030 года; 
• Авиакомпания «Уральские авиали-
нии» объявила о планах по закупке 
более 40 самолетов МС-21 и построй-
ке для них ангара в Екатеринбурге. 
— В сентябре стало известно, что про-
изводство самолетов МС-21 дополни-
тельно получит более миллиарда руб-
лей в 2024 году. Увеличение финанси-
рования связано с ростом объема ра-
бот по созданию самолетов МС-21. 
— В ангаре самолета МС-21 прослав-
ленный пианист Денис Мацуев дал 
концерт для сотрудников Иркутского 
авиационного завода, представив 
программу «И классика, и джаз».

ОКТЯБРЬ
— На Иркутском авиазаводе прошло за-
седание Управляющего комитета по 
внешней кооперации программы 
МС-21. Главы холдингов и компаний, 
входящие в кооперацию по проекту 
МС-21, посетили агрегатно-сборочное 
производство и цех окончательной 
сборки. На совещании стороны обсу-

дили наиболее острые вопросы по ком-
плектации опытных образцов МС-21, 
поделились планами работ по обеспе-
чению сертификации самолета и се-
рийного производства 18 машин в пе-
риод 2024—2025 годов с последующим 
наращиванием до 36.

НОЯБРЬ
— Иркутский авиазавод выполнил кон-
трактные обязательства по поставкам 
техники Минобороны России.
— На ИАЗ введен в эксплуатацию но-
вый корпус для ИТР.
— Более 2000 школьников посетили 
Иркутский авиазавод в дни проведе-
ния всероссийской акции «Неделя без 
турникетов».

ДЕКАБРЬ
— Иркутский авиазавод завершил по-
ставки авиатехники иностранным за-
казчикам. 
— В 2023 году на ИАЗ развернут первый 
этап серийного производства МС-21 — 
к августу были изготовлены шесть 
планеров серийных лайнеров, делает-
ся задел на 2025 год.
— На ИАЗ реализуется комплекс инве-
стиционных проектов, направленных 
на увеличение производственных 
мощностей.
— В течение года активно развивалась 
социальная сфера поселка авиастрои-
телей. Проведена замена дорожного 
покрытия по улице Полярной, рекон-
струкция парка «Комсомольский», 
асфальтирование улиц в частном сек-
торе. Разрабатывается проект ком-
плексного развития инфраструктуры 
заводского микрорайона.

Истори я Ирк у тского авиа завода 
продолжается…

2023:
Иркутский авиазавод в цифрах и событиях
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Ставка 
на молодежь

Новая Горная Управляющая Компания распространяет практику настав-
ничества на предприятиях, способствует росту сотрудников, активно вза-
имодействует с профильными учебными заведениями Кузбасса, а также 
внедряет проекты для школьников.

автор / АННА ЗАБРОДИНА

Быть человеком труда
Год педагога и наставника для Новой Горной УК стал очередным этапом развития наставничества 
в компании. Передача опыта и важных практических навыков на производственных предприя-
тиях — неотъемлемая часть профессионального становления сотрудников. Прежде чем выпустить 
молодого коллегу в свободный полет, наставники контролируют процесс адаптации и вводят в 
специальность. Один из таких наставников — Роман Мухачев, горнорабочий очистного забоя шахты 
«Большевик». Он стал первым победителем в номинации «Человек труда» ежегодной городской 
премии в Новокузнецке «Человек года. Компания года». 
Роман начал свой путь в 1999 году. Каждый этап его биографии — решение сложных производствен-
ных задач. На счету специалиста — три рационализаторских предложения, которые успешно вне-
дрены в производство и принесли экономический эффект.
 — У меня бабушка работала шахтером в послевоенное время, а тогда другие условия были, намно-
го тяжелее. Сейчас техника передовая. Работать легче и безопаснее. Я благодарен своей шахте 

«Большевик» за то, что поверили в меня. И ком-
пании — за то, что она поддерживает систему на-
ставничества, таким образом развивая профес-
сию шахтера, — подчеркивает Роман Мухачев.

Для безопасной работы
В Новой Горной есть и свой учебно-курсовой 
комбинат, где традиционно проходят занятия по 
охране труда, вводные инструктажи, переква-
лификации. А в 2023 году здесь появился и свой 
учебно-тренировочный полигон — единствен-
ный в горняцком Междуреченске. Это две ауди-
тории, а также площадка с одиннадцатью трена-
жерами и макетами для занятий. 
Для обучающихся работе на высоте, в ограни-
ченных и замкнутых пространствах предна-
значен полигон «Альпинист». VR-тренажеры 
используются на курсах «Водитель БЕЛАЗа» 
и «Стропальщик». В дальнейшем для оснаще-
ния учебного центра планируется приобре-
с т и д и на м и ческ и й а втот рена жер каби н ы 
БЕЛАЗа и тренажеры для машинистов экска-
ваторов. 

Новая Горная — 
это просто космос!
С таким девизом компания приходит к школь-
никам и первокурсникам. Почему космос? А 
потому, что разработка недр других планет 
сегодня уже переходит из разряда фантазий в 
реальность. Виктор Корнеев, доцент кафедры 
открытых горных работ и электромеханики 
Сибирского государственного индустриаль-
ного университета, запатентовал технологию 
взрывных работ на Луне и Марсе, которая в бу-
дущем может стать частью производственной 
цепочки в космическом пространстве. А в Но-
вой Горной убеждены, что горный инженер — 
профессия будущего.
Сейчас в СибГИУ готовится к открытию лабора-
тория «Электроснабжение горного производ-

Новая 
Горная УК 
поддерживает 
профильные 
учебные 
заведения

на правах рекламы
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ства», которую помогает оборудовать Новая Горная УК. Студенты Института 
горного дела и геосистем будут учиться на кейсах реального производства. 
Ректор СибГИУ Алексей Юрьев и гендиректор Новой Горной УК Андрей Кобя-
ков уже заключили соглашение о сотрудничестве. Каждый месяц в этой лабо-
ратории смогут обучаться до ста студентов.
В этом году междуреченский филиал КузГТУ отметил 25-летие. К юбилею Но-
вая Горная подарила вузу новую компьютерную аудиторию. 
— Современное производство не может су ществовать без цифровиза-
ции. У нас в компании реа лизуется проект «Центр управления произ-
водством «Цифровой горняк», который объединяет все процессы, от 
планирования буровзрывных работ до отгрузки и доставки угольного 
концентрата потребителям. Горный инженер уже на стадии выпускни-
ка вуза должен владеть всеми необходимыми навыками работы с ком-
пьютерными программами, — считает директор разреза «Меж дуречье» 
Николай Просветов.

Горняков растят с детства
«Хочу быть, как папа — сильным, смелым, настоящим профессионалом». 
Так говорят дети работников Новой Горной. Например, машинист экскава-
тора разреза «Междуречье» Валерий Борисов с четырех лет хотел управ-
лять горной техникой. Вот уже 24 года он добросовестно работает на пред-

приятии и в этом году получил 
государственную награду «За-
служенный шахтер РФ» из рук 
губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева.
Равняться на папу стало инте-
реснее с малой архитектурной 
формой в виде ростомера с изо-
бражением папы-горняка и его 
сына Егорки на новой аллее в 
шахтерском Орджоникидзев-
ском районе Новокузнецка. Ло-
кация появи лась благодаря 
программе благотворительно-

сти «Новая Горная. Импульс развития территорий» и стала подарком городу 
металлургов и горняков к 405-летию. А название ей придумали подписчики 
телеграм-канала компании — Аллея юных горняков.

Учиться у лучших
Стать профессионалом и даже руководителем — не означает прекратить учить-
ся. Более семидесяти руководителей Новой Горной в 2023 году прошли обуче-
ние в школе управления «Сколково». Программа состояла из пяти модулей. 
Участники изучили лучшие решения в горной отрасли, разработали свои про-
екты и просчитали их экономическую эффективность. 
— Вопрос повышения операционной эффективности сейчас крайне важен для 
любой компании, для нас в том числе. Эта обучающая программа направлена 
на развитие инструментария повышения операционной эффективности, 
управления изменениями и посвящена оттачиванию управленческих про-
цессов, — отмечает директор по операционной эффективности и цифровиза-
ции Александр Иванов.
Объявленный президентом РФ Год педагога и наставника завершается, но 
имеющиеся программы по развитию наставничества в Новой Горной УК про-
должат реализовываться. 2024 год в компании объявлен Годом персонала. 

ООО «Новая Горная УК» — российский угледобывающий холдинг, основным 
бизнесом которого является добыча и переработка коксующихся углей, 
используемых в металлургии. Предприятия расположены в Кемеровской 
области. ООО «Новая Горная УК» является управляющей организацией 
для АО «Шахта «Большевик», АО «Шахта «Антоновская», АО «ОФ «Анто-
новская», АО «ОФ «Междуреченская»», АО «Междуречье», АО «Угольная 
компания Южная», АО «ПВВ». 

справка

Д ЛЯ ОСНАЩЕНИЯ 
УЧЕБНОГО ЦЕНТРА 
ПРИОБРЕТУТ 
ДИНАМИЧЕСКИЙ 
АВТОТРЕНАЖЕР 
КАБИНЫ БЕЛАЗА

— ВСЕСТОРОННЯЯ ЗАБОТА О ДЕТЯХ, 
МОЛОДЕЖИ — НАШ ПРИОРИТЕТ, В 
КУЗБАССЕ И ВСЕЙ РОССИИ. ПОЭТО-
МУ 2023 ГОД ПО УКАЗУ ПРЕЗИДЕН-
ТА СТРАНЫ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
БЫЛ ОБЪЯВЛЕН ГОДОМ ПЕДАГОГА И 
НАСТАВНИКА И ПОСВЯЩЕН ТЕМ, 
ДЛЯ КОГО ВОСПИТАНИЕ ПОДРАС-
ТА ЮЩ ЕГО ПОКОЛ ЕН И Я СТА ЛО 
ПРОФЕССИЕЙ. У НАС В ОБЛАСТИ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО БЫЛ ОБЪЯВЛЕН 
ГОД ДЕТЕЙ. 

Для закрепления приоритета разра-
ботан проект «Кузбасс — регион для 
детей», аналогов которому в стране  
нет. Проект отражает пять принци-
пов — от создания условий для учебы и 
развития до патриотического воспи-
тания подрастающего поколения. 
Первый. Работа с детьми — это в пер-
вую очередь формирование мировоз-
зрения людей, которые будут основ-
ными участниками изменений в реги-
оне и стране. От того, как человек 
мыслит, зависит и то, как он будет от-
носиться к своему окружению, к сво-
ей Родине. 
Второй. Мы всесторонне поддержива-
ем семьи с детьми. Семья — фундамент 
общества. Дети должны понимать это. 
Третий. Стоит вновь вспомнить выра-
жение «чужих детей не бывает» и на-

полнить его новым смыслом. Каждый 
должен более чутко относиться к 
окружающим. И должна быть отлаже-
на совместная работа органов власти 
всех уровней и институтов граждан-
ского общества. 
Четвертый. Все без исключения дети 
талантливы, каждый в своей сфере. 
Важно вовремя разглядеть талант и 
развить его. 
Пятый. Дети очень быстро взрослеют, 
поэтому с ними нужно работать здесь 
и сейчас. Условия для их развития 
должны быть не в планах, а реализо-
вываться на практике немедленно. 
Поэтому мы не просто строим и капи-
тально ремонтируем школы и детские 
сады, а создаем современное образо-
вательное пространство — атмосферу, 
которая мотивирует детей к обуче-
нию. Обновляем учреждения по на-
циональному проекту и по губерна-
торским программам «Мой новый 
детский сад», «Моя новая школа» и 
«Мой новый колледж», обеспечиваем 
их цифровым и другим современным 
оборудованием. В современных усло-
виях и самим воспитателям, учите-
лям работать гораздо интереснее. 
Кроме того, вводим «бесшовную» си-
стему образования — от детского сада 
до трудоустройства. Это очень важно 
для экономики Кузбасса, так как мы 
создаем новую промышленность, от-
крываем высокотехнологичные про-
изводства. И образование на всех эта-
пах должно работать под запросы про-
мышленности, поэтому мы готовим 
конкретных специалистов под запро-
сы предприятий. Уже созданы инже-
нерные классы, лаборатории робото-
техники, биотехнологий и беспилот-
ных систем. В этом году открыт регио-
нальный центр «Сириус. Кузбасс».
Наши учителя, директора школ стано-
вятся лучшими на всероссийских кон-
курсах. А мы, в свою очередь, создаем 
условия для получения образования 
самого высокого уровня. 

«Бесшовная» 
система 
образования
Губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев — о принципах 
воспитания нового поколения 
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В зиму вошли 
уверенно

Красноярские подразделения холдинга уже второй год работают в напря-
женном режиме. 

СУЭК-
Красноярск 
подводит 
итоги 
уходящего 
года

СКАЗЫВАЕТСЯ ЗАТЯНУВШИЙСЯ ДЕФИЦИТ ГИ-
ДРОРЕСУРСОВ В ВОДОХРАНИЛИЩАХ ЕНИСЕЙ-
СКОГО КАСКА ДА. ГИДРОГЕНЕРАЦИЯ СНИЖ А-
ЕТ ОБЪЕМЫ, ПОЭТОМУ НА УГОЛЬНЫХ РАЗРЕ-
ЗАХ ЛЕЖИТ ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ НАГРУЗКА ПО 
СОХРАНЕНИЮ ЭНЕРГОБА ЛАНСА В РЕГИОНАХ 
СИБИРИ. С НЕЙ ПРЕДПРИЯТИЯ СУЭК УСПЕШ-
НО СПРАВЛЯЮТСЯ.

автор / МАКСИМ КРАВЧУК

Под занавес года в «СУЭК-Красноярск» прошла 
уже традиционная прямая линия с генеральным 
директором Андреем Федоровым. Глава компа-
нии рассказал о производственных достижениях 
и ответил на вопросы сотрудников. Красноярские 
предприятия СУЭК не сбавляют оборотов. Уходя-
щий год, как и прошлый, выдался маловодным. В 
таких условиях ГЭС не могут работать на полную 
мощность. Соответственно, в энергосистеме Си-
бири возрастает роль угольных ТЭЦ и ТЭС.
— Мы весь год работали напряженно, как и вся 
угольная генерация. В результате Березовский 
разрез уже сентябре выполнил годовой план по 
добыче угля и по итогам года прибавил к плано-
вым объемам свыше пятидесяти процентов. Боро-
динский и Назаровский разрезы отработа ли в 
пределах плановых показателей. В целом же по 
году мы ожидаем добыть не менее 34 миллионов 
тонн, — рассказал Андрей Федоров.

Такого низкого уровня Енисея не было, со слов 
специалистов, почти сто лет. И в этом смысле ге-
неральный директор «СУЭК-Красноярск» счита-
ет одним из достижений коллектива угольщиков 
способность оперативно адаптироваться к меня-
ющимся условиям энергетического рынка.
— В наступивший отопительный сезон мы вошли 
очень уверенно. Учли опыт прошлой зимы. Все не-
обходимые ремонты сделаны, запасы созданы. 
Подготовка выполнена на высшем уровне. Исто-
рия компании показывает, что угольщики рабо-
тают ответственно и всегда выполняют задачи, 
которые ставят перед нами руководство и сами 
жители Красноярского края, — подчеркнул он.
Затянувшаяся теплая осень благоприятствовала 
проведению вскрышных работ. На Назаровском 
разрезе даже был установлен рекорд на вскрыше — 
уникальный транспортно-отвальный комплекс 
SRs(K)-4000, основная машина, занятая на подго-
товке запасов, в сентябре переместил в отвалы 
1 миллион 320 тысяч кубометров горной массы. 
Это самый высокий показатель месячной произво-
дительности за все время его работы.
На Березовском и Бородинском разрезе к работе 
на вскрыше приступили новые автосамосвалы 
БелАЗ грузоподъемностью 90 и 130 тонн. В по-
следние годы они стали отличной альтернативой 
японским Komatsu. Машины надежные, непри-
хотливые, к тому же они максимально приспособ-
лены к сложным горнотехническим условиям от-
крытых разработок. В 2024 году на красноярских 
предприятиях будет обновлен парк бульдозерной 
техники — здесь угольщики намерены опробовать 
китайские образцы.
Импортозамещение в СУЭК ведется, как говорит-
ся, по всем фронтам. И этому способствуют сер-
висные подразделения. В Красноярском крае та-
ким подразделением является Бородинский ре-
монтно-механический завод. В июне серебряной 
медалью XXXI Меж дународной специализиро-
ванной выставки «Уголь России и Майнинг — 
2023» в Кузбассе были отмечены рештаки для 
шахтных конвейеров, изготавливаемые по про-
грамме импортозамещения. Среди другой импор-
тозамещающей продукции бородинцев — корон-
ки, зубья и траки на экскаваторы зарубежного 
производства.

Есть, однако, сферы, которые не заместишь и не 
купишь. Это экология. И растущие требования 
как законодательства, так и населения стимули-
руют крупные компании уделять ей все больше 
внимания. 
В 2023 году на предприятиях «СУЭК-Красноярск» 
продолжилось строительство высокотехнологич-
ных комплексов очистки дренажных и производ-
ственных вод. Причем для каждого из них внедря-
ется индивидуальное проектное решение. Напри-
мер, на Березовском разрезе, где комплекс уже 
достроен, карьерные воды после многоступенча-
той очистки и обеззараживания ультрафиолетом 
используются для технологических нужд пред-
приятия. На Назаровском разрезе карьерные во-
ды после водоподготовки частично будут переда-
ваться на Назаровск ую ГРЭС для ох лаж дения 
оборудования — этот проект реализован уже бо-
лее чем на пятьдесят процентов.
Важным событием уходящего года для угольщиков 
стало получение Бородинским разрезом, крупней-
шим не только в Красноярском крае, но и в СУЭК, 
комплексного экологического разрешения (КЭР). 
Причем Бородинский разрез стал одним из первых 
предприятий в регионе, которое таким разрешени-
ем обладает. Наличие КЭР подтверждает, что пред-
приятие реализует современные технологические, 
технические и управленческие решения, чтобы 
свести к минимуму негативное воздействие добы-
чи на окружающую среду. Сейчас аналогичная ра-
бота ведется по Березовскому и Назаровскому раз-
резам. Планируется, что комплексные экологиче-
ские разрешения они получат в 2024 году. 
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СИБИРСКАЯ ГЕНЕРИРУЮЩАЯ КОМПАНИЯ реализует экологическую про-
грамму, которая дает результаты здесь и сейчас.
В современной России вопросам окружающей среды уделяется самое при-
стальное внимание. Сегодня это не просто модный тренд, а часть обязательной 
программы для любого производства. В итоге заводам, построенным в шести-
десятые и семидесятые годы прошлого века без учета природоохранных аспек-
тов, приходится модернизироваться.
Особняком среди них стоит тепловая генерация. Снизить нагрузку или отклю-
чить на время часть оборудования крайне сложно, от работы этих предприя-
тий зависит комфорт в домах, поэтому модернизироваться приходится без 
остановки, лавируя между реализацией экологических программ и необходи-
мостью выполнить свои обязательства перед потребителем. Самые сложные 
технические решения приходится принимать именно энергетикам. Яркий при-
мер — программа Сибирской генерирующей компании в Красноярске.
В 2018 году Красноярск включили в федеральную программу «Чистый воздух». 
За прошедшие пять лет СГК инвестировала в экологическое улучшение крас-
ноярских ТЭЦ свыше пятидесяти миллиардов рублей.
Так, на ТЭЦ-1 возвели новую дымовую трубу высотой 275 метров. Она замени-
ла три старые низкие трубы. Это уменьшило приземные концентрации газо-
образных выбросов в городской черте более чем в три раза. Также на теплоцен-
трали смонтировали девять из пятнадцати запланированных электрофиль-
тров с эффективностью улавливания твердых частиц более 99,7 процента. Не-
смотря на активную модернизацию, ТЭЦ-1 продолжает надежно обеспечивать 
потребителей энергией. Программа экологической модернизации станции в 
уходящем году, кстати, вошла в число финалистов Национальной премии «Эко-
тех-Лидер» в номинации «Сокращение вредных выбросов в атмосферу».
На ТЭЦ-3 (одной из самых современных в России) ведется строительство вто-
рого энергоблока, которое позволит перераспределить на него часть нагрузки 
с ТЭЦ-1. Третья теплоцентраль при этом фактически находится за городом. 
Причем уже на этапе строительства закладываются все наилучшие доступные 
технологии в сфере экологии.
Сегодня трубы красноярских ТЭЦ оснащены системой онлайн-мониторинга 
выбросов. Система отслеживает оксиды, диоксиды азота, диоксиды серы, угар-
ный газ и твердые частицы. Каждый горожанин может посмотреть актуальные 
графики данных на сайте СГК.
Еще одно важное направление экологической программы СГК — замещение ма-
лых неэффективных котельных. В рамках федеральной программы «Чистый 

Чистая победа Благодаря модернизации угольных ТЭЦ удалось 
в несколько раз сократить вредные выбросы 

воздух» в Красноярске полностью или частично закрыто 33 объекта, 
последние три выведут из эксплуатации в будущем году. Объем вы-
бросов этих теплоисточников был небольшим, однако низкие трубы, 
изношенность или отсутствие природоохранных технологий приво-
дили к тому, что микрорайоны, где находились котельные, букваль-
но задыхались от такого соседства.
Включившись в экологическую повестку, как правило, компании не 
останавливаются на модернизации производства. Исследования до-
казывают, что для улучшения качества воздуха в столице края не-
обходимо продолжать работу с приземными источниками. А значит, 
в этом списке обязательно появятся и частный сектор, и транспорт.
Что касается последнего, СГК предложила в городах присутствия 
проект «Сибирь заряжает» — развитие электрозарядной инфра-
структуры. В Красноярске совместно с компанией «Россети Сибирь» 
установили 51 такую станцию. А следующей точкой проекта стал 
Новосибирск, где СГК даже открыла центр компетенций, намерева-
ясь развивать консультационную базу в этой области.
— Работа проделана колоссальная. На текущий момент удалось до-
биться снижения выбросов на 5,5 тысячи тонн, что составляет 
10,5 процента от общего снижения объема выбросов по городу. Это 
данные Экспертного доклада Общественного совета при минприро-
ды РФ. А к началу 2025 года экологическим эффектом только от мо-
дернизации Красноярской ТЭЦ-1 станет снижение общего объема 
выбросов на 20 процентов, выбросов пыли — на 80 процентов, — под-
черкивают в компании.
Как рассказал Александр Закондырин, глава Общественного совета 
при минприроды РФ, программа «Чистый воздух» стартовала в Крас-
ноярске в 2018 году, но мероприятия по повышению экологичности 
генерации на ТЭЦ начали проводить гораздо раньше. На Краснояр-
ской ТЭЦ-1, старейшей в городе, с 2006-го по 2015 год была проведена 
реконструкция батарейных циклонных уловителей тринадцати кот-
лов, что позволило снизить ее выбросы вдвое. 
— Сегодня угольная генерация — это инновационный сегмент элек-
троэнергетики, где системно внедряются технологии почти полного 
недопущения выбросов вредных металлов и золы, азота и серы, — 
считает Александр Закондырин. — Эта отрасль ТЭК действительно 
идет по пути экологии, по пути перехода на энергетику с нулевыми 
выбросами. 

 Новые электрофильтры, построенные на Красноярской ТЭЦ-1 
в рамках программы модернизации станции.
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автор / НАТАЛЬЯ РЕШЕТНИКОВА

СТРАТЕГИЯ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ Сибирского феде-
рального округа до 2035 года предполагает модернизацию аэропортов во всех 
десяти регионах СФО.
Самые масштабные планы связаны с созданием аэропортов если не с нуля, то 
почти с нуля. Так, в Омской области предусматривается реанимация проекта 
Омск-Федоровка, замороженного в начале 1990-х. Аэропорт должен прийти на 
смену действующей воздушной гавани Омск-Центральный, которая располо-
жена в городской черте. Согласно стратегии, аэропорт с пропускной способно-
стью терминала до трех миллионов пассажиров в год (Омск-Центральный об-
служил в прошлом году 1,59 миллиона человек) будет введен в эксплуатацию 
в 2028-м. 
Строительство с нуля запланировано и в Иркутске, где действующий аэропорт 
также находится в границах областного центра. Он обслуживает примерно два 
миллиона пассажиров в год, а этого недостаточно, чтобы, помимо прочего, обе-
спечить всем желающим комфортное воздушное путешествие на Байкал. Зада-
ча — ввести новый объект в эксплуатацию в 2030 году. Ранее региональные вла-
сти сообщали, что аэропорт появится вблизи деревни Позднякова, которая 
фактически является пригородом Иркутска.
В других сибирских городах речь идет о расширении существующих аэропор-
тов, улучшении их инфраструктуры. В 2024-м власти планируют открыть но-
вый аэровокзальный комплекс в Новокузнецке (Кемеровская область) площа-
дью 18 тысяч квадратных метров. Во многом необходимость расширения вы-
звана растущей популярностью курорта Шерегеш, для которого новокузнец-
кий аэропорт является ближайшим. Новый аэровокзал призван обеспечить 
увеличение пропускной способности до 5,5 миллиона пассажиров в год. Для 
сравнения: в 2022 году пассажиропоток в аэропорту Новокузнецка составил 
416,2 тысячи человек.
Завершается и реконструкция томского аэропорта. Его годовая пропускная 
способность в результате увеличивается до миллиона пассажиров.
В аэропорту Красноярска к 2030 году расширят площадь перрона до 254,5 тыся-
чи квадратных метров с увеличением количества мест стоянок воздушных су-
дов и закончат реконструкцию взлетно-посадочной полосы. В новосибирском 
аэропорту Толмачево в те же сроки запланирована реконструкция аэропорто-
вого комплекса. В Кемерове пропускная способность терминала аэропорта в 
2024-м вырастет до 4,7 миллиона пассажиров в год. 
Ряд проектов направлен на развитие международных авиаперевозок через го-
рода Сибири. Воздушный пункт пропуска появится в аэропорту Горно-Алтай-

Верный маршрут Приоритет развития Сибири — улучшение 
транспортной доступности регионов

ска. Техническое перевооружение такого пункта произойдет в Кызы-
ле, увеличится пропускная способность на государственной границе 
в новосибирском аэропорту. Такая возможность прорабатывается и 
для аэропорта Барнаула. 
Впрочем, крупными аэропортами дело не ограничивается. Стратегия 
развития Сибири предполагает строительство и модернизацию объ-
ектов и в сравнительно небольших населенных пунктах — как для по-
вышения мобильности их жителей, так и для стимулирования эконо-
мических процессов. 
В первую очередь это касается городов Иркутской области. В план, 
в частности, внесено строительство аэропортового комплекса в 
центре золотодобывающей промышленности региона — Бодайбо. 
Там воздушная гавань должна быть сдана в 2025 году, а к 2030-му 
обеспечивать пропускную способность на уровне 200 тысяч пасса-
жиров и почти 450 тонн грузов в год. Также к 2030 году предстоит 
завершить реконструкцию аэропорта Усть-Кута. Рядом с этим горо-
дом строится крупный завод полимеров, который станет частью 
газохимического кластера. На 2035 год отнесено завершение стро-
ительства аэропорта в Тайшете, где возводятся алюминиевый завод 
и анодная фабрика. 

 Площадь СФО — свыше четырех миллионов квадратных километров. 
Без авиатранспорта здесь не обойтись даже отчаянным спортсменам. 
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Защита 
от проблем

Сергей Тен, первый заместитель председателя комитета ГД РФ по вопросам 
собственности, земельным и имущественным отношениям, федеральный 
координатор проекта ЕР «Безопасные дороги», подвел итоги уходящего года.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Сергей Юрьевич, какие достижения вы считаете наиболее важными?
СЕРГЕЙ ТЕН: Деятельность комитета Госдумы по вопросам собственности, земельным и 
имущественным отношениям напрямую влияет на экономическую безопасность страны 
в условиях санкций. Особо выделю два закона, которые мы приняли в этом году. Первый 
регулирует процедуру внесудебного банкротства граждан. Мы увеличили диапазон за-
долженности, при которой можно обратиться с заявлением о внесудебном банкротстве, 
с 25 тысяч рублей до миллиона, а также сократили срок до пяти лет на право подачи по-
вторного заявления. Это позволило сделать процедуру доступной для людей с небольши-
ми задолженностями. Пенсионеры и получатели пособий в связи с рождением и воспита-
нием ребенка также могут с меньшими трудностями обратиться за защитой от финансо-
вых проблем.
Второй закон — это поддержка экономически значимых организаций. Здесь мы предло-
жили эффективный подход, который обеспечивает соблюдение прав российских инве-
сторов и регулирует приоритетное вступление в прямое владение акциями. Мы защища-
ем наши предприятия от недобросовестных действий иностранных владельцев. 
КОРР.: Каких результатов добилась межфракционная рабочая группа «Байкал», которой 
вы руководите?
СТ: В этом году законопроект, который касается экологической безопасности и социаль-
но-экономического развития Байкальской природной территории, стали предметно об-
суждать и научное сообщество, и общественные экологические организации. Мы провели 
выездные рабочие парламентские заседания в Забайкальском крае, Иркутской области, 
Республике Бурятия. И эта работа не прошла даром. Общественность услышала жителей 
прибрежных населенных пунктов, убедилась, что избыточные экологические запреты 
фактически ограничивают людей в правах. Я уж не говорю про важность строительства 
селезащитных и очистных сооружений (сегодня их имеют только 21 из 160 населенных 
пунктов), противопожарного обустройства и так далее. Думаю, нам удалось убедить на-
ших оппонентов в целесообразности принятия этого законопроекта.
В обновленном национальном проекте «Экология и природопользование» проект «Со-
хранение озера Байкал» продолжит действовать до 2030 года, и в этом тоже есть вклад 
нашей межфракционной группы. Проект предполагается финансировать из средств 
федерального бюджета в общем объеме 53,4 миллиарда рублей. Решение, на мой 
взгляд, принципиальное и правильное. Потому что хотя ряд вопросов и удалось снять, 
цели проекта не достигнуты — ни по строительству и реконструкции очистных соору-
жений, ни по ликвидации накопленного вреда Байкальскому целлюлозно-бумажному 
комбинату, ни по ликвидации свалок. Должны появиться в обновленной редакции и 
новые задачи по контролю антропогенной нагрузки при развитии туристической и 
сопутствующей инфраструктуры озера Байкал, а также по восстановлению в полном 
объеме погибших от пожаров и болезней лесных насаждений. 
КОРР.: Что стало для вас эмоциональным потрясением в этом году, что растрогало?
СТ: Все, что касается детей. С 2022 года постоянно бываю в Кировске, Луганске. Обща-
лись со школьниками, и они рассказывали о своей жизни, о том, что значит ждать при-
летов, почти четыре года учиться на дистанте, терять родных и близких… В 2014 году, 

девять лет назад, когда Украина начала бомбить Донбасс, 
детям было по шесть-семь лет. И всю сознательную жизнь 
они живут на войне. 
Так родилась идея нашей экспедиции «За нами будущее», 
творческой смены в Тулуне. Мы постоянно на связи с Киров-
ском, помогаем чем можем. Так, сегодня ребятишки из Ки-
ровска — полноправные участники всех проектов Благотво-
рительного фонда Юрия Тена, который, как известно, уже 
почти тридцать лет помогает детям. В этом году мы обследо-
вали две тысячи ребят в Тулунском, Усольском, Черемхов-
ском, Тайшетском, Куйтунском районах Иркутской области 
в рамках врачебного десанта «Дорога добра». В планах — про-
вести такой десант в Кировске. 
Кроме того, удалось приобрести лазерный аппарат для 
атравматичного лечения детей с мочекаменной болез-
нью почек — уникальное оборудование передали Иван-
Матренинской детской клинической больнице Иркут-
ска. Продолжается наш проект «Нота До» и «Музыку 
дарим людям». И, конечно, преклоняюсь перед нашими 
волонтерами — теми, кто помогает нашим бойцам в зоне 
СВО. Знаю многих лично, это бесконечно сильные лю-
ди, бескорыстные и цельные. 

В Государствен-
ной Думе РФ 
приняли ряд 
важных 
для Сибири 
законов 

на правах рекламы
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Счет в пользу 
производителей

Изменение процентной ставки ЦБ повлияло и на доступность заемных 
средств для бизнеса. В числе тех, кто волевым решением удерживает ус-
ловия по региональным программам на прежнем уровне, — Фонд разви-
тия промышленности Иркутской области. Мы узнали у директора Фонда 
Яны Шевченко, как им это удалось, чего стоило и какие перспективы на 
будущее.

Фонд развития 
промышленно-
сти Иркутской 
области сохра-
няет ставки 
по льготным 
займам 
на прежнем 
уровне 

автор / ГЛЕБ РУСИН

ИСТОРИЯ ВОПРОСА: СЛЕДОМ ЗА УВЕЛИЧЕНИЕМ ста-
вок по розничным кредитам коммерческие банки сделали 
дороже корпоративные займы. Дольше всех держался 
Фонд развития промышленности, но и он объявил о кор-
ректировке условий по льготным займам. В середине ноя-
бря ставки изменились на два процентных пункта — с од-
ного и трех процентов годовых до трех и пяти процентов 
годовых соответственно. 

Изменения касаются как федеральных займов, так и займов по совместным федерально-
региональным программам. Некоторые региональные фонды уже последовали примеру 
«материнской» организации и тоже подняли ставки по собственным программам. 
КОРРЕСПОНДЕНТ: Яна Алексеевна, в сообщении федерального ФРП говорится, что «новые 
ставки по льготным займам Фонда в три-пять раз меньше ключевой и по-прежнему остают-
ся одними из самых привлекательных на рынке долгосрочного инвестиционного кредито-
вания». И это справедливое замечание. Почему не последовать примеру «старших товари-
щей» и не сравнять ставки?

ЯНА ШЕВЧЕНКО: Такие решения, как то, что 
приняли коллеги из ФРП, — результат глубокого 
анализа и тщательно выверенных прогнозов. Я 
прекрасно знаю специалистов, которые работают 
в Фонде, и могу с полной уверенностью сказать, 
что у них все просчитано. И стало быть, принятое 
решение — наилучшее из возможных с точки зре-
ния долгосрочной перспективы как для самого 
ФРП, так и для российской промышленности. 
Мы, естественно, тоже опираемся на цифры. Ка-
питализация Фонда развития промышленности 
Иркутской области превышает полмиллиарда 
рублей. Поэтому, тщательно все взвесив, мы 
пришли к выводу: пока стоит оставить условия на 
прежнем уровне — это выгодно бизнесу и по плечу 
Фонду. Вынесли решение на рассмотрение На-
блюдательного совета и получили одобрение. 
КОРР.: Пока?..

ЯШ: Да, вернемся к вопросу пересмотра ставок к концу первого квартала.
КОРР.: Что может измениться за это время?
ЯШ: Как показывает динамика ключевой ставки ЦБ с августа этого года, примерно все. Я 
думаю, что новость о сохранении льготных условий станет серьезным драйвером для тех 
предприятий, что откладывали модернизацию или сомневались по какой-то причине. Это 
как с программами льготной ипотеки на новостройки: все же понимают, что таких условий 
в обозримом будущем не будет. Поэтому успевать нужно сейчас. Так и у нас: хотите полу-

НОВОСТЬ О СОХРАНЕ-
НИИ ЛЬГОТНЫХ 
УСЛОВИЙ СТАНЕТ 
СЕРЬЕЗНЫМ 
ДРАЙВЕРОМ Д ЛЯ ТЕХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ЧТО ОТКЛА ДЫВАЛИ 
МОДЕРНИЗАЦИЮ 
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В 2023 году Набсоветом одобрены 22 заявки на займы по со-
вместным и региональным программам. Общая сумма займов 
по одобренным заявкам в Иркутской области, включая феде-
ральные программы, — 1 миллиард 360 с половиной миллио-
нов рублей. Это самый четкий показатель того, насколько 
важным для областной промышленности являются наши ре-
гиональные программы. Иркутская область, согласно рейтин-
гу российских регионов по экономическому потенциалу, со-
ставленному Фондом развития гражданского общества, — в 
топ-10 по стране. Поэтому мы посчитали и уместным, и допу-
стимым, и необходимым сохранить прежние условия льготно-
го финансирования производственных предприятий.

РУСЛАН СИТНИКОВ,
первый заместитель председателя правительства Иркутской области, 
глава Наблюдательного совета регионального ФРП

чить заем под смешной (извините) один процент годовых и купить новое обору-
дование, чтобы увеличить объемы производства, выйти на новые рынки и нарас-
тить прибыль? Успевайте. Кто знает, будут ли такие же условия после первого 
квартала 2024 года...
КОРР.: Звучит угрожающе.
ЯШ: О, намерения пугать у меня не было (улыбается). Это просто объективная 
реальность. Есть время, когда можно долго думать. А есть время, когда нужно 
быстро решать. Только и всего.
КОРР.: Как вы оцениваете результаты работы областного Фонда в уходящем году?
ЯШ: На планерках сотрудники говорят, что никогда не видели директора доволь-
ной результатами (смеется). Но на самом деле я от всей души благодарю команду 
и хочу с вашей помощью публично сказать коллегам спасибо за работу, которая 
нередко выходит за рамки нормированного дня. Я действительно рада, что уда-
лось собрать коллектив, который искренне хочет помочь каждому проекту, что 
обращается к нам за поддержкой.
У нас также продуктивный тандем с Министерством экономического развития и 
промышленности, с центром «Мой бизнес», Корпорацией развития Иркутской 
области. 

от первого лица Так что результаты — которыми я не полностью, но все же довольна, — 
это итог эффективной совместной работы институтов развития и про-
фильных министерств. Портфель в 22 одобренные заявки — хороший 
результат. Кроме того, мы собрали 89 заявок по различным програм-
мам компенсаций, и 46 из них получили одобрение. Мы возмещаем 
предприятиям часть затрат на транспортировку готовой продукции, 
на доставку сырья и материалов, на уплату процентов по кредитам, 
направленным на реализацию импортозамещающих проектов. 
КОРР.: Чего пожелаете коллегам и заемщикам на следующий год?
ЯШ: Упорства. Веры в свои силы. Воли к победе. 
В последние годы многое складывалось не в пользу российской 
экономики. Но если вспомнить Фридриха Ницше, мы обязательно 
выйдем из этой ситуации сильнее. Просто мы такие есть, это в на-
шем характере сибирском — преодолевать. Так что давайте все хо-
рошо отдохнем — а потом хорошо поработаем! 



Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН С Т Р А Н И Ц Ы А16 /17

т е м а  н о м е р а

Задача 
по физике

В этом году в Сибири, как и в целом по России, зафиксирован рекордно низ-
кий уровень безработицы. Одновременно резко обострился дефицит ка-
дров. Почему сегодня во многих сегментах рынка труда спрос доминирует 
над предложением, и о том, какие пути решения проблемы существуют, — 
наша беседа со старшим научным сотрудником Института экономики и ор-
ганизации промышленного производства СО РАН, кандидатом экономиче-
ских наук Сергеем Капелюком. 

Для подготовки 
востребован-
ных специа-
листов 
не хватает 
учителей 
точных наук

автор / ЮРИЙ ПРОКОПЬЕВ

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Сергей Дмитриевич, как ученые 
объясняют сложившуюся ситуацию? 
СЕРГЕЙ КАПЕЛЮК: Проблема возникла не сегодня. Уче-
ные прогнозировали, что в 2020-х годах Россию ждет со-
кращение численности населения и рабочей силы в част-
ности. Поэтому и появился материнский капитал, который 
должен стимулировать рождаемость. Потом о дефиците 
кадров стали говорить работодатели. Причину часто на-
ходили в системе образования, не готовящей нужного ко-

что найдет нужного специалиста, предложив 
ему более выгодные условия, чем на прежнем 
месте работы. Сейчас ситуация обострилась. 
Первая причина опять же демографическая — с 
рынка труда уходит очень многочисленное по-
коление 1950-х годов, а вместо него приходит по-
коление 1990-х — начала 2000-х, когда в стране 
была низкая рождаемость. То есть убыль ресур-
сов больше, чем восполнение. 
Вторая причина — сокращение миграции, кото-
рая много лет была важным фактором для рынка 
труда. В начале 1990-х годов в страну перемеща-
лось русскоязычное население республик быв-
шего СССР, потом стал расти спрос на трудовых 
мигрантов. То, что этот стабильный источник 
рабочей силы вдруг окажется перекрытым, не 
ожидалось. Снижение потока трудовых мигран-
тов создает спрос на низкоквалифицированные 
профессии, то есть недостаточные трудовые ре-
сурсы еще и размываются.
Третий аспект — общая нестабильность, которая 
началась с пандемии и обострилась в 2022 году. 
Одним из следствий стал отъезд из России ряда 
специалистов — по разным оценкам, от ста тысяч 
до нескольких сотен тысяч. Частичная мобили-
зация — это тоже отвлечение трудовых ресурсов 
из отраслей и регионов. А при дефиците кадров 
даже небольшой отток существенно влияет на 
ситуацию на рынке труда. 
РГ: Для Сибири важны еще внутримиграцион-
ные процессы. Давно и очевидно происходит пе-
реток кадров в центральные регионы страны. 
СК: У нас очень сильная региональная дифферен-
циация даже внутри федеральных округов. По-
этому молодежь уезжает из бедного региона в 
более богатый соседний и так далее. Для СФО в 
целом характерна негативная динамика — здесь 

 Многие работодатели сегодня начинают борьбу 
за будущих сотрудников уже в детском саду, открывая 
там профильные группы.

личества востребованных специалистов. А когда 
у руководителей предприятий спрашивали, ка-
ких именно кадров не хватает, выявилась зако-
номерность — чем выше уровень заработной пла-
ты, тем меньше незакрытых вакансий. Соответ-
ственно, напрашивался вывод: решить кадро-
вую проблему можно, подняв зарплаты. 
В прошлом десятилетии отмечалась высокая те-
кучка кадров — работодатель мог рассчитывать, 
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реализуется меньше крупных проектов, и, соответственно, меньше 
спрос на труд, чем, например, в ДФО, Центральной или Южной России. 
РГ: Каким отраслям сегодня особенно остро не хватает специалистов? 
СК: В 2022—2023 годах при всех негативных тенденциях спрос на труд 
начал расти, вакансий стало больше. Во-первых, это следствие сня-
тия ограничений, вызванных пандемией. Во-вторых, потребовались 
дополнительные кадры предприятиям ОПК и ряда других отраслей. 
«Оборонка» сегодня в приоритете у служб занятости. Заказ на кадры 
настолько высок, что, например, вакансию инженера предлагают 
представителям других специальностей, а рабочих ищут среди тех, 
кто не имеет соответствующей подготовки. 
Отмечу, что дефицит кадров в отдельных отраслях, о котором нам 
часто говорят, на самом деле преувеличен. Например, в марте 
2022 года заявляли о высоком дефиците айтишников. Но един-
ственный регион, где был отмечен резкий рост вакансий, — Мо-
сква. Чуть меньше — в Санкт-Петербурге. В целом же по стране 
такого роста мы не увидели. Или якобы большая нехватка кадров 
в строительстве — порядка трех миллионов человек. Она есть, но 
не в таких масштабах.
Давно ощущается кадровый дефицит в обрабатывающей промышлен-
ности. Но если в оборонном комплексе сейчас создают дополнитель-
ные рабочие места (там крупные госзаказы), то легкая промышлен-
ность и «пищевка» остаются самыми проблемными отраслями с 
точки зрения кадров.
При этом повсеместно не хватает инженеров. Казалось бы, очевидное 
решение — увеличить число бюджетных мест. И действительно, в ву-
зах и ссузах повысили бюджетный набор. Но это сталкивается с дру-
гой проблемой — нет достаточного количества выпускников школ, 
готовых поступить на технические специальности. Например, при-
мерно половине будущих айтишников требуется сдавать ЕГЭ не толь-
ко по математике, но и по физике. А таких выпускников значительно 
меньше, чем требуется рынку.
И здесь необходимо акцентировать внимание на другой задаче. Шко-
лам не хватает учителей, особенно точных наук. Мы анализировали 
вакансии в школах по состоянию на октябрь 2022 года. Выявили боль-
шую региональную дифференциацию. Самая высокая укомплекто-
ванность учителями — в Москве. А в ряде регионов, особенно на Юге 
России или, например, в Новосибирской области, большое количе-
ство вакансий — прежде всего в сельских районах. В основном это 
учителя математики, русского языка и литературы, а также ино-
странных языков и физики. При этом уровень предлагаемой учите-
лям физики заработной платы, несмотря на востребованность, до-
вольно средний — тем же преподавателям иностранного языка обе-
щают зарплату выше. 
Между тем задача обеспечения экономики кадрами в будущем может 
быть просто не выполнена из-за нехватки выпускников школ, а это 
следствие проблемы дефицита учителей. 
Очевидны кадровые проблемы в здравоохранении — здесь, как и в об-
разовании, дефицит связан с недофинансированием. И он сильнее 
проявляется в государственном и муниципальном секторах. Причи-

на в том, что многие врачи ушли в частные клиники, где могли больше зарабаты-
вать, а вакансии закрываются за счет совмещения ставок. Отчасти проблема 
решалась за счет мигрантов из стран СНГ. 
РГ: Чем работодатели сейчас привлекают и удерживают сотрудников? 
СК: Мы несколько лет изучали ситуацию в сельских районах, где из-за низ-
ких заработков кадровая проблема стоит особенно остро. Часто зарплата, 
предлагаемая специалисту, статус которого подразумевает высшее обра-
зование, близка к МРОТ. Понятно, что нужны другие стимулы. Поэтому, 
например, снижаются требования к кандидату — вместо высшего образова-
ния допускается среднее специальное или даже среднее плюс курсы. Мас-
совым стало приглашение без опыта работы. Конечно, важную роль играют 
бонусы — прежде всего предоставление жилья. Например, в райцентре, с 
ежедневной доставкой к месту работы и обратно — это довольно привлека-
тельно для молодых специалистов. 
РГ: Какие дополнительные меры по поддержке рынка труда должно принять 
государство? 
СК: Готового решения нет. Увеличение числа бюджетных мест — не очень эффек-
тивный инструмент, массовую подготовку необходимых специалистов он не 
обеспечит. Кроме того, как я уже сказал, не хватает профориентированных вы-
пускников. И мы не можем на сто процентов прогнозировать, что будет через 
пять лет. Высока вероятность того, что дефицитные сегодня специалисты ока-
жутся невостребованными. 
Отмечу: есть практика целевого набора. По идее это самый оптимальный ин-
струмент — предприятие формирует заказ на специалиста, который обучается 
в вузе или ссузе за счет работодателя и потом обязан у него трудоустроиться. 
Одно из условий участия в федеральной программе поддержки ведущих вузов 
«Приоритет 2030» — высокая доля целевиков. Но пока их относительно немного. 
И для предприятий есть риск, что студент не выполнит условия договора и 
уедет, например, за границу или перейдет на другое предприятие. 
Еще один путь — привлечение мигрантов. По межправительственным соглаше-
ниям трудовая миграция должна быть контролируемой — то есть приезжающе-
го в Россию работника нанимает конкретный работодатель. Но пока числен-
ность таких мигрантов несущественна. Мы можем идти по пути Канады, Ав-
стралии, которые привлекают высококвалифицированных мигрантов, но на 
первых порах это будет небольшой поток.
Массовый приток мигрантов тоже опасен — он встретит сопротивление в обще-
стве, следует учитывать социально-политические аспекты. Но без мигрантов 
проблему кадров на ближайшие пару десятилетий не решить — хотя бы до того 
времени, когда войдут в трудоспособный возраст представители поколений 
конца «нулевых» — «десятых» годов. По прогнозам ученых, после 2030 года Рос-
сия начнет выходить из демографического кризиса, и это, конечно, благопри-
ятно отразится на рынке труда.  

РЕГИОН
2000
ГОД

2010
ГОД

2020
ГОД

2021
ГОД

2022
ГОД

2023 ГОД 
(ИЮЛЬ–

СЕНТЯБРЬ)
СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 12,4 8,5 7,3 5,8 4,4 3,2
РЕСПУБЛИКА АЛТАЙ 17,3 12,2 14,0 12,0 9,8 8,9
РЕСПУБЛИКА ТЫВА 23,6 21,7 18,0 15,1 9,6 6,7
РЕСПУБЛИКА ХАКАСИЯ 12,2 9,1 8,7 6,4 3,3 1,9
АЛТАЙСКИЙ КРАЙ 11,7 8,8 5,9 5,5 3,7 3,3
КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ 12,2 6,2 6,0 3,6 2,7 1,6
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ 11,6 10,1 7,7 6,0 5,0 3,6
КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 10,6 8,9 6,7 5,4 4,1 3,3
НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ 13,3 7,7 6,7 6,1 4,7 3,5
ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ 14,0 8,1 8,9 6,5 5,3 3,3
ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ 13,0 7,7 8,7 6,8 5,1 4,4

 Россия преодолеет дефицит рабочих рук к 2030 году — 
когда закончат обучение сегодняшние школьники.
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В АЛТАЙСКОМ КРАЕ СЕГОДНЯ ДЕЙ-
СТВУЕТ ПЯТЬ КЛАСТЕРОВ, ОБЪЕДИ-
НЯЮЩИХ БОЛЕЕ СТА ПРОМЫШ-
ЛЕННЫХ, НАУЧНЫХ И ОБРАЗОВА-
ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ.

автор / ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА

Они производят свыше десяти про-
центов всей промышленной продук-
ции, выпускаемой в регионе, реализу-
ют крупные проекты по импортозаме-
щению. 
Кластеры — биофармацевтический «Ал-
тайБио», аграрного машиностроения 
«Алтакам», энергомашиностроения 
«Алтэк», полимерный композитный 
«Алтайполикомпозит» и Барнаульский 
промышленный химический (БПХК) — 
объединяют предприятия-конкурен-
ты. Но это не мешает им работать над 
крупными совместными проектами. 
— В Забайкальском крае более десяти 
наших компаний построили в этом го-

ду котельную на 70 МВт, — рассказал 
руководитель «Алтэк» Дмитрий Аба-
лымов. — Одни разработали проект, 
другие построили котлы, третьи — 
вспомогательное оборудование, чет-
вертые занимались инжинирингом. 
Благодаря такому совместному про-
екту мы привлекли в Алтайский край 
более 600 миллионов рублей инвести-
ций. Это очень хороший пример того, 

зачем нужны кластеры. Объединив-
шись, мы можем реализовывать боль-
шие проекты от техзадания до сдачи 
объекта в эксплуатацию. 
Крупные совместные проекты есть и 
в других кластерах. В агромашино-

строительном, например, якорное 
предприятие «Агроцентр» выпуска-
ет почвообрабатывающие комплек-
сы, не уступающие по качеству им-
портным аналогам, а ряд небольших 
компаний производит для них дета-
ли, предоставляют инжиниринговые 
услуги. 
— Кластерный подход помогает малым 
инновационным компаниям расти ря-
дом с якорным предприятием и выхо-
дить на новый уровень, — уверен руко-
водитель ассоциации «Алтакам» Ан-
дрей Смышляев. — Сейчас у малых 
предприятий большая потребность в 
инжиниринговых услугах, разработ-
ке конструкторской документации. 
Их предоставляют компании, создан-
ные на базе вузов и в самих кластерах. 
Наши предприятия очень нуждаются 
в новых разработках из-за открыв-
шихся ниш в связи с уходом зарубеж-
ных производителей сельхозтехники 
с российского рынка. 

Кооперация 
в помощь   

На Алтае в кластерах наращивают 
производство импортозамещающей продукции

Работе на промпредприятиях нужно вернуть 
престиж

п р и о р и т е т

НОВОСИБИРСКИЙ ЗАВОД РЕЗКИ 
МЕТА ЛЛА (НЗРМ) НАМЕРЕН ВНЕ-
СТИ СВОЙ ВКЛА Д В ФОРМИРОВА-
НИЕ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ КАДРОВ 
ДЛЯ РОССИЙСКОЙ ПРОМЫШЛЕН-
НОСТИ. РУКОВОДСТВО ПРЕДПРИЯ-
ТИЯ ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА СОТРУД-
НИКОВ, КОТОРЫЕ ГОТОВЫ ПОЛУ-
ЧАТЬ НОВЫЕ ЗНАНИЯ И ПРАКТИЧЕ-
СКИЕ НАВЫКИ. 

автор / ЮРИЙ ПРОКОПЬЕВ

— В России промышленный бум. Наш 
рынок труда оказался к нему не готов, 
но исправить ситуацию можно, если 
государство, образовательный ком-
плекс и бизнес будут действовать в 
единой парадигме, — убежден дирек-
тор НЗРМ Дмитрий Ионычев. 
По его словам, одна из важнейших за-
дач — сломать стереотипы. Вакансия 
оператора станка с числовым про-
граммным управлением, несмотря на 
хорошую заработную плату, сегодня 
заинтересует далеко не каждого. По-
тому что только у немногих есть со-

ответствующая подготовка и опыт 
работы. 
— Поэтому НЗРМ размещает не вакан-
сии, а объявления о возможности по-
лучить новую специальность с даль-
нейшим трудоустройством. И получа-
ется совсем другой эффект — люди 
идут учиться, так как рабочее место с 
хорошей зарплатой им гарантирова-
но. У нас на предприятии обучение 
работе на станках с ЧПУ занимает три 
месяца, а практику проходят непо-
средственно на заводском участке, — 
отмечает руководитель НЗРМ. 
На предприятии отмечают значимую 
позитивную тенденцию — среди со-
трудников растет популярность обра-
зовательных программ. Руководство 
завода гарантирует специалистам 
возможность прохождения обучаю-
щих курсов и даже получения высше-
го образования, беря оплату на себя. 
— Мы вышли на новый этап. Я сам про-
ходил различные курсы длительно-
стью в несколько дней, недель или ме-
сяцев. А в этом году поступил в Выс-
шую школу экономики, программа 

обучения рассчитана на два с полови-
ной года. Появились сотрудники, ко-
торые также пошли учиться в вузы, 
получать академические знания. Для 
меня как для руководителя желание 
работников учиться и осваивать но-
вое — признак того, что мы на верном 
пути, — говорит Дмитрий Ионычев.
Кадры для новой промышленной эко-
номики лучше готовить заранее, счи-
тает директор НЗРМ. Завод сотрудни-
чает с вузами и ссузами — в частности, 
НГТУ НЭТИ. Студенты приезжают на 
экскурсии, чтобы лично убедиться в 
технических возможностях совре-
менного предприятия. 
Заместитель директора по производ-
ству Дмитрий Пальчик выступал в 
техническом университете с лекцией 
об истории завода, формировании его 
производственных процессов, инве-
стициях в развитие и работе с заказ-
чиками. Студенты проявили непод-
дельный интерес, обрадовав лектора 
непростыми и крайне вдумчивыми 
вопросами и высказанными собствен-
ными идеями. 

Экскурсии, практики и стажировки 
студентов и аспирантов НГТУ на заво-
де планируют проводить регулярно. В 
перспективе это взаимодействие смо-
жет вырасти в молодежные проекты. 
Студенты, прошедшие такую подго-
товку, получат ряд развитых профес-
сиональных навыков, что повысит их 
востребованность на рынке труда.
— Молодежь не хочет работать на заво-
де, где стоят станки шестидесятилет-
ней давности. Где все старое, унылое. А 
человеку, особенно молодому, хочется 
реализовать себя, получать полезные 
знания и навыки, самому делиться иде-
ями. Убежден, что в нашей стране на-
ступает новая индустриальная эпоха, 
когда на первый план выходит произ-
водство. С начала 90-х нас приучали к 
так называемой «экономике услуг», 
роль обрабатывающих производств 
была низкой, работа на промышлен-
ном предприятии считалась уделом не-
удачников. И я сделаю все для того, 
чтобы молодые люди с гордостью гово-
рили о том, что работают на заводе, — 
подчеркивает Дмитрий Ионычев. 

Ломая 
стереотипы

 На барнаульском котельном заводе, 
входящем в кластер «Алтэк», выпускают 
котлы и запорное оборудование для 
крупных совместных проектов.
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Новое поколение 
промышленников

Как обеспечить производство специалистами? Своим опытом поделился 
директор НЗРМ Дмитрий Ионычев. 

Профессио-
нальное 
образование 
должно 
учитывать 
потребности 
бизнеса

автор / ЮРИЙ ПРОКОПЬЕВ

НОВОСИБИРСКИЙ ЗАВОД РЕЗКИ МЕТАЛЛА входит в десятку крупнейших ме-
таллообрабатывающих производств Западной Сибири. Это не просто совре-
менное предприятие, это завод новой формации. И по уровню технической ос-
нащенности, и по уровню подготовленности персонала, который директор 
НЗРМ Дмитрий Ионычев оценивает как «интеллектуальный» и «технически 
подкованный». Впрочем, разговор с руководителем завода получился не только 
о предприятии, но и о том, какие специалисты нужны российской промышлен-
ности, и каким образом их нужно готовить.
КОРРЕСПОНДЕНТ: Дмитрий Алексеевич, насколько актуален кадровый вопрос 
для НЗРМ? 
ДМИТРИЙ ИОНЫЧЕВ: Сейчас серьезного дефицита кадров нет — люди остают-
ся на заводе и работают многие годы. Но в перспективе такой риск исключать 
нельзя. В прошлом году численность персонала НЗРМ выросла в полтора раза, а 
в этом году увеличилась еще на треть. И мы продолжаем набор сотрудников — в 
первом квартале 2024-го будет открыта новая промплощадка, для которой по-
требуется еще порядка полутора сотен специалистов. Параллельно формируем 
кадровый резерв для основного производства.
Для российской промышленности в целом проблема, конечно, актуальна. Счи-
таю, что ее можно решить, совершенствуя производственные процессы. Поэто-
му я вижу миссию нашего предприятия в том, чтобы показать возможности 
именно современного производства — высокотехнологичного и интеллектуаль-
но сложного. Однако для этого нужны не только технические ресурсы. Главный 
актив — люди, причем готовые учиться и получать новый опыт. 

Нам удалось сформировать очень сильный инженерный состав, кото-
рый сегодня стоит дорого. Стараемся привлекать лучших специали-
стов и вкладываем деньги в человеческий капитал. Горжусь, что на-
ших сотрудников приглашают на другие предприятия в качестве 
экспертов, делящихся опытом и знаниями, чтобы помочь коллегам 
повысить производительность труда. 
КОРР.: Вернемся к кадровому резерву. Как вы его формируете?
ДИ: Прежде всего готовим сами. К нам приходят без опыта работы, 
проходят обучение на станках под контролем опытных наставников, 
осваивают новую профессию. Такая система позволяет быстро гото-
вить нужных специалистов. Поделюсь реальным примером. На про-
изводстве роботизированную сварку осваивали с наставником одно-
временно квалифицированный сварщик и новый сотрудник, который 
только окончил курсы. И второй быстрее освоил новые знания, уже 
стал старшим мастером участка. Секрет прост: человек без опыта не 
ограничен своими рабочими навыками и открыт новым знаниям.
Конечно, чтобы завод жил и развивался, нужна молодежь. Чтобы по-
лучать молодых специалистов, завод заключил договор с НГТУ НЭТИ 
и Новосибирским техническим колледжем им. А. И. Покрышкина. К 
нам приходят работать выпускники электротехнического колледжа 
и студенты на производственную практику с перспективой последу-
ющего трудоустройства. Современные кадры должны быть готовы 
все время учиться новому. Поэтому и выпускник, придя на завод, 
обязан понимать, что с получением диплома учеба не закончилась — 
он продолжит повышать профессиональный уровень непосредствен-
но на производстве. На это мы ориентируем и работников со стажем. 
Очевидно, что надо готовить современных специалистов с нуля, учи-
тывая потребности бизнеса в первую очередь. Но это требует ком-
плексного подхода на государственном уровне. Подготовка техниче-
ских специалистов в стране оторвана от реальных запросов произ-
водственного сектора. У профильных министерств одно видение 
проблемы, у учебных заведений — другое. Компании и предприятия 
должны подавать заявки, уполномоченные органы — собирать и об-
рабатывать информацию. На ее основе формировать комплексное за-
дание для технических вузов и колледжей. Тогда у них появится чет-
кое представление о том, каких специалистов надо готовить, а бизнес 
получит в достаточном количестве нужные ему кадры. 
Образовательную функцию завод уже выполняет: к нам на экскурсии 
приезжают и студенты-выпускники, и участники форумов, и бизнес-
партнеры. Студенты выбирают практику и стажировку на современ-
ных станках, с участниками форумов обмениваемся опытом работы. 
Бизнесу интересно все.
Вырастить новое поколение промышленников, рабочих-инженеров 
возможно. Молодежи нужно знать, что работа на заводе — это ста-
бильность, перспектива развития и, конечно, конкурентная оплата 
труда. НЗРМ тому подтверждение. 
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автор / НИТАЛЬЯ РЕШЕТНИКОВА

В ОКТЯБРЕ 2023 ГОДА ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИИ утвердило «План реализа-
ции Стратегии социально-экономического развития Сибирского федерального 
округа до 2035 года». Документ предусматривает более 150 мероприятий. О 
том, что даст реализация стратегии регионам СФО, рассказал председатель ис-
полнительного комитета Межрегиональной ассоциации «Сибирское соглаше-
ние» (МАСС) Геннадий Гусельников. 

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Геннадий Геннадьевич, зачем потребовалось отдельно 
принимать план реализации стратегии? 
ГЕННАДИЙ ГУСЕЛЬНИКОВ: У всех федеральных округов есть утвержденные 
правительством страны стратегии. Что касается СФО, то документ был принят 
в январе этого года, но он плохо учитывал мнения сибиряков. Развернулась дис-
куссия, мы предложили разработать план реализации стратегии, в котором 
будет то, чего нет в основном документе, — это развитие социальной сферы, на-
уки, образования, инфраструктуры. 
К сожалению, с планом вышло так же, как со стратегией — проект нам спустили 
сверху, из федеральных министерств. У нас же на тот момент было подготовлено 
более шестисот предложений. Ни в каком другом федеральном округе столько 
не появилось. 
На совещании под руководством вице-премьера Виктории Абрамченко, кури-
рующей Сибирский федеральный округ, было решено взять наши предложения 
в работу. Мы провели их инвентаризацию и защитили каждую позицию на фе-
деральном уровне. Там логика была простой — не включать в план мероприятия, 
не обеспеченные финансами. Нет денег на строительство детсадов, мостов — 
убираем их из документа. 
Но мы настояли на том, чтобы все объекты инфраструктуры, необходимые для 
развития территорий, в стратегии остались. Это дает возможность заложить 
средства на них в федеральный бюджет на ближайшие три года. Поэтому в плане 
есть железная дорога «Кызыл — Курагино», Северо-Сибирская железная дорога, 
автотрассы, транспортный коридор «Абакан — Бийск», социальные объекты.
РГ: План утвержден. Что дальше? 
ГГ: Нужна координация работы. На Восточном экономическом форуме губерна-
торы предложили поручить эту функцию МАСС. Но «Сибирское соглашение» — 
общественная организация, и у нее недостаточно полномочий. 
Есть мнение, что необходимо создать федеральное министерство, наподобие 
министерства по развитию Дальнего Востока и Арктики. На мой взгляд, целесо-
образнее организовать штаб. Предложение поддержал координационный совет 
МАСС по экономике и инвестициям. 

Штаб будет встроен в межведомственную рабочую группу, которую 
формирует Министерство экономического развития РФ. В него пред-
ложено включить высших должностных лиц и специальных предста-
вителей субъектов РФ в СФО, сотрудников аппарата полпреда пре-
зидента России в СФО, исполкома МАСС и, по согласованию, феде-
ральных кураторов координационных советов МАСС, назначенных 
вице-премьером Викторией Абрамченко. Создание такой структуры 
запланировано обсудить на предстоящем заседании совета МАСС в 
ноябре 2023 года.
Начинаем решать задачи. Все нужно сделать слаженно и быстро, по-
тому что первые отчеты исполнителей должны поступить в минэко-
номразвития России уже в январе 2024 года. 
РГ: А чего не хватало в самой стратегии?
ГГ: В процессе подготовки предложений для стратегии ученые СО 
РАН провели исследование, выявив ключевые проблемы Сибири. И 
это не отсутствие инвестиций, рабочих мест, а дефицит человеческих 
ресурсов. 
Основная угроза — экономически активного населения становится 
меньше. На это есть объективные демографические причины. Но если 
не будет комфортных условий для жизни и работы, точек притяжения, 
мы стремительно потеряем тех, кто сейчас учится в школах, вузах — 
они просто уедут. Эту проблему нельзя игнорировать, надо, в первую 
очередь, создавать условия, чтобы молодежь оставалась в Сибири. 
Если мы этого не сделаем, все остальное — пустой разговор. 

Ищу человека Основная проблема Сибири — дефицит 
трудовых ресурсов
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Исходя из этого, наши предложения направлены на решение ключе-
вой задачи — улучшение качества жизни, формирование комфортной 
среды проживания. А это развитие инфраструктуры, сфер здравоох-
ранения, образования, транспортной доступности — малой авиации, 
железных и автомобильных дорог. 
Еще одна серьезная проблема, на которую обратили внимание уче-
ные, связана с тем, что в результате инвестиционной деятельности 
бенефициаров, как правило, зарегистрированных за пределами СФО, 
регионы Сибири ничего не получают в свои бюджеты. Налоги уходят 
в Москву, Санкт-Петербург. Возникает вопрос: а как нам решать за-
дачу по удвоению ВРП, увеличению количества высокооплачивае-
мых рабочих мест, не имея доходов?
РГ: Сколько средств потребуется для реализации плана?
ГГ: Три с половиной — пять триллионов рублей. Но цифра эта не конеч-
ная. Пока не посчитаны затраты на строительство Северо-Сибирской 
железной дороги, социальных и других объектов. 
Мы видим, что правительство страны считает необходимым испол-
нение плана. Поручениями президента РФ подкреплены фундамен-
тальные проекты. Прежде всего это создание двух транспортных ко-
ридоров в КНР — Северо-Сибирской железнодорожной магистрали 
(Севсиба) и так называемой Тувинской, которая свяжет Курагино и 
Кызыл и пойдет далее — на юг, до границы России и Монголии, а потом 
через погранпереход «Цаган — Толгой — Арс-Сурь». 
Ответственные за эти проекты — федеральные министерства, РЖД и 
органы власти регионов. Понятно, что в региональных бюджетах 

средства на такие капита-
лоемкие проекты не преду-
смотрены. 
Мы солидарны с минэко-
номразвития в том, что на 
данном этапе нужно пока-
зать образ будущего. Как 
изменится жизнь в той же 
Туве? Железная дорога даст 
увеличение ВРП, налогооб-
лагаемой базы, транзитно-
го потенциала и покупа-
тельской способности, по-
влияет на деловую актив-
ность и появление новых 
видов деятельности. 
Тувинская железная дорога 

вместе с Севсибом сформируют каркас, обеспечивающий друже-
ственным нам государствам выход к Северному морскому пути. 
В рамках стратегии мы говорим о фундаментальных вещах, экономи-
ческие последствия которых оценить сложно, но недооценивать 
нельзя. В то же время наша задача — по максимуму добиться конкрет-
ных результатов от каждого мероприятия. 
РГ: Планом предусмотрено создание восьми кластеров. На первый 
взгляд, все они ориентированы на добычу природных ресурсов. 
ГГ: Губернаторы настаивали на включении в план девятого кластера — 
научно-образовательного. Но здесь сложно определить показатели 
результативности. Поэтому нам в этом пока отказано, но мы продолжа-
ем готовить документы для формирования кластера. 
Остальные восемь — это «Лес, лесопереработка и лесохимия», «Пере-
работка алюминия», «Драгоценные металлы», «Цветные и редкозе-
мельные металлы», «Туризм», «Сельское хозяйство и пищевая про-
мышленность», «Нефть и газ», «Уголь». Их выход на проектную мощ-
ность запланирован на 2026-й, а полное развертывание — на 2030—
2035 годы. Указаны конкретные предприятия, инвесторы, готовые 
работать в рамках кластеров. 
На координационном совете МАСС по экономике и инвестициям мы 
обсудили инструменты господдержки инвестпроектов. Они есть в 
каждом регионе и успешно применяются.
Например, как сообщила заместитель министра экономики и регио-
нального развития Красноярского края Олеся Ардасова, в регионе реа-

ПОРУЧЕНИЯМИ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПОДКРЕПЛЕНЫ 
ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ 
ПРОЕКТЫ. ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО ЭТО СОЗДАНИЕ 
ДВУХ ТРАНСПОРТНЫХ 
КОРИДОРОВ В КНР 

лизуется более 180 инвестиционных проектов на общую сумму свыше пятнадца-
ти триллионов рублей, и из них 38 включено в план реализации стратегии. В крае 
действует несколько механизмов региональной поддержки инвесторов — налого-
вые преференции, субсидии, стимулирующие налоговые условия, инфраструк-
турная поддержка и другие. В Новосибирской области, по словам министра эко-
номразвития региона Льва Решетникова, ежегодно на господдержку инвесторов 
в виде налоговых льгот и субсидий выделяется более пяти миллиардов рублей. 
Так что в кластерном развитии уже есть большой задел. Задача — выйти на глу-
бокую переработку, выпуск товаров с высокой добавленной стоимостью. Таких 
проектов пока немного. Возьмем кластер «Лес, лесопереработка и лесохимия». 
Здесь нужны как меры господдержки, так и прозрачный рынок. По оценке экс-
пертов, один рубль, заработанный на лесозаготовке, дает шестнадцать рублей 
ВРП в других отраслях, три рубля налогов. Это приличные цифры.
Вместе с минпромторгом РФ мы отстояли создание окружной программы раз-
вития рынка деревянного домостроения. Надо развивать спрос на такое жилье, 
возводимое застройщиками. Чтобы были гарантии качества, стабильности. Де-
ревянный строительный материал научились так обрабатывать, что он стал 
пожаробезопасным и долговечным. 
Из дерева можно строить ФАПы, дома культуры, типовые отели. Все это вполне 
укладывается в программу комплексного развития сельских территорий, на-
правленную на повышение качества жизни в селе. 
То же самое — кластер «Уголь». У Кузбасса колоссальные наработки в этой сфере. 
Экономика Сибири по-любому будет связана с угледобычей. Но мы должны на-
учиться использовать уголь необременительным для природы способом. 
Несколько лет назад МАСС разработала программу использования золошлако-
вых материалов. Это было в новинку, а сейчас ЗШМ применяют в разных отраслях 
хозяйства. Следующий шаг — более активно развивать экологичное направление. 
РГ: В кластер «Туризм» вошли не все регионы Сибири. Почему?
ГГ: К сожалению, о туризме в Сибири знают по нескольким местам — это Байкал, 
Алтай, Шерегеш, Горная Шория. Когда мы на заседаниях рабочей группы гово-
рили, что в Хакасии есть горнолыжный курорт «Гладенькая», в Новосибирской 
области — водохранилище (Обское море) и так далее, многие удивлялись. Можно 
зайти на сайт «Посети Сибирь», разработанный по инициативе «Сибирского 
соглашения», и увидеть немало крупных проектов, каждый из которых достоин 
статуса национального туристского маршрута. 
При этом надо признать, что вклад туризма в ВРП в ряде регионов невысок. Мало 
где эта отрасль имеет определяющее значение, как, например, на Алтае. Однако 
нельзя эту сферу сбрасывать со счетов, так как на одно рабочее место в туризме 
приходится пять мест в смежных областях. Борьба за турпоток влечет за собой 
развитие инфраструктуры. 
В целом при подготовке плана и формировании кластера регионы слабо заявили 
свои проекты. Бизнес крайне неохотно в этом участвует из-за больших рисков. 
Я считаю, что эту работу можно проводить в рамках бренда «Большая Сибирь». 
Он уже стал узнаваемым. На Восточном экономическом форуме к стенду «Боль-
шая Сибирь», объединившем все регионы СФО, подошла делегация КНР. И у нас 
появилась идея в следующем году подготовить стенд «Большая Сибирь — Ки-
тай». Мост дружбы». 
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на правах рекламы

о т р а с л ь

Трудностями 
нас не испугать

ООО «Каймира», одно из крупных лесопромышленных предприятий 
Богучанского района Красноярского края, в нынешнем году перешагнуло 
25-летний рубеж своей деятельности.

автор / АНАСТАСИЯ РОМАНОВА

О том, как удалось компании встать на ноги в сложнейших экономи-
ческих реалиях 90-х годов прошлого века, о перспективах и пробле-
мах века нынешнего — наш разговор с ее руководителем Владимиром 
Нефедовским.
КОРРЕСПОНДЕНТ: С чего начиналась «Каймира»?
ВЛАДИМИР НЕФЕДОВСКИЙ: С первого шага вперед. Я тогда, в кон-
це 1990-х, уволился с предприятия, где работал, и решил заняться 
собственным делом. С помощью подержанных запчастей отремон-
тировал пару тракторов, взял на работу несколько человек, которые 
впоследствии стали костяком будущего коллектива. Поначалу при-
шлось, конечно, нелегко. Помню, как первую зарплату был вынуж-
ден давать комбикормом — не было денег. Но люди мне поверили, за 
что им огромное спасибо. 
Времена были тяжелые. Тогда менялось все — Лесной кодекс и форма 
собственности, разваливались огромные советские ЛПК, приходи-
лось заново искать рынки сбыта продукции и налаживать отноше-
ния с партнерами. Да что там говорить, часто голова болела, за счет 
каких средств заработную плату работникам выдавать. Но мы все 
пережили, окрепли, сохранили коллектив и нарастили производ-
ственную базу. С тех пор уверенно стоим на ногах — унывать и опу-
скать руки северянам не свойственно. Мы, лесозаготовители, народ 
упорный и настырный, трудностями нас не испугаешь.
КОРР.: Сегодняшние времена тоже непростые. Как вашему предпри-
ятию удается не только держаться на плаву, но и ставить перед собой 
новые цели?
ВН: Если честно, нам очень повезло: удалось быстро переформати-
ровать весь рынок сбыта древесины в страны Азиатско-Тихоокеан-

ского региона. Конечно, с Китаем и его предпринимателями «Каймира» тесно 
работала и раньше, но теперь это сотрудничество стало вопросом выживания. 
КОРР.: Что, на ваш взгляд, мешает сейчас развиваться лесной отрасли?
ВН: Есть очень больная на сегодняшний день тема. С 1 января 2022 года в Рос-
сии действует запрет на вывоз из страны круглого леса хвойных пород древе-
сины. Мы к нему адаптировались, научились такой лес пилить и сушить. Но на 
малоценные породы — березу и осину — запрет не распространяется: загружай, 
вези, продавай. Однако по факту сделать этого мы не можем — нам чинят пре-
пятствие за препятствием. Если пиломатериалы ОАО «РЖД» перевозит без 
проблем, то отправку круглого леса по железной дороге на экспорт в Китай и 
другие страны нам попросту не согласовывают. Оформляют его как груз седь-
мой очереди, а такие, как правило, очень долго не могут дождаться отправки, 
хотя порожних вагонов в достатке. В результате березу и осину стало практи-
чески невозможно отгружать на экспорт. 
И что делать лесозаготовителю? В любой лесосеке, где ведутся заготовки, при-
сутствуют мягколиственные породы. Отказаться заготавливать их, занимаясь 
исключительно хвойными деревьями, мы не имеем права — потому что обязаны 
вести сплошную рубку, вырубая все, кроме молодняка. Нарушив это правило, 
рискуем получить наказание. А если заготовим, то не знаем, куда сбыть — в 
Красноярском крае такая продукция не востребована, здесь нет ни одного за-
вода, который бы ее перерабатывал, в отличие от того же Китая. Вдобавок бере-
за — продукт скоропортящийся, в коре она преет быстро. Два-три летних меся-
ца пролежит в срубленном состоянии, и ее уже никто не возьмет даже на дрова. 
Утилизировать? Это дополнительные расходы, траты для лесозаготовщиков. 
В общем, с такой проблемой столкнулись многие предприятия. Есть контракты 
на поставку березы и осины в Китай, но доставить туда товар невозможно. Так 
что, считаю, первоочередная задача для лесной промышленности Краснояр-
ского края — это отмена фактического запрета на отгрузку березы и осины на 
экспорт. Дело касается именно нашего региона — есть сведения, что, например, 
у предприятий Иркутской области проблем с экспортом древесины мягколи-
ственных пород нет. 

Несмотря 
на непростые 
времена, 
ООО «Каймира» 
сохраняет 
объемы 
производства

ООО «Каймира» — одно из крупнейших лесопромышленных предприятий 
Богучанского района Красноярского края. В апреле 1998 года оно было создано 
с нуля на базе развалившегося Чуноярского ЛПХ. У «Каймиры» есть соб-
ственный подъездной путь, компания располагает большим транспорт-
ным парком — 15 единицами тракторов и 20 автомобилями различного на-
значения. Благодаря «Каймире» стабильную зарплату получают 90 семей, 
на предприятии действует полный соцпакет. Здесь ни разу не задержали 
выплату налогов в бюджет.

справка
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ЗА 2023 ГОД АО «ТРАНСНЕФТЬ — ЗА-
ПАДНАЯ СИБИРЬ» НАПРАВИЛО НА 
ПОДДЕРЖКУ РЕГИОНАЛЬНЫХ ОБ-
РАЗОВАТЕЛЬНЫ Х У ЧРЕЖ ДЕНИЙ 
БОЛЕЕ 25 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ.

автор / НАТАЛИЯ ИСАЕВА

Помощь от нефтетранспортной ком-
пании получили вузы, школы, детские 
сады, которые расположены в совер-
шенно разных уголках Сибири — в 
Томске, Омске, Ни ж нем Ингаше, 
Ишиме и Кузбассе.
Всего же по итогам этого года в реали-
зацию значимых социальных иници-
атив предприятие вложило порядка 
37 миллионов. 

Энергия интеллекта
Так, в Томском политехе, в рамках 
долгосрочной программы взаимодей-
ствия ПАО «Транснефть» с опорным 
вузом компании, благодаря нефтепро-
водчикам открылась новая учебная 
лаборатория. 
Эта аудитория, кстати, стала уже пя-
той по счету. Здесь не только уста-
новлено новое компьютерное и VR-
оборудование, но и сделан ремонт с 
использованием современных мате-
риалов, с учетом всех норм безопас-
ности, установлена многофункцио-
нальная учебная мебель. Уже сейчас 
в новой лаборатории проходят заня-
тия, где студенты получают знания 
по профильным для отрасли направ-
лениям с использованием специаль-
но разработанных виртуальных ком-
плексов. 
Также в Год педагога и наставника 
нефтетранспортники традиционно 
оказали помощь общеобразователь-
ным школам. В Омске в лицее № 66 от-
ремонтировано фойе, а в кабинетах 
иностранного языка лицея № 64 поя-
вилось новое лингафонное оборудова-
ние, приобретены специальные кон-
структоры.
— Основной образовательный профиль 
лицея — физико-технический. Кон-
структоры для занятий Куборо мы ис-
пользуем в начальной школе для зна-
комства ребят с основами геометрии, 
объемными фигурами, чертежами, 
схемами и техническими рисунками. 
Кроме того, на этих уроках дети учат-
ся работать в команде, делегировать 

задачи и выстраивать диалог, — расска-
зала директор учреждения Марина 
Селезнева. 
Кстати, в лицеях №№ 66 и 64 в пре-
дыдущие годы при поддержке пред-
приятия были открыты предметные 
кабинеты физики, математики, хи-
мии и биологии, оснащенные самым 
современным лабораторным и де-
монстрационным оборудованием, 
многофункциональными мультиме-
дийными средствами — интерактив-
ными досками, проекторами, ком-
пьютерами. 
Однако каким современным дидакти-
ческим инструментарием ни были бы 
оснащены школы, без учебной литера-
туры выстроить полноценный образо-
вательный процесс невозможно. Об 
этом в Зеленогорской школе Кузбасса 
знают не понаслышке.
— Со т ру д н и чес т во с ком па н ией 
«Транснефть — Западная Сибирь» — 
добрая традиция для нашего педаго-
гического коллектива. Несколько лет 
подряд компания поддерживает вне-
дрение образовательных инноваций 
на уровне школы, помогая с приобре-
тением самых актуальных учебных 
пособий. В этом году благотворитель-
ная помощь позволила пополнить би-
блиотечный фонд на 275 единиц учеб-
ной литературы. Это учебники мате-
матики, алгебры, геометрии и англий-
ского языка, отвечающие требовани-
ям новых федеральных государствен-
ных образовательных стандартов. Мы 
высоко ценим такую помощь, ведь это 
инвестиции в знания и в подрастаю-
щее поколение, — поделился своим 
мнением руководитель Зеленогор-
ской СОШ Руслан Конашков. 

Энергия спорта
Этой осенью подарок от нефтетранс-
портного предприятия получили и 
ребята из омской спортивной детско-
юношеской школы олимпийского ре-
зерва №28. Здесь была открыта много-
функциональная спортплощадка, на 
создание которой предприятие выде-
лило 3,5 миллиона рублей. Было уло-
жено специальное многофункцио-
нальное прорезиненное покрытие для 
безопасных тренировок. А еще на пло-
щадке установлены баскетбольные 
стойки, волейбольные сетки, ворота 
для мини-футбола. 

Сегодня на базе этой спортшколы под 
руководством 29 тренеров занимают-
ся около 900 ребят. Среди них немало 
чемпионов России, мастеров и заслу-
женных мастеров спорта. С 2018 года 
пятнадцать выпускников спортшко-
лы поднимались на пьедестал за золо-
той медалью по таким видам спорта, 
как карате, смешанное боевое едино-
борство, кикбоксинг, рукопашный 
бой. А серебряных и бронзовых призе-
ров еще больше.
Первый замминистра по делам моло-
дежи, физической культуры и спорта 
Омской области Ольга Степанова от-
метила, что открытие таких площа-
док — это работа на достижение высо-
ких результатов по привлечению 
жителей региона к занятиям спор-
том и физкультурой. 
— К 2030 году уровень вовлеченности 
населения в занятия спортом должен 
составить 70 процентов. Сейчас в 
Омской области этот показатель со-
ставляет уже более 50 процентов. 
Благодаря вкладу в развитие спор-
тивной инфраструктуры таких круп-
ных компаний, как «Транснефть — 
Западная Сибирь», думаю, мы до-
стигнем необходимого уровня на-
много раньше, — добавила она. 
А еще при содействии «Транснефть — 
Западная Сибирь» в омском детском 
саду № 278 благоустроены площадки 
для прогулок воспитанников. На бла-
готворительные средства были уста-
новлены современные игровые кон-
струкции, организована новая пло-

щадка, устроены специальный навес, 
песочница, счеты, игровые столы. 
На базе учреждения на протяжении 
тридцати лет воспитываются и обуча-
ются дети с особенностями менталь-
ного развития. Сегодня детский сад 
посещают 109 воспитанников. Для их 
социализации здесь реализуются про-
граммы адаптивного развития. 
— От педагогического коллектива и ро-
дителей хочу выразить огромную бла-
годарность компании «Транснефть — 
Западная Сибирь» за оказанную по-
мощь в благоустройстве прогулочных 
площадок детского сада. Новое обору-
дование — песочницы, игровые и раз-
вивающие комплексы, счеты — обяза-
тельно помогут нашим педагогам в их 
работе, послужат для развития соци-
альных связей, форм познания окру-
жающего мира у наших малышей, — 
рассказа ла заведующая детса дом 
Ирина Любакова. 

Энергия искусства
В 2023 году нефтепроводчики оказали 
помощь и районным детским школам 
искусств в Ишиме и Нижнем Ингаше. 
Так, в Ишиме на благотворительные 
средства был организован праздник к 
юбилею школы. А в Нижнеингашской 
школе появилась новая медиатехника — 
проектор, ноутбук, колонки, экран 
для проектора. Это позволит препода-
вателям учреждения проводить учеб-
ные занятия, мастер-классы и выстав-
ки с использованием современных 
цифровых технологий. 
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Энергия 
добрых дел

Нефтетранспортная компания поддерживает 
образовательные учреждения
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По следам 
предков

Однажды Михаил Ломоносов сказал, что богатство России будет прирас-
тать Сибирью. С тех пор ее жители неоднократно доказывали примером, 
что могут вложить в судьбу страны не только богатства, но и жизненную 
силу. Во времена Великой Отечественной сибирские дивизии внесли колос-
сальный вклад в оборону Москвы, а 78-я Добровольческая бригада из Крас-
ноярска вообще стала легендарной.

Сибирская 
дивизия, 
как и 82 года 
назад, встала 
на защиту 
страны

бизнесмены и пенсионеры — волонтерское движение Сибири ширится даже без 
специальных организационных усилий, а там, где усилия прикладываются, 
темпы превосходят самые смелые ожидания. Возникло даже понятие «Сибир-
ская дивизия», под которым сегодня, в отличие от Великой Отечественной, 
понимаются не только солдаты, но и вообще все сибиряки, оказывающие со-
действие фронту. Причем не только отдельные люди, но и десятки частных и 
общественных организаций.
— Сибирские дивизии конца 1941-го года стали символом единения всех твор-
цов первой значимой победы в Великой Отечественной войне, поэтому сей-
час мы, красноярцы, называем бойцами Сибирской дивизии всех земляков, 
воюющих на юго-западе России, всех, кто посильно помогает бойцам СВО 
защищать Отечество, — говорит Владислав Логинов, глава Красноярска. — 
Сейчас мы особенно осознаем важность и силу народного единства. Крепкая 
и сплоченная Сибирская дивизия стоит на страже рубежей нашей страны, 
собирает и отправляет гуманитарные грузы, плетет масксети, шьет одежду, 
работает на оборонных предприятиях, поддерживает и ждет своих родных 
защитников, причем все, от мала до велика. Я благодарен каждому краснояр-
цу за единство и любовь к России.

Крепкий тыл — залог победы
Вряд ли поддается подсчету, сколько материальной помощи отправила к этому 
дню Сибирь в зону СВО. Тем более что к этим потокам необходимо прибавить 
содействие, которое оказывается участникам боевых действий и их семьям 
здесь, в тылу. 
Например, в ноябре этого года Союз строителей Красноярского края иниции-
ровал передачу солдатам-добровольцам, подписавшим контракт с армией, жи-
лья в новостройках. Застройщики выпустили десять ваучеров на квартиры и 
передали их в администрацию Красноярска. Некоторые — на еще строящиеся 
дома, другие — на уже готовые. На сегодняшний день вручено уже девять серти-
фикатов. 
Для получателей эта поддержка, безусловно, оказалась очень кстати, пото-
му что в каждой семье есть дети, а во многих — несколько. Так, Светлана, 
супруга одного из контрактников, который отправился на передовую в ок-
тябре этого года, вместе с двумя детьми будет ждать возвращения мужа уже 
в новой квартире — ваучер им вручили буквально накануне. Во второй семье 
растут трое ребятишек, а их папа находится в зоне СВО с марта 2023 года. 
Он, к слову, родом из Донецка, с оружием в руках сражается за землю, на 
которой родился и вырос.

автор / АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЕЕВ

СЕГОДНЯ, КОГДА СУДЬБА ОПЯТЬ ИСПЫТЫВАЕТ РОССИЮ на проч-
ность, сибиряки идут по следам своих предков, потому что иначе 
нельзя. С самого первого дня СВО на передовой действуют сотни пар-
ней, пришедших в армию из Сибири. Они не смогли остаться в стороне 
в такое время. 

Вместе мы — сила
С первых дней спецоперации помощь фронту стали оказывать и 
гражданские люди, причем едва ли не всех возрастов, профессий и 
социального статуса. Школьники и студенты, рабочие и фермеры, 

 Дети участников спецоперации 
будут расти в новых квартирах. 
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Тепло сердец
Получают семьи солдат от Сибирской дивизии и коммунальную помощь. На 
днях координатор рабочей группы по вопросам оказания мер поддержки участ-
никам СВО и членам их семей при Красноярском городском Совете депутатов 
Павел Креско организовал приобретение угля для тех из них, кто живет в част-
ных домах. Всего в рамках этой акции людям привезли 25 тонн угля, которые 
доставили с помощью предприятия АО «Автоспецбаза». Выражаясь поэтиче-
ски, тепло сердец волонтеры превратили в тепло домашнее, без которого в си-
бирском декабре жить невозможно. 
Вот что сказала Ирина, мама одного из бойцов, получившая уголь:
— Такая помощь нам очень кстати. Сыну все выплаты приходят вовремя, но мы 
стараемся его лишний раз не беспокоить, справляемся своими силами. К зиме 
уголь очень пригодится, спасибо огромное. Благодарим всех, кто принял уча-
стие в этой доброй акции!
Как подчеркивает глава Красноярска Владислав Логинов, помощь бойцам-сиби-
рякам, а также их семьям — задача общегородская. Волонтеры изготавливают 
необходимое снаряжение, направляют грузы в зону спецоперации; главы райо-
нов и специалисты социальных служб встречаются с бойцами и их близкими, 
помогают в решении бытовых вопросов; в преддверии Нового года дети солдат 
обязательно получат сладкие подарки и билеты на праздничные представления 
в городских дворцах культуры. А летом 2024 года около 150 подростков, чьи от-
цы проходят службу на территории СВО, поедут в Краснодарский край, на Чер-
ное море. Такая мера поддержки будет осуществлена в Красноярске впервые.

Профессионалы — фронту
Но, конечно же, наиболее заметны масштабы сил, которые вкладывают сибиряки 
в дело общей победы, именно в потоке грузов на фронт. Для координации этого 
процесса создано множество волонтерских организаций, через которые помощь 
армии направляют не только рядовые граждане, но и разного уровня организации. 
Например, муниципальное «Специализированное автотранспортное предпри-
ятие» нашло метод помощи в использовании своих профессиональных преиму-
ществ: его специалисты готовят к отправке на фронт автомобили как из своих 
фондов, так и пожертвованные армии рядовыми красноярцами. Совсем недавно 
очередной автомобиль — «Шеви-Нива» — передан красноярскому «Фонду Добро-
волец», который к моменту выхода газеты уже отправил машину на передовую. 
А несколько дней назад, когда один из сотрудников САТП изъявил желание за-
ключить с Министерством обороны РФ контракт, предприятие купило и пере-
дало добровольцу всю необходимую индивидуальную амуницию.
Кстати, поскольку автомобили фигурируют практически в каждой заявке от 
воинских подразделений, краевым отделением Народного фронта была объяв-
лена масштабная акция «Автопоезд», которая была проведена совместно с же-
лезнодорожниками — об этом рассказала руководитель исполкома НФ в Красно-
ярском крае Оксана Ларионова. В рамках акции только в последней партии в 
зону СВО было отправлено двадцать автомобилей. 
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Равнение на красноярцев
Не менее масштабный поток грузов, необходимых фронту, организо-
ван еще одним подразделением Сибирской дивизии — волонтерской 
организацией с говорящим названием «Золотые руки ангела». В оче-
редную партию помощи вошли десятки комплектов одежды, маски-
ровочные сети, блиндажные матрасы, носилки и многое другое. «Ан-
гелы» не просто шьют необходимые предметы — они разрабатывают 
собственные лекала и макеты и делятся ими с волонтерами со всей 
страны», — рассказали сотрудники администрации Свердловского 
района Красноярска, который тесно сотрудничает с «Золотыми рука-
ми ангела».
Например, заготовками гибких шин от красноярских «ангелов» 
пользуются волонтеры из Санкт-Петербурга, Мурманска, Перми, Че-
лябинска. Другая разработка — уникальный блиндажный матрас, ко-
торый не даст замерзнуть на любом холоде, легко сворачивается и не 
промокает — волонтеры шьют такие десятками. Или носилки для ра-
неных, которые придумали тоже «ангелы», весят всего 350 граммов, 
а нагрузку выдерживают до 200 килограммов. 
Так называемые аптечки первого и второго эшелонов разработали 
опять же в красноярском отделении, и они не просто удобны, но и, как 
говорят сами бойцы, незаменимы в условиях СВО. Кроме того, специ-
альные сумки, эвакуационные стропы, печки-щепочницы, окопные 
свечи — все эти вещи «ангелы» делают под заказ сотнями и отправля-
ют почти каждую неделю.

Героями не рождаются — ими становятся
Сами солдаты на передовой высоко оценивают помощь земляков, и в 
свою очередь не жалеют усилий, чтобы оправдать доверие Сибири. 
Награжденные медалями и орденами сибиряки уже исчисляются 
сотнями. Один из них, Владимир, недавно получил медаль «За хра-
брость» II степени из рук депутата Государственной Думы Юрия 
Швыткина. Стоит сказать, что Владимир уже немолод, его даже изна-
чально в зону СВО не брали. Однако он все-таки добился права защи-
щать интересы Родины на фронте. Сегодня Владимир дома, восста-
навливается после ранения, но сразу после этого намерен ехать об-
ратно к боевым товарищам.
Как знать, может быть, именно его история прозвучит со сцены дет-
ского театра современного искусства — это еще одно направление 
работы Сибирской дивизии. Множество реальных солдатских рас-
сказов — о героизме, о потере друзей, о весточке из дома — были со-
браны специалистами фонда «Защитники Отечества», и режиссер 
Елена Бедрина составила из них общий сюжет. Спектакль в исполне-
нии детей состоялся 8 декабря, в рамках XIX Красноярского город-
ского форума. Разумеется, он благотворительный, и все вырученные 
средства пойдут на помощь солдатам. 

 «Золотые руки ангела» не только плетут маскировочные сети, 
но и разрабатывают уникальные вещи в помощь бойцам.

 Супруге бойца СВО вручают 
сертификат на жилье.
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Российское движение 
детей и молодежи:  
откуда, куда и как?

Директор новосибирского лицея № 130 Сергей Сопочкин — о том, что нужно 
для развития нового детского и молодежного движения. Важна ли для него 
идеология? Каким станет общество будущего? И какие знания, качества, 
умения человека в том обществе будут востребованы?

строительству коммунистического общества и жизни в нем. А какая 
идеология (система идей, регулятивная идея) пришла на смену ком-
мунистической? Демократическая, либеральная, рыночная, может 
быть, потребительская? 
Эти общие вопросы и ответы на них важно, на наш взгляд, обсуж-
дать, чтобы лучше понимать современную действительность, из 
которой и рождается новое детское и молодежное движение, точ-
нее сформулировать его цель и задачи. Не только взрослым, кото-
рые рядом с детьми, но и самим участникам движения важно знать, 
из какой реальности это движение начинается и куда направляет-
ся — в какое будущее. Какие знания, качества, умения человека в 

том обществе будут вос-
требованы, а какие нет?
Версии. Первая: движению 
не нужна идеология (систе-
ма идей, регулирующих это 
движение и поведение его 
участников). Вторая: ком-
мунистическая идеология 
2.0 (с учетом, скажем, ки-
тайского опыта), и тогда пи-
онерия 2.0. Третья: продол-
жаем развивать «общество 
потребления» до полной и 
окончательной его победы 

(когда все, у всех, и много). Некоторых наших сограждан уже привле-
кает и манит четвертый вариант — цифровой «рай» с цифровым же 
человеком. 
Мы слышим, что в геополитической сфере акцентируется идея мно-
гополярности, в социально-экономической — экономика предложе-
ний (а не потребления, что важно!). А в социокультурной, имеющей 
прямое отношение к Российскому движению детей и молодежи 
(РДДМ) «Движение первых»? Тем более что в миссии движения чита-
ем: «Мы — первооткрыватели мира и готовы изменить его к лучше-
му». А какое лучшее будущее ждет нас и наше «племя младое»?
Представляется, что без идей, категорий и открытий в социогумани-
тарной сфере, таких, как: «становление человека во времени», «бы-
тие в культуре», «диалог культур»,  «диалог личности с личностью», 
«модусы сознания», «дискурс»,  сделанных отечественными мысли-
телями М. М. Бахтиным, В. С. Библером, В. И. Тюпой и другими и вве-
денными в современную культуру, новому движению не обойтись. 

Какие задачи 
стоят перед 
педагогами 
сегодня? 
Профессионалы 
приглашают 
к разговору

на правах рекламы

БЕЗ ИДЕЙ И ОТКРЫ-
ТИЙ В СОЦИОГУМА-
НИТАРНОЙ СФЕРЕ 
НОВОМУ ДВИЖЕНИЮ 
ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ 
НЕ ОБОЙТИСЬ

о б р а з о в а н и е

 — МНОГИЕ ИЗ НАС, РОЖДЕННЫХ В СССР, БЫЛИ ПИОНЕРАМИ. Всесоюзная 
пионерская организация имени В. И. Ленина, созданная в 1922 году для вос-
питания подрастающего поколения в духе коммунистической идеологии и 
подготовки резерва комсомола, в 1987 году насчитывала в своих рядах около 
двадцати миллионов школьников нашей страны. «Октябрята — пионеры — ком-
сомольцы — члены КПСС» — важные ступени мировоззренческого становления 
многих советских людей, ступени социального лифта для наиболее активной 
части советского общества. Опыт созидательной социальной активности, по-
лученный в пионерские и комсомольские годы, помогал многим поколениям 
советских людей строить не только коммунизм, но и гидроэлектростанции, 
спутники, больницы, школы и много чего еще, чем мы сегодня пользуемся. 
Этот опыт помог многим из нас пережить и преодолеть лихолетье 90-х, внес (и 
вносит) свою лепту в строительство новой России.
С уходом СССР с исторической сцены в 1991 году ушла и необходимость в ор-
ганизации детей и молодежи, которая готовила подрастающие поколения к 
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Например, В. С. Библер говорил и писал о «социуме культуры» как  перспек-
тивной регулятивной идее, крайне актуальной, на наш взгляд, для понимания 
нашего движения (движения российского общества) в будущее. И феномене 
самодетерминации-понимании себя,  самоопределении в социуме в контексте 
отечественной и мировой культуры. Для  «Движения первых», в котором «пер-
вые» по определению должны лучше других понимать, в чем они первые, как 
быть первыми (подавать пример,  быть ответственными за других), феномен и 
практика самодетерминации крайне актуальны.
«Движение первых» инициировало много активностей для детей и молодежи, 
и, возможно, эти практики (и их осмысление в социокультурном аспекте) то-
же помогут точнее сформулировать цель, смысл и перспективы движения.
Какие практики, начинания и проекты, на наш взгляд, могут быть актуальны-
ми для становящегося движения?

1. Музей школы, в котором школьник под руководством 
взрослых, пишет историю своей семьи, историю школы, историю своей ма-
лой родины.

2. Гуманитаризация образования. Такие предметы, как исто-
рия, литература, обществознание, должны обрести новый статус и смысл для 
обучающихся в школьные годы. Именно эти предметы, в первую очередь, спо-
собствуют становлению «человеческого в человеке». И здесь, на наш взгляд, 
нужно вернуться к обсуждению ЕГЭ по этим предметам. Свои знания, мне-
ния, убеждения выпускник должен, на наш взгляд, представлять публично 
аудитории (экзаменационной комиссии), которая и определит, достоин ли 
выпускник получить аттестат зрелости.

3. Юбилеи выдающихся отечественных поэтов, писа-
телей, художников, мыслителей, ученых, религиозных деятелей, конструк-
торов, учителей должны отмечаться на государственном уровне, при актив-
ном участии детей и молодежи, сопровождаться детальным знакомством с 
личностью и творчеством этих людей.

4. Подготовка, написание и представление обучающимися своих 
учебных проектов, повышение качества этих проектов.

5. Наполнение содержанием, смыслом и поддержкой государ-
ства проекта «Школы РАН». Вовлечение в исследовательскую деятельность 
всех интересующихся наукой школьников. Социальный лифт «Научно-прак-
тическая конференция» (НПК) должен стать таким же действенным, как лиф-
ты ЕГЭ и Всероссийских олимпиад школьников. Конференции школьного, 
районного, муниципального, регионального и федерального уровней должны 
помогать юным исследователям при поступлении в университеты и вхожде-
нии в реальную науку.

6. Система соуправления. Социально активные дети и молодежь 
способна принимать деятельное участие в работе органов самоуправления. 
«Совет класса — Ученический совет — Управляющий совет школы — Городской 
совет старшеклассников» — вот те структуры, в которых могут и должны рож-
даться новые политики и общественные деятели страны. «Артек», «Орленок», 
«Океан» могли бы придать этой деятельности большую системность, повы-
сить эффективность этих структур.

7. Включение детей и молодежи России в реальный диалог со 
сверстниками из стран СНГ, со школьниками и студентами Китая, Индии, 
других стран. Осознание себя россиянином (особенно в подростковом и юно-
шеском возрасте) наиболее эффективно в контакте с представителями другой 
культуры.

8. Поддержка со стороны власти, общества и СМИ форм ра-
боты с обучающимися, сложившимися в образовательных организациях и 
показавшими свою эффективность.
Надеемся, что наши наблюдения, проблематизация нового начинания в рабо-
те с детьми и молодежью, предложения станут поводом для дальнейшего об-
суждения перспектив «Движения первых» — нашего движения в будущее. 

ТЕМА ДЕТСКОГО ДВИЖЕНИЯ СЕ-
ГОДНЯ ВЫШЛА НА УРОВЕНЬ АКТИВ-
НОГО И ШИРОКОГО ОБЩЕСТВЕННО-
ГО ОБСУЖДЕНИЯ. В РОССИИ ЕДВА 
ЛИ НЕ КАЖДЫЙ МЕСЯЦ ПРОВОДЯТ-
СЯ ПОСВЯЩЕННЫЕ ЭТОЙ ТЕМЕ ФО-
РУМЫ И КОНФЕРЕНЦИИ, ОБЪЕДИ-
НЯЮЩИЕ СОТНИ ЭКСПЕРТОВ ИЗ 
РАЗНЫХ РЕГИОНОВ. 

Профессор, доктор педагогических на-
ук, заведующая кафедрой педагогики 
и психологии Института истории, гу-
манитарного и социального образова-
ния Новосибирского государственно-
го педагогического университета Та-
тьяна Ромм считает, что на этом этапе 
важно обсудить и попытаться консо-
лидировать огромное разнообразие 
точек зрения — что такое детское дви-
жение, каковы его цели и задачи:
 — Об этом сейчас рассуждают и поли-
тики, и государственные деятели, и 
общественники. И старшее поколение, 
которое помнит опыт пионерской и 
комсомольской организаций, и моло-
дые люди, у которых опыта участия в 
большом общественном движении нет 
вообще. Широкий спектр разных, да-
же противоположных точек зрения — 
это нормально. Сейчас у нас есть воз-
можность договориться.
Большой общественный интерес к 
движению — показатель важности 
этой темы для всех. Идея общего дет-
ского и молодежного движения не но-
ва, ей больше ста лет. Но она никогда не 
теряет актуальности — потому что это 
естественная социально-психологи-
ческая потребность, постоянно при-
сутствующий в социальной жизни 
элемент. У детей есть потребность в 
поколенческой солидарности — быть 
причастным к социальной общности. 

Подросткам необходимо быть в груп-
пе, и не только быть, но и что-то вместе 
делать. Эта потребность должна быть 
направлена в позитивное русло — и в 
этом задача взрослых. Сейчас перед 
нами, взрослыми, стоят важнейшие 
социально-педагогические задачи. 
Прежде всего от нас зависит, будет ли 
«Движение первых» успешным. Удаст-
ся ли нам предложить ту общую идею, 
которая объединит и зажжет детей и 
молодежь, ту идею, ради которой они 
захотят делать мир лучше?
Есть и другие вопросы, которые необ-
ходимо решить, чтобы движение не 
стало формальным. Нам, взрослым, 
нужно создать те пространства и те 
площадки, где дети и молодежь смогут 
реализоваться в созидательном труде. 
От нас зависит, какими будут эти пло-
щадки и будут ли они соответствовать 
целям движения. Мой коллега Сергей 
Сопочкин, директор лицея № 130, пе-
речислил ряд таких площадок — он со-
вершенно верно говорит о том, что де-
ти должны быть включены в «боль-
ш у ю», серьезн у ю общественн у ю 
жизнь. Движение не должно быть 
игрой. Многое зависит и от профессио-
нализма тех, кто будет этим движени-
ем руководить. Готовы ли они к этому? 
Готовы ли они сами учиться этому?
Например, сейчас много говорится о 
цифровых технологиях в образова-
нии. Не менее важен цифровой кон-
текст и в воспитании. Не секрет, что 
педагоги привыкли опираться на лич-
ный контакт, и им сложно встроиться 
в цифровое общение — поэтому они его 
чаще всего отвергают. А нужно идти 
по другому пути — педагогам нужно 
принять те возможности, которые да-
ет «цифра» в воспитании, и научиться 
пользоваться ими. 

о б р а з о в а н и е

 Татьяна Ромм (в центре): О детском движении сейчас 
говорят не только педагоги, но и люди самых разных профессий. 

Перед стартом
«Движение первых» — 
тема для диалога экспертов 
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Школа-
лаборатория

В Томской области выстраивают тесное взаимодействие общего и профес-
сионального образования, чтобы решить актуальную задачу подготовки 
квалифицированных кадров со школьной скамьи.

автор / ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА

В РЕГИОНЕ ЕСТЬ ХОРОШИЙ ОПЫТ РАННЕЙ ПРОФИЛИЗАЦИИ — в 
школе «Перспектива» ученикам еще в конце шестого класса помога-
ют определиться с направлением будущей профессии. В результате 
к окончанию девятых-одиннадцатых классов школьники имеют на-
стоящее профессиональное портфолио — выбранный профиль, высо-
кие экзаменационные баллы, победы в престижных всероссийских 
и региональных конкурсах, научные публикации и даже собствен-
ные научные разработки. 
«Перспектива» — молодое учебное заведение, где всего за пять лет 
работы создали уникальную базу для учебной и практической дея-
тельности детей. Школа сотрудничает почти со всеми томскими ву-
зами, работает с предприятиями-партнерами, обеспечивая научное 
и практическое сопровождение трех профилей раннего профессио-
нального обучения — технологического, гуманитарного и химико-
биологического. Основная ставка сделана на естественно-научное 
образование, недаром «Перспективу» называют школой-лаборато-
рией естественно-научных дисциплин. 
Благодаря региональной и муниципальной поддержке здесь заверша-
ют создание технологической базы для полного цикла выращивания 
растений — от пробирки до открытого грунта. В лаборатории химиче-
ского анализа школьники получают семена заданных параметров, а 
потом в современной сити-ферме выращивают из них рассаду, выса-
живают ее в «умную» теплицу. А в следующем году смогут перенести 
полученные растения в открытый грунт новой экспериментальной 
площадки, построенной на средства регионального гранта. 

— Этот проект мы реализуем совместно с передовой инженерной школой Том-
ского государственного университета «Агробиотек», — подчеркивает учитель 
биологии Евгений Плотников. — Ребята ведут исследования вместе с учеными 
университета. Работают на стыке наук, и не только химии и биологии, но и про-
граммирования, получают мультинавыки. Но главное, что они видят реальные 
результаты своей деятельности, занимаясь реинтродукцией редких видов ле-
карственных и краснокнижных растений. 
Такая практическая направленность обучения позволяет школьникам показы-
вать хорошие результаты ЕГЭ по профильным предметам. Средние баллы по 
химии и биологии в «Перспективе» на порядок выше, чем в среднем по стране. 
— В этом году средний балл по химии в РФ был 56,2, по биологии — 50,8, а у нас 
75,8 и 70,6 соответственно, — отметила координатор профориентационной рабо-
ты, педагог-организатор Галина Бочарова. — Наши ученики активно участвуют в 
научных конкурсах регионального и федерального уровней и часто становятся 
победителями. В ноябре две команды «Перспективы» заняли первое и второе ме-
сто в региональном этапе всероссийского турнира юных биологов и в декабре 
поедут в Москву, чтобы побороться за победу в этом престижном конкурсе. 
Результаты, которые школа-лаборатория получает, активно внедряя раннюю 
профилизацию, наглядно доказывают, насколько эта практика эффективна 
при подготовке квалифицированных кадров со школьной скамьи. Выпускники 
«Перспективы» хорошо мотивированы, погружены в профессию, имеют высо-
кие баллы аттестационных экзаменов, победы во всероссийских и региональ-
ных конкурсах. С таким портфолио многие из них получают приглашения про-
должить обучение в ведущих российских вузах.
Своим опытом «Перспектива» уже делится с коллегами из других школ. В планах 
региональных властей — проводить на ее базе активную профориентационную 
работу со школьниками области. Сегодня на площадке «Агробиотек», работаю-
щей в «Перспективе», преподаватели школы обучают не только учеников, но и 
педагогов из других учебных заведений, передавая им опыт организации проект-
но-исследовательской деятельности детей именно в практической плоскости. 

Томская 
область 
делится 
уникальным 
опытом ранней 
профилизации 
учеников

на правах рекламы

Школа «Перспектива» является федеральной инновационной площадкой 
«Парка естественно-научного образования Томской области». Этот про-
ект нацелен на выстраивание сетевого взаимодействия при подготовке ка-
дров начиная от школы к университету, а затем к научным центрам и про-
изводству. 30 октября на площадке «Парка ЕНОТо» в «Перспективе» про-
шла большая научная конференция по современным биотехнологиям в шко-
ле, где ведущие специалисты университетов представили тенденции разви-
тия современных агробиотехнологий. Для школьников такие конференции 
открывают горизонты для будущего развития, показывают, насколько вы-
бранная профессия будет востребована в экономике региона. 

кстати
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п р о е к т

Азимут 
карьеры

Новый образовательный проект объединил 20 десятиклассников из разных 
городов и поселков Приангарья.

Золото-
добывающая 
компания 
«Полюс» 
открыла 
в Иркутске 
«Полюс-класс»

автор / ЕКАТЕРИНА ВОСТРИКОВА

«ПОЛЮС-КЛАСС» — ЭТО ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ проект для школьни-
ков десятых классов, ориентированных на обучение в вузах по техни-
ческим специальностям, востребованным в горнодобывающей от-
расли. У компании очень амбициозные планы, поэтому она заинтере-
сована в воспитании нового поколения специалистов.
 — Проект «Полюс-класс» позволяет отслеживать перспективных ребят 
начиная со школы. В течение двух лет они готовятся к ЕГЭ по физике, 
химии и профильной математике с опытными педагогами. Программу 
дополняют мероприятия, знакомящие учеников с деятельностью ком-
пании, профессиями и корпоративной культурой. Поступая в вуз, вы-
пускники «Полюс-класса» попадают в специальную программу, под-
писывают соглашение, которое дает им право получать стипендию, 
проходить оплачиваемую производственную практику под руковод-
ством опытных наставников. В последующем они становятся частью 
сплоченной команды «Полюса», — говорит начальник управления обу-
чения и развития персонала компании Светлана Зудина. — Необходи-
мость в формировании кадрового резерва на территории Иркутской 
области связана с подготовкой к освоению месторождения Сухой Лог в 
Бодайбинском районе. Спектр профессий достаточно широк — это гео-
логи, маркшейдеры, обогатители, металлурги, специалисты в области 
автоматизации производственных процессов, химики-технологи. 
Впервые проект стартовал в Красноярске в 2021 году — двадцать стар-
шеклассников два года обучались на базе Сибирского федерального 
университета, все успешно сдали ЕГЭ, и девятнадцать из них продол-
жили образование по приоритетным для золотодобывающей компа-
нии направлениям. В нынешнем году «Полюс-класс» открыт и в Ир-
кутске — на базе Иркутского национального исследовательского тех-
нического университета (ИрНИТУ). 
— Благодаря этому проекту ребята смогут определиться с будущей 
специальностью — погрузиться в атмосферу разных профессий, по-
нять, как они связаны с другими цепочками передела в добывающем 
предприятии, как им можно развиваться в горной индустрии, — от-
метил Михаил Корняков, ректор Иркутского национального исследо-
вательского технического университета.
Организаторы получили почти двести заявок от десятиклассников 
области. В октябре состоялся конкурсный отбор: претендентам нуж-
но было справиться с заданиями по химии, физике, математике и 
пройти собеседование с представителями компании «Полюс» и уни-
верситета. Лучшие двадцать учеников Иркутской области стали 
участниками проекта. На протяжении двух лет у ребят будут занятия 
по подготовке к ЕГЭ и погружения в процессы золотодобычи. 
Занятия пройдут преимущественно в дистанционном формате — для 
этого каждому участнику золотобытчики подарили ноутбук и необ-
ходимое программное обеспечение. Но несколько раз в год учеников 
будут собирать в Иркутске для погружения в профессии.

Первое такое погружение состоялось в ноябре. Подросткам подробно рассказа-
ли о работе геологов, провели занятия в лабораториях университета. Следую-
щие состоятся в январе и в апреле. А впереди — летняя школа, где ученики нач-
нут работать над своими первыми проектами, связанными с «Полюсом». Эти 
проекты они смогут защищать на школьных конференциях и получать дополни-
тельные баллы для поступления в вузы. И, конечно, ребят ждет экскурсия на 
месторождение, где они смогут своими глазами увидеть каждый этап золотодо-
бычи — от карьера до слитка. 
Важно, что участники «Полюс-класса» смогут общаться со студентами и из пер-
вых рук узнавать, что изучают на разных факультетах, контактировать с экс-
пертами компании «Полюс» — выпускниками университета. Увидеть карьер-
ную траекторию развития внутри компании и «примерить» ее на себя.
Полина и Кирилл Ильины живут в Бодайбо. В «Полюсе» работают их папа и дя-
дя. «Мы с детства знали, как добывают золото. А «Полюс-класс» увлек возмож-
ностью углубиться в эту тему, узнать об отрасли больше. Чтобы попасть сюда, 
мы участвовали в олимпиадах по химии, физике, математике, во втором туре 
прошли собеседование, где нас спрашивали, почему мы хотим учиться в этом 
классе, кем себя видим через десять лет. И потом нам пришло письмо: «Поздрав-
ляем, вы зачислены!» — рассказали школьники. 
А в семье Маши Рыжковой из Иркутска горняков нет. Но, как рассказала ее ма-
ма Анна Ленская, в сентябре в школу пришли представители компании и рас-
сказали о проекте. И девочка, которая никак не могла определиться, кем хочет 
быть, заинтересовалась. «Меня же впечатляет подход компании — то, как она 
выстраивает образовательный процесс, как вкладывается в каждого выпуск-
ника. Понравился университет. И если раньше дочь планировала поступать в 
СФУ в Красноярске, то сейчас собирается продолжить обучение после школы в 
ИрНИТУ», — добавила Анна. 
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К А К ПРИВЛЕЧЬ В Н АУ К У МОЛО-
ДЕЖЬ И ОБЕСПЕЧИТЬ ЕЙ БЛАГО-
ПРИЯТНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ РАЗВИ-
ТИЯ? ФАКТОРЫ УСПЕШНОЙ НАУЧ-
НОЙ К АРЬЕРЫ ПЕРЕЧИСЛИ Л ВА-
ЛЕНТИН ПАРМОН, АКАДЕМИК РАН, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СИБИРСКОГО ОТ-
ДЕЛЕНИЯ РАН. И ЭТО НЕ ТОЛЬКО 
ЗАРПЛАТА И ГАРАНТИРОВАННОЕ 
ЖИЛЬЕ.

— Когда молодые ребята думают, что 
они точно знают, что самое важное и 
интересное в науке и чем надо зани-
маться, — это далеко не так. Ведь самое 
главное в научной жизни — найти на-
учного руководителя, наставника. 
Того, кому доверяешь, который дове-
ряет тебе. Для меня таким человеком 
стал Кирилл Ильич Замараев. Сначала 
я был у него студентом на семинарах, 
затем — его студентом-дипломником, 
и он помог найти задачи, которые бы-
ли очень интересными, и в частности 

ту, ради которой я согласился при-
ехать с ним сюда, в новосибирский 
Академгородок. 
Это очень специфическая проблема. В 
тот момент, когда я завершал обуче-
ние в Физтехе в 1972 году, случился 
очередной мировой энергетический 
кризис — а любой энергетический кри-

зис всегда вызывает интерес к альтер-
нативным, новым источникам энер-
гии. Тогда директор Института хими-
ческой физики АН СССР нобелевский 
лауреат Николай Николаевич Семе-
нов, во-первых, организовал научный 
совет по изысканию новых путей ис-
пользования солнечной энергии, а во-
вторых, как раз Семенов сформулиро-
вал задачу по искусственному фото-
синтезу. 
Замараев, как один из заместителей 
Николая Николаевича в этом научном 
совете (вторым был ставший нобелев-
ским лауреатом физик Жорес Ивано-
вич Алферов), нацелил меня на эту 
очень амбициозную тематику. Искус-
ственный фотосинтез — рукотворная 
реакция разложения воды на кисло-
род и водород, который может быть 
использован в качестве топлива для 
генерации энергии. Когда врубаешься 
в новую тематику, то появляется бе-
шеный интерес, ты ставишь свои экс-

перименты, предлагаешь те или иные 
решения. Так и получилось, что имен-
но амбициозная задача и прекрасный 
руководитель и сподвигли меня пере-
селиться в Академгородок. 
Для того чтобы ученый мог чувство-
вать себя комфортно, необходимо вы-
полнение пяти условий. 
Первое: интересная задача плюс (если 
это молодой ученый) хороший науч-
ный руководитель, наставник. 
Второе: исследования должны быть 
обеспечены приборами и финансово.
Третье: заработная плата ученого не 
должна быть «обидной». 
Четвертое: у молодого ученого долж-
на быть гарантия жилья. 
Пятое: дол ж но быть комфортное 
окружение с точки зрения общих ин-
тересов — спорт, друзья-единомыш-
ленники, культура, инфраструктура. 
Если эти факторы выполняются вме-
сте, то человек будет успешно и с удо-
вольствием работать. 

Главное в науке — 
наставник

Молодым исследователям нужен тот, 
кто им доверяет. И кому доверяют они

м н е н и е

НАТА ЛИЯ КИСЕЛЕВА, ЗАМЕСТИ-
ТЕЛЬ ГУБЕРНАТОРА ТОМСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ ПО ОБРАЗОВАНИЮ, МОЛО-
ДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ И ЦИФРОВО-
МУ РАЗВИТИЮ, — О ВАЖНОСТИ РАЗ-
ВИТИ Я СЕТЕВОГО ВЗА ИМОДЕЙ-
СТВИ Я НЕ ТОЛЬКО ШКОЛ, НО И 
ВСЕХ СТУПЕНЕЙ ОБРАЗОВАНИЯ.

 — С нового учебного года в российских 
школах появился профессиональный 
минимум — еженедельно на внеуроч-
ных занятиях и на профессиональных 

пробах с работодателями школьники 
знакомятся с разными профессиями. 
В Томской области 285 школ присту-
пили к реализации профминимума, 
но в некоторых из них уже есть опыт 
более углубленного, профильного по-
гружения в профессию. Таких, напри-
мер, как школа «Перспектива», где 
целый этаж занимают лаборатории. 
Ребята здесь проводят серьезные ис-
следования и к окончанию имеют на-
учные публикации, победы в научных 
конференциях. 
Нужны ли в каждой школе такие лабо-
ратории? Нет. Чтобы обеспечить до-
ступ детей к таким площадкам, необ-
ходимо развивать сетевое взаимодей-
ствие, организовывать межшкольные 
факультативы и кружки, ученические 
научные клубы. Важно создать для 
школьника условия для профессио-
нального самоопределения. Чтобы он 
сделал самостоятельный и осознан-
ный выбор профессии до девятого 
класса. И для решения такой задачи 
необходимо объединить ресурсы всех 
ступеней образования — школьного, 
профессионального, высшего. 

Объединить 
ресурсы

В СЕНТЯБРЕ 2023-ГО В КЕМЕРОВЕ 
ОТКРЫЛСЯ ФИЛИАЛ РОССИЙСКО-
ГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ИНСТИТУ-
ТА СЦЕНИЧЕСКИХ ИСКУССТВ. СОЗ-
ДАННЫЙ ПО ПОРУЧЕНИЮ ПРЕЗИ-
ДЕНТА РФ СИБИРСКИЙ КУЛЬТУР-
НО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС 
(АНАЛОГИЧНЫЕ СТРОЯТСЯ ЕЩЕ В 
НЕСКОЛЬКИХ РЕГИОНАХ) ПЕРВЫМ 
В СТРАНЕ ПОЛУЧИЛ УНИКАЛЬНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ПОДГОТОВКИ 
ТВОРЧЕСКИХ КАДРОВ. 

К услугам студентов — специализиро-
ванные технологичные студии, цеха и 

мастерские для постановки спекта-
клей, аудитории для занятий по сцени-
ческой речи и вокалу, аппаратная зву-
козаписи, лаборатория света, видео и 
VR, зал сценического движения и тан-
ца, спортзал с пружинящим наполь-
ным покрытием и надувной акробати-
ческой дорожкой. А также режиссер-
ско-актерская студия «Театр кукол» и 
учебная киностудия. Идея в том, чтобы 
люди не только учились здесь (а в Кеме-
рове есть студенты даже из Санкт-
Петербурга), но и оставались работать. 
Ведь в Кузбассе строятся филиалы Ма-
риинского театра и Русского музея. 

Вышли на сцену
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Замыкая 
круг

В январе 2023 года в Кольцово отметили двадцатилетний юбилей в статусе 
наукограда. И этот статус город успешно подтверждает, развивая проекты 
федерального масштаба и активно участвуя в разнообразных форумах. 

автор / МИХАИЛ СЕРГЕЕВ

ТАК, В ДЕНЬ ЮБИЛЕЯ, 17 ЯНВАРЯ, в здании администрации науко-
града Кольцово состоялась конференция Союза развития наукогра-
дов, на которую прибыли делегации из Обнинска, Троицка, Бийска, 
Черноголовки, Пущино, Фрязино и Дубны. 
— Двадцать лет назад было принято уникальное решение. Здесь, в Си-
бири, рядом со знаменитым Академгородком появился не менее зна-
менитый и интересный наукоград Кольцово. И я думаю, что весь путь, 
который он прошел, — это путь, достойный признания и уважения. 
Программа развития Кольцово, как говорит мэр наукограда Николай 
Красников, имеет два крыла — «Вектор» и СКИФ. И эта птица точно 
высокого полета, — подчеркнула заместитель губернатора Новоси-
бирской области Ирина Мануйлова. 
Николай Красников поделился с участниками конференции предло-
жениями по усовершенствованию мер поддержки российских науко-
градов. Среди них — рассмотрение возможности расширения границ 
территорий, выделение дополнительных средств на строительство 
служебного и арендного жилья для ученых и специалистов, а также 
сотрудников высокотехнологичных компаний-резидентов, в том чис-
ле через механизм «научной ипотеки».
В феврале в наукограде прошел фестиваль «Мир профессий», основ-
ная цель которого — знакомство детей в игровой форме с разными про-
фессиями, выявление и поддержка талантливых детей дошкольного 
возраста. На протяжении недели участники фестиваля соревнова-

лись в шести компетенциях. Весной кольцовцы представили свою экспозицию на 
традиционном Форуме сибирского гостеприимства «Дикоросы». Сейчас адми-
нистрация наукограда ведет активную работу по созданию на территории муни-
ципалитета условий для развития туризма, инфраструктуры досуга и отдыха. 
В конце мая в Кольцово прошел второй ежегодный бизнес-форум предпринимателей. 
— Перспектива, к которой мы вас приглашаем, заключается в серьезном разви-
тии одного из лучших наукоградов России. В большей степени она связана с раз-
витием научного центра «Вектор», ассоциации «БиоФарм» и СКИФа, — обратил-
ся к бизнесменам Николай Красников. 
А 25 июля произошло, наверное, главное событие уходящего года в жизни науко-
града — на СКИФе началось бетонирование фундамента здания основного нако-
пителя. Строители провели бетонирование первых двух сегментов фундамент-
ной плиты. 56 сегментов, на которые разделен фундамент здания, поочередно 
начали заполнять бетоном, общий объем плиты составит 42,5 тысяч кубометров.
В августе команда Кольцово приняли активное участие в интенсиве «Архипе-
лаг-2023», который в этом году принимала Новосибирская область. 
— На проектировочных сессиях трека «Города науки» мы рассмотрели шесть бло-
ков — жилье и ЖКХ, здравоохранение, образование, предпринимательство, куль-
тура и досуг, популяризация территорий с ВНТП, — рассказал Николай Красников. 
А спустя буквально несколько дней наукоград представил свою территорию на 
X Международным форуме «Технопром-2023», посвященном инновациям и тех-
нологиям.
По итогам расчета индекса цифровизации городского хозяйства «IQ городов» за 
2022 год делегации Кольцово вручили диплом в номинации «Административные 
центры». Для первого биотехнологического наукограда за Уралом это уже тре-
тье такое достижение.
26 сентября в наукограде Кольцово стартовал Х международный форум OpenBio. 
— За эти годы пройден серьезный путь от небольшой конференции молодых уче-
ных «Вектора» в тридцать-сорок человек до крупного международного меропри-
ятия, которое собирает уже тысячи человек, — заметил генеральный директор 
ГНЦ ВБ «Вектор» Роспотребнадзора Александр Агафонов. 
В этом году биотехнологический форум, ставший одной из визитных карточек ре-
гиона и объединивший в живом диалоге бизнес, науку, государство и всех, кто уча-
ствует в развитии отрасли, собрал более полутора тысяч экспертов. Среди них — 
представители 59 регионов Российской Федерации и 11 зарубежных государств. 

Юбилейный 
для Кольцово 
год выдался 
богатым 
на события 

на правах рекламы

В ноябре в Кольцово дан старт конкурсу на соискание премии имени акаде-
мика Льва Степановича Сандахчиева. К участию приглашаются молодые 
научные работники и сотрудники предприятий научно-производственного 
комплекса наукограда, как индивидуально, так и в составе авторского кол-
лектива.

тем временем

 Николай Красников (третий справа): 
Меры поддержки российских наукоградов 
необходимо совершенствовать.



Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН С Т Р А Н И Ц Ы А32 /33

 

на правах рекламы

автор / АНТОН МЕДВЕДЕВ

В России завершается Год педагога и наставника. О 
его итогах мы беседуем с директором Новосибир-
ского химико-технологического колледжа имени 
Д. И. Менделеева Еленой Сартаковой.
КОРРЕСПОНДЕНТ: Елена Владимировна, что ново-
го принес 2023 год с точки зрения развития самого 
понятия «наставник»?
ЕЛЕНА САРТАКОВА: Начнем с того, что в этом году 
Министерством труда и социальной защиты РФ 
впервые создан профессиональный стандарт на-
ставника. То есть специалиста, который не только 
выполняет функционал в рамках какой-то педаго-
гической специальности или должности, но и при 
этом занимается взращиванием молодых кадров. Я 
присутствовала при обсуждении проекта данного 
стандарта, это очень важный шаг вперед.
КОРР.: Кто для вас наставник, что вы вкладываете в 
это понятие?
ЕС: В фойе колледжа рядом с бюстом Дмитрия 
Менделеева написаны его слова: «Вся гордость 
учителя в учениках, в росте посеянных им семян». 
На самом деле мы с вами считаем наставниками 
тех, кого выбираем сами. И этот выбор каждый де-
лает с детства. Наставниками могут быть родите-
ли (и тогда возникают трудовые династии) или 
старшие товарищи — признанные мастера своего 
дела. Мы работаем в химической отрасли, а это 
традиции особого отношения к подрастающим по-
колениям профессионалов. 
Так, в системе образования всегда были училища, 
техникумы и вузы. Училища ориентированы на 
подготовку рабочих для конкретных предприя-
тий, вузы работают на интеллектуальный потен-
циал общества. А деятельность колледжа (в про-
шлом техникума) настроена на отрасль в целом. 

Мы являемся частью профессиональной сети хи-
мического образования России, в которую входят 
знаменитые вузы и их факультеты, а также кол-
леджи, расположенные в регионах присутствия 
химических и смежных предприятий и научных 
центров. 
Наставничество — это, по моему убеждению, в пер-
вую очередь отраслевая история. Наши наставники 
сегодня — Российский союз химиков (объединение 
промышленников), Российское химическое обще-
ство им. Д. И. Менделеева (объединение научных 
организаций и вузов), советы по профессиональ-
ным квалификациям в химических отраслях и в не-
фтегазовом комплексе и другие. В Новосибирской 
области работает большое число предприятий с 
инновационной составляющей. Это и участники 
Биофармацевтического кластера, в том числе из на-
укограда Кольцово, и предприятия ОПК, и научные 
организации. 
Еще один интересный аспект наставничества — ког-
да вчерашние студенты возвращаются в alma mater 
для того, чтобы передавать знания. У нас много та-
ких историй, когда выпускники, ставшие учеными 
или прошедшие производственную школу, возвра-
щаются преподавать и продолжают это делать се-
годня. Для них общение с молодежью стало потреб-
ностью. Такие наставники нам очень помогают, их 
практический опыт просто бесценен. Они стано-
вятся ролевой моделью для студентов. 
Еще один тип наставничества — это династии. К нам 
приходят родственники (дети, внуки и не только) 
наших выпускников, сотрудников. В качестве при-
мера — Татьяна Васильевна Михалина, ветеран Но-
восибирского института органической химии 
им. Н. Н. Ворожцова, победитель областного кон-
курса «Лучшие практики наставничества СПО — 
2023». Она работает в колледже более двадцати лет, 

пришла вместе с мужем, Николаем Михалиным — 
выпускником техникума 1970 года. 
Не секрет, что моя мама, Людмила Сергеевна Козы-
рева — почетный химик, Заслуженный учитель Рос-
сии, — двадцать лет была директором техникума и в 
самый тяжелый период сказала: «Мне нужен по-
мощник». Я пришла «просто посмотреть» и влюби-
лась в это дело, вот уже 24 года являюсь частью на-
шего уважаемого коллектива. Это был с одной сто-
роны вызов для меня, с другой — большая честь. 
Потому что педагогический коллектив был мощ-
нейший. Мне хотелось учиться у тех преданных 
своей профессии людей. Мы сохранили традиции. 
А со стартом нацпроекта «Образование» приумно-
жили свою экспертность. Колледж входит в число 
лучших в России, мы этим гордимся. 
КОРР.: Выпускники школ охотно идут к вам учиться?
ЕС: Мы ведем активную профориентационную дея-
тельность во многих школах. В регионе реализуется 
проект «Политехническая школа», мы обучаем стар-
шеклассников, которые по окончании курса получа-
ют свидетельство об освоении рабочей профессии 
«Лаборант химического анализа». Среди них — ребя-
та из Кольцово, Искитима, городских школ, заинте-
ресованные стать химиками, биохимиками. 
За последние годы государством вложены огром-
ные средства в среднее профессиональное образо-
вание. Современные производственные площадки 
нашего колледжа и наличие опытных кадров позво-
ляют готовить хороших специалистов. В следую-
щем году, в год 95-летия с даты основания коллед-
жа, будет начат проект по созданию филиала кол-
леджа в Кольцово, где близость предприятий нау-
кограда, партнерство с биотехнологическим лице-
ем создают благоприятную среду взращивания 
отраслевых кадров. 
Мы обучаем будущее, и это нас вдохновляет! 

Новосибирский химико-технологический колледж — 
всегда на передовых позициях

Гордость учителя
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Инженеры 
будущего

В 2023 году Распадская угольная компания совместно с Сибирским госу-
дарственным индустриальным университетом, отделом образования Меж-
дуреченска и междуреченской гимназией № 6 стали участниками масштаб-
ного профориентационно-образовательного проекта «Инженерный класс». 

Распадская 
угольная 
компания 
создала 
экосистему 
«школа — вуз — 
работодатель» 

прямая речь

ВЛАДИМИР МЕЛЬНИЧЕНКО, 
генеральный директор 
Распадской угольной 
компании

Создание инженер-
ных классов — важ-
ное направление 
профессиональ-
ной подготовки 
будущих горняков. 
Мы хотим заинте-
ресовать моло-
дежь современны-
ми шахтерскими 
профессиями, дать 
им возможность 
проявить себя на 
наших предприяти-
ях. Сегодня на шах-
тах активно приме-
няются цифровые 
проекты, и нам 
нужны молодые 
талантливые инже-
неры, которые бу-
дут их развивать. 

автор / МИХАИЛ СЕРГЕЕВ

БЛАГОДАРЯ ЭТОМУ ПРОЕКТУ старшеклассники будут зна-
комиться с востребованными угольными профессиями — 
это технолог, механик, промышленный ИТ-специалист, 
маркшейдер, геолог, эколог и др. А также заниматься в инже-
нерных мастерских, участвовать в видеоконференциях с 
преподавателями СибГИУ, посещать экскурсии на предпри-
ятиях Распадской и разрабатывать совместные проекты. 
Проект поможет школьникам не только определиться с 
профессией, но и поступить в вуз.
Учащиеся инженерного класса, окончив школу, получат 
дополнительные баллы для поступления на технические 
специальности в СибГИУ. Распадская угольная компания 
предоставит будущим студентам возможность целевого 
обучения и трудоустройства на угольные предприятия.
Образуется уникальная экосистема «Школа — вуз — работо-
датель», где на каждой ступени парни (их большинство) и 
девушки получат серьезную поддержку. 
Инженерный класс Распадской в этом году открылся в го-
роде Междуреченске. Его участниками стали старше-
классники из семи школ, гимназий и лицеев города. Ребя-
там пояснили, как с помощью проекта они смогут выбрать 
не только понравившуюся техническую специальность, но 
и будущего работодателя. Занятия начались с сентября. 
В первом модуле для ребят — лекции от преподавателей 
вузов по математике, физике, информатике и другим 
предметам технологического профиля. Такие занятия бу-
дут проводиться не только на базе школы, но и на площад-
ках и в лабораториях СибГИУ, а также в учебном центре 
Распадской.
Школьники уже побывали на экскурсии в Научно-техни-
ческом музее имени И. П. Бардина в городе Новокузнецке. 
Здесь они познакомились с историей развития промыш-
ленности Кузбасса и с современным оборудованием, кото-
рое используется на предприятиях. Вместе с экскурсово-
дом с экспонатами ребят знакомил хранитель истории — 
кот Томас.
На осенних каникулах на базе гимназии № 6 для старше-
классников организовали «Школу инженерных практик». 
Занятия здесь проходили по семи приоритетным направле-
ниям — робототехника, нанотехнологии, экология, VR-
технологии, геоинформатика, программирование, квадро-

коптеры. Мероприятия в разных форматах при поддержке 
Распадской угольной компании будут проходить в течение 
всего учебного года. Также планируется приобрести для 
инженерного класса дополнительное цифровое оборудова-
ние, которое позволит заинтересовать молодежь техноло-
гичными профессиями. По словам директора по персоналу 
РУК Евгения Аносова, шахтер — профессия будущего. 
— Сегодня для разведки и добычи полезного ископаемого 
используются передовые беспилотные летательные аппа-
раты, в шахте есть Wi-Fi и взрывозащищенные смартфоны, 
а горно-шахтное оборудование управляется дистанцион-
но. А к тому времени, когда сегодняшние старшеклассники 
окончат вузы, труд шахтера станет еще более высокотехно-
логичным,  — подчеркнул он. 
В этом году в проекте «Инженерные классы» участвуют 
ученики десяти-одиннадцати классов из разных школ 
Междуреченска. В следующем учебном году РУК планиру-
ет охватить еще и девятиклассников. 

 VR-технологии — одно из семи 
приоритетных направлений 
инженерных классов РУК.
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Нашли виноватых

Солнце в помощь

В НОВОСИБИРСКЕ ОТКРЫЛИ СЕТЬ зарядных станций для электро-
мобилей в рамках проекта «Сибирь заряжает». До 1 мая 2024 года на 
всех сорока ЭЗС зарядка будет бесплатной. В 2024 году планируется 
установить еще около 40 станций (всего за два года — 80), что позво-
лит обеспечить зарядку электромобилей практически в каждом 
квартале. Пользоваться зарядкой максимально удобно с помощью 
приложения, которое устанавливается на смартфон. После его запу-
ска машина «вступает» в диалог с ЭЗС и готова зарядиться буквально 
за пару минут. Сейчас в мегаполисе всего 800 электрокаров, но в ор-
ганизациях, объединившихся под брендом «Сибирь заряжает», 
убеждены — с развитием сети зарядных станций количество таких 
транспортных средств будет быстро расти. Проект поддерживают 
власти — как сообщил вице-губернатор Новосибирской области Сер-
гей Семка, в минэнерго РФ отправлена заявка на софинансирование 
не менее 30 станций. 

На зарядку становись!

п а н о р а м а

БИОЛОГИ ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА наш-
ли способ снизить зараженность населения самым распространен-
ным в России паразитарным заболеванием. Речь об описторхозе — по 
данным Роспотребнадзора, его доля составляет 80 процентов всех 
случаев заражения паразитами. Изучив звенья передачи описторхов, 
исследователи выяснили, что опаснее всего для человека такие виды 
рыб, как язь, линь, пескарь, лещ, верховка, елец. 
Однако рыба — лишь промежуточное звено, считают ученые. Основ-
ными носителями паразитов в водоемах являются моллюски-бити-
ниды. Исключить речную и озерную рыбу из рациона населения не-
возможно, поэтому один из путей снижения заболеваемости — умень-
шать численность моллюсков в водоемах возле населенных пунктов, 
где обычно ведется максимально активный вылов рыбы. 
Важно и информирование населения о правильном приготовлении 
рыбы. Профессор, доктор медицинских наук Ашот Хачатрян считает 
описторхоз корнем всех проблем со здоровьем. «Я согласен с исследо-
вателями, что нереально заставить людей отказаться от рыбы. Но мы 
должны сделать ее безопасной. Сейчас я и мои партнеры в Армении 
работаем над методикой, которая позволит выращивать рыбу в сте-
рильных условиях. Продукты на ее основе не несут риска зараже-
ния», — прокомментировал профессор. 

ПЕРВУЮ В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И КРУПНЕЙШУЮ В РОССИИ автономную 
гибридную солнечно-дизельную энергоустановку (АГЭУ) ввели в эксплуата-
цию в 2023 году в поселке Тура в Эвенкии. АГЭУ обеспечивает бесперебойное 
электроснабжение поселка, в котором проживают более пяти тысяч человек. 
В дневные часы выработанная от солнечной электростанции электроэнергия 
передается в общую сеть, замещая часть дизельной генерации, а система на-
копления энергии сглаживает колебания мощности солнечной установки. 
Суммарная мощность АГЭУ составляет 14,1 МВт. Объем инвестиций в реали-
зацию проекта превысил 300 миллионов рублей. АГЭУ позволит экономить 
до 644 тонн дизельного топлива в год (12 процентов объема прежнего потреб-
ления). Между тем Республика Алтай в дополнение к восьми действующим 
солнечным электростанциям общей мощностью 120 МВт построит еще две по 
20 МВт — о подписанных с инвесторами соглашениях губернатор Олег Хоро-
хордин объявил в ноябре 2023-го на выставке «Россия». Излишек некогда 
энергодефицитный регион будет продавать на оптовом рынке. 
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ООО «Международная Академия Здоровья»       на правах рекламы

м е д и ц и н а

Шаги 
к лучшей жизни

Тридцать лет назад в Новосибирске открылась клиника профессора, 
доктора медицинских наук Ашота Хачатряна. За эти годы оригинальный 
способ лечения сибирского врача получил международное признание. 

КАК РАССКАЗАЛ ПРОФЕССОР, СОЗ-
ДАНИЕ СПОСОБА НАЧАЛОСЬ С ЛЕ-
ЧЕНИЯ ДИСБАКТЕРИОЗА. ПРИ ЗДО-
РОВОЙ МИКРОФЛОРЕ КИШЕЧНИКА 
У ДЕТЕЙ ПРОХОДЯТ СИМПТОМЫ 
МНОГИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ. НА ОСНО-
ВЕ ОСОБОГО ШТАММА ПОЛЕЗНЫХ 
АЦИДОФИЛЬНЫХ ЛАКТОБАКТЕРИЙ 
ХАЧАТРЯН СОЗДАЛ ПЕРВЫЙ В РОС-
СИИ ЖИДКИЙ ПРОБИОТИК. К ДОК-
ТОРУ ОБРАЩАЛИСЬ И ВЗРОСЛЫЕ. 
НО ЭФ ФЕК Т ОТ Л ЕЧ ЕН И Я БЫ Л 
КРАТКОВРЕМЕННЫЙ. 

автор / ПОЛИНА СМИРНОВА

Профессор стал искать причину и вы-
яснил, что большинство людей зара-
жено описторхозом, который препят-
ствует правильной работе внутрен-
них органов. Стало ясно, что, не изба-
вившись от этой проблемы, невозмож-
но излечить и другие недуги. И доктор 
решил сосредоточиться на этом на-
правлении. Несмотря на то что подход 
давал положительный эффект, он вы-
зывал негодование у скептиков.
КОРРЕСПОНДЕНТ: Ашот Папикович, 
время подтвердило вашу правоту?
АШОТ ХАЧАТРЯН: Наука все время 
движется вперед. И сегодня она при-
шла к тому, что нужно лечить дисбак-
териоз и заботиться о состоянии ми-
кробиоты в кишечнике. Теперь уже 
говорят о том, что кишечник — второй 
мозг. Ведь с ним связано все, что про-
исходит в нашем организме. Если ми-
крофлора в порядке, то мы чувствуем 
себя хорошо, у нас отличное настрое-
ние и море энергии. А тридцать лет на-
зад об этом никто даже не задумывал-

ся. И я рад, что стоял у истоков такого 
важного научного направления.
КОРР.: А как за эти тридцать лет из-
менились ваши пациенты?
АХ: Чаще всего к нам обращаются лю-
ди в возрасте от тридцати до пятидеся-
ти лет, ведущие активный образ жиз-
ни. Безусловно, информированность 
людей о здоровье стала выше. Наконец-
то формируется культура заботы о се-
бе, о своем теле. Но вот парадокс! Если 
сравнивать состояние желчи совре-
менных людей с показателями 30-лет-
ней давности, то оно стало хуже. 
Желчь, выделяемая печенью, ухудша-
ется с каждым поколением. Это связа-
но с продуктами питания. 
В современной пище много добавлен-
ных веществ — эмульгаторы, загусти-
тели, красители, сахара. Они помога-
ют придать продукту привлекатель-
ную форму, консистенцию, цвет, вкус. 
За счет этого растут продажи у произ-
водителя. Но все это мусор для орга-
низма, ухудшающий работу печени. А 
от ее здоровья зависит очень многое. 
Но есть еще более важная проблема — 
описторхоз и клонорхоз. Эти парази-

тарные заболевания распространя-
ются все шире. Люди по рекомендаци-
ям диетологов включают в ежеднев-
ное меню много рыбы, особенно крас-
ной, выращенной в рыбных хозяй-
ствах. А кроме этого, все буквально 
подсели на суши и роллы. Однако 
практически вся рыба заражена опи-
сторхами и клонорхами, которые вы-
живают и при высокой температуре, 
и при заморозке за счет двойной за-
щитной оболочки. 
При употреблении в пищу рыбы па-
разиты попадают в организм челове-
ка, а конкретно в желчные протоки 
печени, и приживаются там. Чув-
ствуют себя очень хорошо. При этом 
наносят огромный ущерб печени. Ес-
ли вы любите такую пищу, регулярно 
проходите обследование на наличие 
паразитов.
КОРР.: То есть вы рекомендуете пол-
ностью отказаться от рыбы?
АХ: Лучше всего исключить полно-
стью. Источником белка в пище могут 
служить орехи, бобовые, овощи, кру-
пы, сыры, яйца, немного мяса (им то-
же нельзя злоупотреблять). Вместе с 
ними организм получит витамины, 
клетчатку и массу других полезных 
микронутриентов.
КОРР.: Вы назвали два конкретных 
шага к улучшению здоровья — исклю-
чить рыбу и морепродукты из рацио-
на и провести очищение организма от 
паразитов. Что еще нужно сделать?
АХ: Обязательно нужно формировать 
хорошие пищевые привычки и пере-
давать их своим детям. Не ешьте фаст-
фуд! Лучше потратьте время на при-
готовление здоровой пищи дома. Бла-

го качественные овощи можно найти 
в любом магазине и по доступной це-
не. А если вы их вырастили на своем 
огороде, то еще лучше. 
Следующий шаг — больше двигаться. 
Гиподинамия — бич современного об-
щества. Если нет возможности зани-
маться спортом регулярно, просто 
больше гуляйте на улице, ходите пеш-
ком. Припаркуйте машину подальше 
от дома и пройдите лишние сто-двести 
метров. Со временем организм вас от-
благодарит. 
И еще — познавайте свой организм. 
Когда вы будете знать, как устроено 
ваше тело, вы не будете в него закиды-
вать все подряд, как в мусорный бак.
КОРР.: Как отпразднуете 30-летие 
клиники?
АХ: В работе. Отдыхать некогда. Много 
проектов впереди. У меня уже около ше-
стидесяти патентов и изобретений. И 
останавливаться на достигнутом я не 
намерен. Сейчас внедряем и активно 
продвигаем бытовые приборы для на-
сыщения воды водородом. Приготов-
ленная на ее основе пища во много раз 
полезнее. 

В Клинике 
профессора 
Хачатряна 
рассказали, 
как сохранить 
молодость, 
красоту 
и здоровье

Новосибирск, ул. Ватутина, 4   
Колцентр: +7 966 666 86 03, 

+7 383 207 56 56, +7 913 912 09 28
k-effect.ru
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Люди — в центре 
внимания

Третьему по величине в стране после Москвы и Санкт-Петербурга ново-
сибирскому «Горводоканалу» скоро исполнится 95 лет. 30 мая 1929 года 
в Новосибирске была введена в эксплуатацию первая централизованная 
система водоснабжения. 

автор / ИРИНА ЕГОРОВА

СЕГОДНЯ УСЛУГАМИ МУНИЦИПАЛЬНОГО предприятия «Горводо-
канал» пользуются около двух миллионов человек, проживающих в 
областном центре и еще примерно в десятке соседних муниципали-
тетов. Подача в город питьевой воды, отвечающей по всем нормам и 
требованиям, составляет до 500 тысяч м3 в сутки. Ее качество кон-
тролируется центральной химико-бактериологической лаборато-
рией, оснащенной самым современным оборудованием. На очист-

ных сооружениях канализации сточные воды объемом до 500 тысяч м3 в сутки 
подвергаются полной биологической очистке. 
Сегодня предприятие, имеющее богатую историю развития и становления, яв-
ляется современным, высокооснащенным технологическим комплексом. Кру-
глосуточно коллектив профессионалов успешно решает стоящие перед ним за-
дачи по жизнеобеспечению города. Достижению высоких производственных 
показателей на предприятии способствует продуманная и сбалансированная 
социальная политика, что позволяет сохранять кадровый состав и привлекать 
на работу молодежь.
— «Горводоканал» — это огромное количество капитальных объектов, тысячи ки-
лометров труб, сложная техника и современные технологии. Но от всего этого не 
будет никакого прока, если на каждом рабочем месте не будет трудиться про-
фессионал, предельно ответственно относящийся к своим обязанностям. Поэто-
му именно люди всегда были и остаются в центре внимания на предприятии, — 
говорит директор МУП «Горводоканал» г. Новосибирска Юрий Похил.
И это не пустые слова. Тех, кто в будущем придет на предприятие, здесь начина-
ют готовить со школьной скамьи — для старшеклассников и студентов профиль-
ных учебных заведений проводятся экскурсии на производственные объекты, а 
тех, кто хочет развиваться в профессии и получить высшее образование, направ-
ляют на целевое обучение в Новосибирский государственный архитектурно-
строительный университет. 
Здесь понимают — от профессионализма, отношения к своей работе и способ-
ности действовать в команде зависит состояние экономики и качество жизни 
жителей Новосибирской агломерации. 
— Наша работа бывает непредсказуема: вроде все спокойно, а потом — хоп! — и 
нужно мчаться, сражаться, ликвидировать. В свое время по инициативе дирек-
тора Юрия Похила начали менять систему: внедрили бестраншейную прокладку 
труб, стали проводить мероприятия по предупреждению аварий — теперь значи-
тельно комфортней работать, — делится один из лучших сварщиков «Горводока-
нала» Олег Лупешко. — Прогресс идет, техника стала другая — взять даже экскава-
торы. Раньше все «беларуссики» были, а сейчас техника — стрела выдвигается, 
выезжает, поворачивается, и все в одной машине. Приятно работать. Сидит рабо-
чий в теплой, чистой кабине — никакого запаха солярки. 
Олег Лупешко пришел на предприятие в 1998 году слесарем во вторую городскую 
канализацию, а затем перевелся в сварщики. Кстати, он является неоднократным 
победителем корпоративного конкурса профессионального мастерства «Луч-
ший по профессии»— в номинации «Лучший электрогазосварщик». Конкурс — 
давняя традиция «Горводоканала» и настоящий праздник для всех работников 
и членов их семей. В этом году он прошел уже в 17-й раз. Слесари, сварщики, 
электромонтеры, машинисты экскаватора и начинающие специалисты соревну-
ются в ловкости, быстроте и, конечно, мастерстве владения профессией. 

В Новосибир-
ском «Горводо-
канале» на каж-
дом рабочем 
месте трудится 
ответственный 
профессионал 

на правах рекламы

 Один из лучших сварщиков 
«Горводоканала» — Олег Лупешко.
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Слесарь АВР цеха «Водосеть-1» Максим Гончаров пришел на предприятие пол-
тора года назад и сразу стал участником конкурса в номинации «Лучший мо-
лодой специалист». Говорит, это хороший опыт проявить себя и отработать 
новые навыки. 
— Такие конкурсы дают возможность показать свои сильные стороны, получить 
признание коллег и повысить уровень профессионального мастерства. Поощ-
ряя трудовые достижения, мы показываем сотрудникам, что в них нуждается 
не только водоканал, в них нуждается весь город, — считает Юрий Похил. 
Устойчивая работа «Горводоканала» находится в неразрывной связке с про-
фессионализмом сотрудников. Показатель стабильности и сплоченности 
коллектива — это «сплав» молодости и опыта. За советом и помощью молодые 
специалисты всегда могут обратиться к опытным мастерам, многие из кото-

рых отдали предприятию большую 
часть своей жизни. Многие сотруд-
ники трудятся на ниве водоснабже-
ния и водоотведения Новосибирска 
10, 20 и 30 лет. Есть и те, кто отдал 
работе на благо города более 50 лет. 
В структуре «Горводоканала» суще-
ствует 13 подразделений. А общее 
количество работников 3 229 чело-
век. В каждом из подразделений зна-
ния и опыт профессионалов успешно 
сочетаются с энергией и здоровыми 
амбициями молодежи.
Начальник центральной химико-бак-

териологической лаборатории водопровода Тамара Белоусова — продолжатель 
дела целой династии с суммарным трудовым стажем на предприятии более двух-
сот пятидесяти лет! Ее дедушка начал работать здесь еще в 1930 году. Папа был 
электриком на насосно-фильтровальной станции, а мама работала там же ми-
кробиологом. Сама Тамара Владимировна возглавила лабораторию в 2012 году. 
Трудовая династия, к которой принадлежит начальник лаборатории, — далеко 
не единственная в «Горводоканале». В семье начальника цеха «Водосеть-2» 
Сергея Ровенских первым на предприятие также пришел его дедушка-слесарь. 
Дядя, тоже слесарь, получил ордена Трудовой Славы второй и третьей степе-
ней, а папа работал водителем. У Сергея Вениаминовича трудовой стаж в «Гор-
водоканале» составляет 45 лет. Династия продолжается. Уже восемнадцать 
лет в «Горводоканале» работает его сын — Андрей Сергеевич, а общий стаж 
трудовой династии Ровенских — 145 лет! 
— Мы всегда ждем в нашем «Горводоканале» молодежь, без которой немыслимо 
будущее, — говорит Юрий Похил. — У нас всегда есть те, кто поможет ребятам 
набраться знаний: поделятся с ними опытом, научат, повысят квалификацию. 
Мы развиваем наставничество. Именно так обеспечивается та преемствен-
ность, без которой просто невозможна эффективная работа предприятия. 

 Корпоративный конкурс профессионального мастерства 
«Лучший по профессии» в этом году прошел уже в 17-й раз.

Общий успех
Одна из лучших традиций 
«Горводоканала» — забота 
о старшем поколении

В МУП «ГОРВОДОКАНАЛ» ПРИНЯТА 
СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА, ПРИЗВА-
Н А ОБЕСПЕЧИТЬ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ВЫСОКОКЛАССНЫМИ СПЕЦИАЛИ-
СТАМИ, А ИХ САМИХ — КОМФОРТ-
НЫМИ И БЕЗОПАСНЫМИ УСЛОВИЯ-
МИ ТРУДА И УВЕРЕННОСТЬЮ В ЗА-
ВТРАШНЕМ ДНЕ. ВСЕ, НАЧИНАЯ ОТ 
СПЕЦОДЕЖДЫ И ЗАКАНЧИВАЯ НО-
ВЕ Й Ш И М Т Е Х НОЛОГ И Ч Е С К И М 
ОБОРУДОВАНИЕМ, В ВОДОКАНАЛЕ 
О Т ВЕ Ч А Е Т С А М Ы М ВЫС ОК И М 
СТАНДАРТАМ КАЧЕСТВА.

автор / НАТАЛЬЯ РЕШЕТНИКОВА

С 1996 года на предприятии существу-
ет отлаженная система материальной 
помощи работникам: уже много лет 
здесь действует расширенная система 
социальных гарантий, таких как до-
полнительное медицинское страхова-
ние, оказание материальной  помощи 
при рождении ребенка, частичная 
оплата санаторно-курортного лече-
ния. Ежегодно для детей приобретают-
ся путевки в детские лагеря, новогод-
ние подарки, подарки первоклассни-
кам. В Боровом на берегу Обского моря 
восстановлена база отдыха, способная 
принять до шестисот человек за сезон.
Но дело не только в этом. Одной из 
лучших традиций «Горводоканала» 
стала забота о ветеранах. Здесь всегда 

готовы прийти на помощь тем, кто 
нуждается в материальной поддержке 
и лечении, но не менее важно порой и 
простое общение. 
— Встречи с пожилыми людьми всегда 
проходят в теплой обстановке, — гово-
рит председатель созданного в 2009 го-
ду Совета ветеранов Виталий Хлебни-
ков. — За чашкой чая нам всегда есть о 
чем поговорить, поделиться тем новым, 
что сегодня реализуется на предприя-
тии, выслушать советы.
Молодые люди ценят спортивную атмос-
феру, сложившуюся на предприятии. 
Про спортивные и культурные меропри-
ятия, которые проводит «Горводока-
нал», знают многие в городе. С 1998 года 
проводятся спартакиады среди работни-
ков предприятия. В их программе — са-
мые различные соревнования, от фут-
больных до шахматных, от тенниса до 
армрестлинга. Они собирают сотни 
участников, зрителей и болельщиков. 
Помимо соревнований, проводятся весе-
лые квесты и анимация для детей со-
трудников, различные шоу-программы. 
Люди - в центре внимания. Такая полити-
ка руководства «Горводоканала» пре-
вращает предприятие во второй дом, в 
который хочется идти каждый день и де-
лать свое дело на благо города. 

 Директор «Горводоканала» 
Юрий Похил (в центре) отмечает 
памятные даты вместе с ветеранами 
предприятия.  
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ПОКАЗАТЕЛЬ 
СТАБИЛЬНОСТИ 
И СПЛОЧЕННОСТИ 
КОЛЛЕКТИВА — 
«СПЛАВ» МОЛОДОСТИ 
И ОПЫТА
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Учиться у 
профессионалов

О новых тенденциях в работе ведущей деловой площадки и о том, какие воз-
можности для развития образовательного процесса необходимы Сибири, 
наш корреспондент побеседовал с Андреем Ромашевским — исполнитель-
ным директором Международного выставочного комплекса «Новосибирск 
Экспоцентр».

автор / АННА ВАСИЛЬЕВА

КОРРЕСПОНДЕНТ: Расскажите, как завершается этот год для Экс-
поцентра?
АНДРЕЙ РОМАШЕВСКИЙ: Прекрасно. Мы видим тенденцию к ро-
сту числа мероприятий и их участников. Увеличивается глубина 
планирования. Сейчас, например, в нашем календаре событий на 
2024 год уже есть месяцы, в которых не осталось свободных дат. 
Новосибирск Экспоцентр — это главная деловая площадка Сибир-
ского федерального округа, вокруг которой создается целая экоси-
стема мероприятий, охватывающих практически все сферы чело-
веческой деятельности. События в выставочном центре — это уже 
не только демонстрация достижений или большие торговые сес-
сии. Это еще и мероприятия, влияющие на стратегию развития от-
раслей экономики, повышающие компетенции участников. 
КОРР.: То есть события, которые проходят в Экспоцентре, — это сво-
его рода один из форматов профессионального самообразования, 
получения новых экспертных знаний? 

АР: Именно так. Наша площадка создавалась как мультифункциональный высо-
котехнологичный центр событий, где для организаторов не будет никаких тех-
нических и технологических ограничений. У нас они могут позволить себе про-
водить мероприятия разных форматов — онлайн, офлайн, гибридный формат с 
подключением через все виды связи, с использованием синхронного перевода 
сразу на несколько языков. Они могут у нас наглядно в действии демострировать 
передовые технологиии и технику практически любых размеров, реализовы-
вать самые современные образовательные практики. Именно у нас организато-
ры могут неограниченно креативить и получать техническую поддержку своих 
идей и качественный сервис. Демонстрация передовых образовательных техно-
логий и практик в первую очередь требует таких возможностей от площадки. 
Тогда можно показать в полную мощь работу агрегата, машины, оборудования 
или обучить косметологов, провести мастер-классы для отделочников, предо-
ставить площадку для конкурса сварщиков и так далее. Многие организаторы 
давно это поняли и успешно развивают тренд по повышению квалификации спе-
циалистов, продвижению инновационных технологий и знаний вместе с нами. 
КОРР.: Этот тренд востребован рынком? 
АР: В наше время новые технологии и разработки на их основе появляются с 
такой скоростью, что профессионалам отрасли необходимо постоянно учить-
ся, чтобы подтверждать свою квалификацию. И лучше всего это делать непо-
средственно у авторов и разработчиков технологий. Выставки как раз дают 
такую возможность — на них приезжают ведущие ученые, отраслевые экспер-
ты, специалисты, представители законодательной и исполнительной власти, 
блогеры-миллионники, являющиеся амбассадорами крупных брендов. В об-
щем те, кто определяет облик той или иной отрасли и ее будущее. Иногда коли-
чество желающих превышает вместимость деловых площадок, и сейчас прак-
тически на всех конгрессах и форумах есть прямые трансляции основных ме-
роприятий программы. 
Форум-выставка «Ученая Сибирь», которая возобновила работу после пятилетнего 
перерыва, в этом году, в Год педагога и наставника, заявила еще одну важную для 
страны тему — профессиональной ориентации молодежи. Смею предположить, что 
эту задачу может решать каждая из тех выставок, что проходят на площадке Экспо-
центра. Выпускники школ, приезжая на ту или иную отраслевую выставку, могут 
увидеть известных представителей этой сферы и самые современные технологии, 
погрузиться в атмосферу отрасли, узнать, где готовят тех или иных специалистов. 
И, вероятно, в будущем это поможет им сделать выбор дальнейшей траектории соб-
ственного развития. 
Я всегда стараюсь приводить своих детей на мероприятия в Экспоцентре, чтобы они 
напитывались информацией, чтобы это помогло им в дальнейшем понять, кем они хотят 
стать. Сейчас команда МВК «Новосибирск Экспоцентр» работает над тем, чтобы 
календарь событий в 2024 году стал еще интереснее и насыщеннее. 

Почти каждое 
мероприятие 
в Экспоцентре 
сейчас имеет 
образова-
тельную 
составляющую 

на правах рекламы



Д Е К А Б Р Ь  2 0 2 3   № 2 9 0  ( 9 2 3 5 )Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН

автор / ЕКАТЕРИНА ВОСТРИКОВА

ЧТО УДА ЛОСЬ СДЕЛАТЬ, К АКИЕ 
ВЫЗОВЫ ЖДУТ БАНК И ЕГО КЛИЕН-
ТОВ В БУДУЩЕМ — ОБ ЭТОМ ОНА 
РАССКАЗАЛА В БЕСЕДЕ С НАШИМ 
КОРРЕСПОНДЕНТОМ. 

КОРРЕСПОНДЕНТ: Как вы оценивае-
те работу филиала в этом году? Ска-
залось ли ваших клиентах повышение 
ставки ЦБ?
НАТАЛЬЯ БАРКОВА: Несмотря на 
рост ключевой ставки, кредиты для 
аграрного сектора остаются льгот-
ными. Ставка по ним не превышает 
пяти процентов. Это позволило не 
только сохранить объемы финанси-
рования, но и увеличить их по неко-
торым сегментам клиентов. Напри-
мер, малым хозяйствам, среднему 
бизнесу мы выдали на десять-пятнад-
цать процентов больше средств, чем в 
прошлом году.

Ставка по сельской ипотеке тоже не 
изменилась, сохранилась на уровне 
трех процентов. Более того, с 1 июля 
2023 года минсельхоз РФ увеличил 
максима льную сумму кредита на 
одного заемщика с трех до шести 
миллионов рублей. А наш банк ввел 
программу софинансирования, по 
которой каждый из супругов может 
взять по шесть миллионов рублей. 
Получается серьезная сумма, мож-
но построить хороший дом. Поэто-
му в августе и сентябре количество 
заявок на сельскую ипотеку резко 
выросло. 
Правда, остаются сложности с тем, 
чтобы найти подходящий вариант 
недви ж имости. Но отмеч у, что и 
мелкие подрядчики, и крупные ор-
ганизации проявляют все больше 
интереса к строительству в селе. 
Плюс появляются новые техноло-
гии быстровозводимых домов. Мы 
на деемся, что в обозримом буду-

щем у наших заемщиков появится 
хороший выбор.
КОРР.: Россельхозбанк — банк уни-
версальный. Как развиваются на-
правления, напрямую не связанные с 
агробизнесом, — депозиты, кредито-
вание физлиц, обслуживание карт? 
НБ: Интерес к депозитам и классиче-
ским вкладам вырос — тому способ-
ствует высокая ключевая ставка. Что 
касается линейки кредитных продук-
тов, то у нас представлено множество 
программ, есть скидки для зарплат-
ных клиентов, для бюджетных орга-
низаций, для сотрудников системо-
образующих компаний. Можно подо-
брать выгодный и удобный вариант 
для ваших целей.
А для выезжающих за границу мы 
п р е д л а г а е м б а н к о в с к и е  к а р т ы 
UnionPay и кобрендинговые МИР-
UnionPay. На практике проверено, 
что они работают не только в азиат-
ских странах, но и в некоторых ев-
ропейских. 
КОРР.: Вот уже два года банк развива-
ет цифровую экосистему «Свое». Че-
го удалось достичь за это время?
НБ: Под брендом «Свое» сегодня ра-
ботают семь цифровых платформ. Са-
мые популярные — «Свое. Фермер-
ство» — интернет-магазин товаров 
для сельхозпредприятий и «Свое. 
Родное», где можно продать и купить 
фермерские продукты. Через «Свое.
Родное» мы поддерживаем и агроту-
ризм — там уже зарегистрировано не-
сколько пакетных туров для жителей 
Иркутской области.
Активно развивается «Я в Агро» — 
платформа, где Россельхозбанк со-
брал разные курсы, онлайн-библио-
теки, информацию о грантах, ста-
жировках, об учебных заведениях 
сельхозпрофиля — словом, все, что 
может пригодиться школьникам и 
студентам, которые хотят реализо-
вать себя в сельском хозяйстве. Мы 
поддерживаем ИТ-специалистов — 
для них создана платформа РСХБ в 
цифре. С одной стороны, ее задача 

состоит в том, чтобы привлекать ИТ-
разработки в агроиндустрию, а с дру-
гой — давать разработчикам, студен-
там «цифровых» специа льностей 
возможность пройти стажировку, 
поу частвовать в реа льных старт-
апах. Разумеется, представлены все 
сервисы для наших сельхозпроизво-
дителей — по обслуживанию в бан-
ке, подаче заявки на кредит, телеве-
теринарии, телемедицине.
КОРР.: Вы третий год проводите 
«Школу фермера». Проект расширя-
ется, виден ли эффект?
НБ: Совместно с Иркутским государ-
ственным аграрным университетом, 
с региональным минсельхозом мы со-
вершенствуем программу, чтобы за 
2,5 месяца обучения дать максималь-
но широкие и полезные знания, в том 
числе по основам маркетинга, по 
принципам коммерции. 
За три года мы обучили 95 слушате-
лей. И теперь встречаем своих вы-
пускников на выставках, форумах, 
видим, что они привлекают инвести-
ции, используя не только банков-
ские инструменты, кооперируются с 
другими фермерами, видим, как по-
являются новые агробизнесы. Один 
из наших выпускников самостоя-
тельно основал «Школу молодого 
фермера» и делится своими знания-
ми со школьниками. То есть процесс 
пошел.
КОРР.: С каким настроением и плана-
ми Россельхозбанк вступает в новый, 
2024 год?
НБ: С новыми вызовами. Главный — 
нехватка ка дров. Нам предстоит 
адаптировать сотрудников к новым 
условиям — оптимизировать схемы 
работы, обучить специалистов но-
вым компетенциям, сделать их более 
универсальными.
Другая задача — поддержать наших 
клиентов в условиях нестабильно-
сти, роста ключевой ставки, не допу-
стив заметного падения показателей 
бизнеса, помочь им выйти из этой 
ситуации без серьезных потерь. 

«Год был плодотворным»
Так характеризует итоги 2023-го Наталья Баркова, 
директор Иркутского регионального филиала АО «Россельхозбанк».

АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК», генеральная лицензия Банка России 3349 от 12.08.2015 г.   на правах рекламы
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В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ СУЩЕСТВУЮТ не только традиционные трудовые 
династии (рабочие, крестьянские, учительские, медицинские, актерские и так 
далее), но и новые — например, предпринимательские. Причины их возникнове-
ния тоже разные — это может быть и ограниченность выбора работы (особенно в 
селе и моногородах), и осознанное желание продолжить семейное дело. 
Трудовая династия, в понимании ученых, которые изучают этот социально-эко-
номический феномен, — когда общий стаж работы членов одной семьи в одной 
профессиональной деятельности составляет не менее пятидесяти лет. По нынеш-
ним меркам, когда люди легко меняют одно место работы на другое, кажется, что 
это много. А вот в прошлом почти все профессии передавались по наследству ве-
ками — мобильность населения была низкой, а то, что мы называем социальными 
лифтами, отсутствовало в принципе. Но при этом родители делились секретами 
мастерства с детьми, те со временем добавляли к ним новые, и в результате семей-
ный профессионализм рос из поколения в поколение. 
В СССР к трудовым династиям относились с почтением — прежде всего это каса-
лось рабочих и колхозников. О них писали в газетах и книгах, снимали фильмы. 
— Тема рабочих династий была популярна и всегда освещалась в позитивном клю-
че, даже если речь шла о единственном градообразующем предприятии, на кото-

ром появление таких династий было закономерным, — подтверждает 
старший научный сотрудник Института экономики и организации про-
мышленного производства СО РАН Сергей Капелюк. — В 1990-х их стало 
значительно меньше — из-за структурной перестройки экономики на-
чал быстро расти сектор услуг, куда перешли многие бывшие рабочие, 
появился частный бизнес. Профессиональный выбор родителей пере-
стал быть примером, да и сами родители все чаще хотели, чтобы дети 
получали экономическое или юридическое образование, становились 
предпринимателями. Стали прерываться династии учителей и врачей.
Однако сейчас традиции трудовых династий снова актуальны. Не-
сколько лет назад в Новосибирской области Центр патриотического 
воспитания при поддержке министерства региональной политики 
инициировал проект «Трудовые династии». Информацию о самых вы-
дающихся разместили в специальном альманахе. Интерес к проекту 
превзошел ожидания — в нем приняло участие более двухсот семей, чьи 
представители заняты в шестнадцати отраслях экономики. 
По словам организаторов, они рассчитывали, что откликнутся в ос-
новном учителя и медики, которые действительно отличаются пре-
емственностью поколений. Но, кроме них, заявили о себе хлеборобы, 
ветеринары, строители, военные, ученые. А самой древней признана 
династия железнодорожников Беляковых из Татарского района, беру-
щая свое начало с 1902 года. 33 человека — пять поколений — отработа-
ли на железной дороге в общей сложности 670 лет. 

Что касается бизнес-династий, то исследователи различают добровольную и 
вынужденную передачу дела по наследству. В первом случае наследник изве-
стен заранее, бизнес переходит к нему целенаправленно. Но бывают и случаи, 
когда это происходит вынужденно — например, в случае неожиданной кончи-
ны руководителя. 
— Эксперты больше склоняются к позитивному эффекту наследования дел в 
бизнесе, но есть и негативный — зачастую дети не имеют необходимых управ-
ленческих навыков и передают управленческие функции наемным менедже-
рам. Такой менеджер, не являясь собственником, может быть заинтересован 
не в росте прибыли, а в мегапроектах — необязательно прибыльных, но повы-
шающих его личный статус, с которым можно в случае чего получить хоро-
шее рабочее место в другой фирме, — констатирует Сергей Капелюк.
К новым относятся и фермерские династии. Хотя, как отмечают ученые, ес-
ли речь идет о небольших фермах, то родители больше заинтересованы в том, 
чтобы дети перебирались в город и получали там высшее образование. 

справка

 Юный комбайнер запомнит этот момент на всю жизнь. 

Примут как родного В Сибири есть трудовые династии 
с общим стажем свыше 600 лет 
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Однако социологи утверждают, что сегодня только одиннадцать про-
центов выпускников школ при выборе профессии готовы пойти по сто-
пам родителей. Да и большинство родителей этого не хочет — очевидно, 
мир стал слишком быстро меняться.
Российские ученые, изучающие тему трудовых династий, принима-
ют к сведению наработки зарубежных коллег. По словам Сергея Капе-
люка, вопрос трудовых династий изначально рассматривался в ис-
следованиях, посвященных так называемой межпоколенной мобиль-
ности. В частности, США долгое время считалась страной возможно-
стей, где человеку дано реализоваться в любой профессии. Однако 
исследования поставили этот тезис под сомнение, так как показали: 
для значительной части населения Соединенных Штатов характерно 
отсутствие межпоколенной мобильности. Сыновья работают там же, 
где работают отцы, родители стремятся дать такое же, как у себя, об-
разование детям. И по наследству же передаются профессии. 
Потом проблему стали изучать и в других странах — например, в Скан-
динавии масштабные исследования возможны благодаря доступу к 
административной статистике, где ученые могут черпать необходи-
мые данные. Государственные регистры населения позволяют отсле-
дить родственные линии на протяжении нескольких поколений. 
В появлении трудовых династий исследователи выделяют как кон-
структивный, так и деструктивный эффекты. Конструктивным, на-
пример, считается решение проблемы ранней профессиональной со-
циализации. Школьнику предстоит выбрать будущую профессию, а 
дети далеко не всегда могут сделать это самостоятельно — недостаточ-
но компетенций. И тогда выбор за них делают родители, которые могут 
захотеть, чтобы дети пошли по их стопам. 
Кстати, что касается раннего профориентирования, о котором сейчас 
принято говорить, то экономисты считают ожидания от него завышен-
ными. Приходит к школьникам человек пропагандировать ту или 
иную профессию — дети с интересом слушают, дома восторженно пере-
сказывают родителям, как замечательно работать токарем на заводе. 
А к моменту выпуска из школы, конечно, уже забывают об этом визите. 
То есть профориентирование «извне» — не самое эффективное, а вот 
«изнутри», в семье, интерес к профессии прививается гораздо лучше. 
Как отмечает Сергей Капелюк, особенно часто это происходит в се-
мьях, где есть представители престижных профессий — например, 
врачи, творческая интеллигенция или бизнесмены. Правда, и здесь 
есть подводные камни. Решение о выборе «наследственной» профес-
сии может оказаться неверным — поучившись или поработав там, 
куда его направили родители, молодой человек приходит к понима-
нию, что «это не его», и ему приходится снова 
делать выбор, возвращаясь в исходную точку. 
В основе каждой трудовой династии лежит про-
фильное образование. И вот что характерно: ис-
следования показывают, что детям легче посту-
пить в вузы на те же специальности, что получили 
их родители. При этом такие студенты, как пра-
вило, учатся лучше сверстников, которые при вы-
боре профессии руководствовались другими со-
ображениями — как-никак, есть к кому обратить-
ся за советом и помощью. То есть определенные 
преимущества налицо. 
Важен и социальный капитал — прежде всего лич-
ные связи, которые в России служат одним из ос-
новных факторов при поиске работы. Часто роди-
тели приводят детей на то же предприятие или в 
организацию, где работают сами. Либо помогают 
им трудоустроиться. 
Наконец, есть символический капитал — это пре-
стиж трудовой династии как таковой. Особенно 
он характерен для творческих профессий — со-
гласно исследованиям, СМИ обычно рассказыва-
ют о трудовых династиях в позитивном ключе, 
принадлежность к ним подчеркивается как важ-
ный факт биографии. 

Деструктивный эффект, поясняет Сергей Капелюк, обусловлен тем, что человек 
может продвигаться по карьерной лестнице благодаря родственным связям, ис-
пользуя социальный капитал в ущерб другим претендентам. Это, в частности, 
распространено в Италии, где значительная часть чиновников трудоустраивает-
ся по родственной линии, и это ограничивает конкуренцию, создает барьеры для 
выходцев из другой среды. 

Одной из самых выдающихся рабочих династий Новосибирской области гор-
дится предприятие «Искитимцемент». Это 36 работников с общим трудо-
вым стажем в 637 лет (по данным на август 2023 года). Василий Баранчи-
ков приехал в Сибирь в 1912 году из Рязанской области. Его сын Дмитрий в 
1931-м первым устроился работать на новый цементный завод, а через два 
года к нему присоединился отец. Сегодня на предприятии продолжают тру-
диться три человека из династии Баранчиковых, один из которых — молодой 
специалист (праправнук основателя династии), заместитель начальника 
цеха «Обжиг» по технологии Павел Матвеев.

между тем

 Праправнук основателя династии Баранчиковых Павел  
(справа) сейчас работает замначальника цеха «Обжиг».
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— МЫ ЕЖЕГОДНО ПОДДЕРЖИВАЕМ ЗНАЧИМЫЕ ПРОЕКТЫ — и в 
Бодайбинском районе, где работает подразделение компании, и 
за его пределами. Работаем по пяти основным направлениям — 
образование, здравоохранение, спорт, культура, городская сре-
да. Выбираем такие задачи, где наша помощь принесет наиболь-
шую пользу. В конце концов, мы ведь заинтересованы не только в 
своем развитии, но и в развитии тех территорий, где работаем, — 
подчеркнул Роман Энгельгардт, директор по работе с государ-
ственными органами Ирк у тской области золотодобывающей 
компании «Полюс».
Например, по просьбе правительства Иркутской области золото-
добытчики профинансировали технико-экономическое обоснова-
ние строительства нового водозабора в Бодайбо, помогли подгото-
вить проект для ремонта местного техникума. Не раз, особенно в 
ковидные годы, покупали центральной районной больнице обо-
рудование и лекарства, а сейчас помогают привлекать медиков — 
доплачивают определенную сумму к тем подъемным, которые 
врачи получают при переезде в район. 

 Шесть музеев Иркутской области 
получили сто аудиогидов.

т е н д е н ц и и

Максимум 
пользы

Выставки, фестивали, поддержка музеев и гастроли ведущих театральных 
коллективов страны, финансирование спорта, медицины, благотворитель-
ные проекты и преображение территорий присутствия — неотъемлемой 
частью деятельности крупных промышленных компаний остается социаль-
ное партнерство.

Промышленники 
развивают 
социальное 
партнерство 
в регионах

При поддержке компании концепция благоустройства «Бодайбо — золото Си-
бирской тайги» стала победителем Всероссийского конкурса лучших про-
ектов создания комфортной городской среды, которые будут реализованы в 
течение ближайших двух лет. 
 — Не секрет, что для бюджетного финансирования необходим готовый, ут-
вержденный Госэкспертизой проект. Но проектная работа — удовольствие не 
из дешевых, не всегда у муниципалитетов хватает денег, потому мы и помо-
гаем сделать этот первый шаг, — пояснил Роман Энгельгардт.
А осенью 2023 года пять социально значимых проектов в Бодайбо получили 
гранты, победив в конкурсах «Полюс возможностей» и «Твоя территория». 
Среди них, например, «Театр нравственности и добрых поступков», поста-
новки которого ориентированы на профилактику негативных социальных 
явлений среди детей, и проект «Передышка» (группа, куда родители могут 
привести детей с ОВЗ, если нужно отлучиться по делам).
Компания рассматривает как регион своего присутствия всю Иркутскую 
область. Так, в этом году в Нижнеудинске сдан спорткомплекс с 25-метро-
вым бассейном, построенный в качестве вклада в восстановление города 
после наводнения 2019 года. А в одной из школ областного центра открылась 
секция бокса. Дети в ней занимаются бесплатно. 
Впервые в этом году компания выступила генеральным партнером одного из 
главных бурятских праздников — Сур-Харбана. А Иркутск в День молодежи 
получил уникальную выставку уличного искусства «Трансформируя го-
род». Одиннадцать художников из разных городов страны за несколько ча-
сов создали работы в разных стилях — от классического граффити до концеп-
туального стрит-арта. 
В прошлом году компания организовала в Иркутске гастроли Московского 
театра на Таганке и музыкантов петербургской филармонии, а до этого про-
водила театральный фестиваль. В 2023 году на повестке — музейное дело. Зо-
лотодобытчики передали сто аудиогидов шести музеям Иркутской области: 
ценный подарок получили не только культурные учреждения Иркутска, но 
и краеведческие музеи в Бодайбо и в поселке Хужир на острове Ольхон.
Аудиогиды российского производства SPBAUDIO A-1 позволяют загрузить 
экскурсии на 32 языках. Кроме того, они оснащены кнопками со шрифтом 
Брайля — то есть ими могут пользоваться люди с ограниченными возмож-
ностями. Учитывая, что в Приангарье активно развивается культурная 
инклюзия, для слабовидящих людей это очень важная деталь.
«У нас с «Полюсом» был совместный опыт проведения театрального фестиваля 
«Территория. Иркутск». Очень приятно, что теперь сфера этой деятельности 
распространилась и на музеи, — рассказала министр культуры Иркутской об-
ласти Олеся Полунина. — Аудиогиды — это важная составляющая музейной дея-
тельности, они позволяют сделать ее более продвинутой». 



Д Е К А Б Р Ь  2 0 2 3   № 2 9 0  ( 9 2 3 5 )Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН

В выпуске использованы снимки Татьяны Кравченко, 
Андрея Федорова, Антона Петрова, Кирилла Кухмаря (ТАСС), 
Кирилла Калинникова, Александра Кряжева, Григория Сысоева, 
Виталия Анькова, Ильи Наймушина, Александра Патрина 
(РИА Новости)

Выпуск подготовлен Филиалом ФГБУ «Редакция  
«Российской газеты» г. Новосибирск.  
Директор филиала А. Медведев. Редактор выпуска 
Н. Рузанова. Новосибирск, ул. Максима Горького, 79, 
тел. (383) 223-80-35, (383) 223-80-29.

Cтраницы № A1—A44 спецвыпуска 
«Регион. Богатства Сибири» являются 
составной частью «Российской газеты». 
Рег. № 302 28.09.1993 г. 
Распространяются только в составе газеты.

Спецвыпуск «Регион. Богатства Сибири» 
выходит для читателей 
Сибирского федерального округа.

Отпечатано с готового оригинал-макета 
Заказчика в типографии 
АО «Советская Сибирь»: 
г. Новосибирск, ул. Немировича-Данченко, 104

Не тянуть, а измельчать

Иди и учись!

п а н о р а м а

НОВОЕ ЗДАНИЕ ОБЪЕДИНЕННОГО пассажирского зала открыли 
на вокзале станции Иркутск-Пассажирский Восточно-Сибирской 
железной дороги — филиала РЖД. Трехэтажный корпус возвели на 
месте старого зала касс пригородного сообщения, построенного в 
советские годы и не имеющего исторического значения. Проекти-
ровщики постарались, чтобы новострой не диссонировал с истори-
ческой частью вокзала Иркутск-Пассажирский, ровесника Транс-
сиба. В новом здании площадью пять тысяч квадратных метров 
разместили кассы дальнего следования, зал ожидания, комнату 
матери и ребенка, кафетерий, автоматические камеры хранения и 
туалеты. А также сохранили подземный выход на перроны. В вокза-
ле обеспечена безбарьерная среда — эскалаторы, лифты, таблички 
со шрифтом Брайля и тактильная разметка для слабовидящих по-
сетителей, портативные системы для слабослышащих. 

Вписали в ансамбль

В НОВОСИБИРСКЕ В ЭТОМ ГОДУ разработали пять научно-популяр-
ных туров — «Путешествие в науку. Новосибирск», «Путешествие в на-
уку. Науки о Земле и их обитателях», «Нескучно-научно», «Коротко о 
научном», «Ядерная физика, космос и авиация». В частности, путеше-
ственников знакомят с древними окаменелостями в Центре эволюции 
Земли в Новосибирском госуниверситете, приглашают принять уча-
стие в мастер-классе по выделению ДНК банана в Институте цитоло-
гии и генетики СО РАН, а также послушать рассказ ученых о том, как 
им удалось приручить и одомашнить лис. В Институте ядерной физики 
СО РАН гости знакомятся с работой ускорителя и узнают, как ядерная 
физика помогает в борьбе с онкологией. В Сибирском научно-исследо-
вательском институте им. С. А. Чаплыгина подготовили мастер-класс 
по конструированию модели самолета. Кроме того, в Новосибирске 
для туристов разработали специальных помощников — например, 
аудиогид «Тропой науки», созданный командой Туристско-информа-
ционного центра (ТИЦ) Новосибирской области при поддержке мин-
экономразвития региона. Аудиогид доступен бесплатно в мобильном 
приложении «Новосибирская область». 

РЕЗИДЕНТ ТОСЭР «НОВОКУЗНЕЦК» открыл первый в России завод по безот-
ходной переработке крупногабаритных шин. Это 60 новых рабочих мест. Пред-
приятие создано на площадке бывшего цементного завода, где сейчас располо-
жен промышленный парк «Технокластер», построено с использованием наи-
лучших доступных технологий. В процессе переработки крупногабаритные 
шины измельчают электромеханическим методом, который считается эколо-
гически чистым, поскольку не приводит к токсичным выбросам в атмосферу. 
Он позволяет полностью перерабатывать не только шины, но и другую резино-
вую продукцию. Мощность завода — 13—15 тысяч тонн крупногабаритных шин 
в год. Предприятие будет выпускать ежегодно по четыре тысячи тонн резиновой 
крошки разных фракций (из нее делают покрытие для автодорог, спортивных и 
детских площадок) и по пять тысяч тонн шинного регенерата (используется в 
том числе для производства автомобильных шин, пуленепробиваемых колес, в 
военной промышленности, при производстве дорожных и строительных ма-
стик, обуви). Потенциальными потребителями являются предприятия России, 
Казахстана, Узбекистана и Беларуси. 
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